
СЛЕДСТВИЕ Билетная мафия вместо Большого театра и Мариинки 
попадет в тюремную камеру

Билет к оперу  

Ирина Алпатова, 
Иван Черноусов

З
аконопроект, упрощаю-
щий получение правоохра-
нителями данных о геоло-

кации граждан, предполагает 
прямой запрет на передачу со-
держания телефонных перего-
воров или сообщений, поясни-
ли в минцифры.   

Для облегчения поиска про-
павших людей проект вносит 
изменения в закон «О связи», в 
частности в статью 63 («Тайна 
связи»). В ней добавляется 
пункт о том, что сведения, кото-
рые используются в средствах 
связи, не являющихся пользова-
тельским оборудованием и со-
держащие данные об объемах и 
стоимости оказанных услуг свя-
зи, могут передаваться без су-
дебного решения по запросу ор-
ганов, осуществляющих опера-

тивно-разыскную деятель-
ность. Это касается и данных о 
геолокации мобильного телефо-
на. 

Искать человека будут не по 
данным геолокационных при-
ложений его телефона, а по 
точкам пересечения радио-
волн с двух и более базовых 
станций связи,  следует из 
разъяснений минцифры. В пер-

воначальной версии докумен-
та такого уточнения не было, а 
сведения о геолокации предпо-
лагалось предоставлять без су-
дебного решения по запросу 
правоохранителей в порядке, 
установленном правительст-
вом. В доработанной минциф-
рой версии документа полно-
мочия правительства РФ по 
установлению порядка предо-

ставления данных о геолока-
ции исключены. 

Закон «О связи» гарантиру-
ет тайну переписки, телефон-
ных переговоров и почтовых 
отправлений. Сведения, подпа-
дающие под тайну связи, могут 
выдаваться правоохранитель-
ным органам только на основа-
нии решения суда, поэтому они 
не могут оперативно получить 
координаты пропавших людей 
для их поиска. Поправки, сни-
мающие это ограничение, при-
няты Госдумой в первом чтении 
еще в 2019 году, но с тех пор 
остаются без движения. Дора-
ботать этот законопроект пору-
чил летом 2020 года президент 
Владимир Путин. На затягива-
ние сроков его подготовки 
обратил внимание директор 
Центра поиска про-
павших людей Григо-
рий Сергеев. 

Наталья Козлова

Б
еспрецедентное по 
размаху и сложности 
уголовное дело рассле-
дует  центральный ап-
парат Следственного 
комитета РФ. Больше 
двух лет в стране дей-
ствовала преступная 
организация, которая 

создала несколько сотен сайтов-
двойников ведущих театров, 
концертных площадок и стадио-
нов страны. Через них она торго-
вала билетами на спектакли, 
концерты и соревнования.  

Дело только начинает раскру-
чиваться, а ущерб нашим спор-
тивным и культурным гигантам 
уже исчисляется миллиардом 
рублей. Пока в деле 150 фигуран-
тов. И, несмотря на активные 
следственные действия, вместо 
закрытых сайтов-двойников тут 
же в Сети появляются новые.

На днях Следственный коми-
тет предъявил обвинение чело-
веку, чье имя пока не известно 
широкой общественности. Но 
вот итоги его работы почувство-
вали на себе многие любители 
театральных премьер и боль-
ших соревнований. 

Зовут этого гражданина 
Алексей Куринов. Он прекрасно 
знает, что его ищут и сейчас 
скрывается от следствия. Из-
учением его криминальной дея-
тельности занимается Главное 
управление по расследованию 
особо важных дел СК России. 

В этом подразделении рабо-
тают над уголовным делом о не-
законной реализации через ин-
тернет билетов по завышенной 
стоимости на культурные и 
спортивные мероприятия. По 
этому делу и предъявлено обви-
нение Алексею Куринову — ге-
неральному директору ООО 
«Симпл Лайф Инновэйшнз» 
(Simple Life Innovations). 

По ходатайству следствия 
обвиняемому, который нахо-
дится в федеральном розыске, 
только что избрана мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу. Это значит, что как 
только гражданина задержат, он 
отправится в камеру следствен-
ного изолятора. 

Даже сейчас, несмотря ни на 
какие ограничения, достать би-
лет   на премьеру или спортивное 
соревнование — мечта очень мно-
гих людей.  Чем выше ранг театра 
или стадиона, тем дороже туда 
стоит билет. Но люди туда все 
равно идут и будут идти. Этим и 
воспользовались  аферисты. 

Вот что рассказали про это 
необычное дело в Следствен-
ном комитете. 

По их версии, Куринов был 
участником преступной груп-
пы, в которой он «осуществлял 
руководство специалистами в 
области программирования и 
рекламы и занимался продви-
жением сайтов-«двойников» в 
сети Интернет».

С 2018 по 2020 годы Кури-
нов и его соучастники создали 
более 300 сайтов-«двойников» 
ведущих учреждений культуры 
России, а также спортивных  ор-

ганизаций. В их числе: сайты 
Большого и Мариинского теа-
тров, Российского академиче-
ского молодежного театра 
(РАМТ), Международного воен-
но-музыкального фестиваля 
«Спасская Башня», ФК «Спар-
так Москва» и других. 

Через эти ресурсы соучаст-
ники продавали по завышенной 
стоимости билеты на различ-
ные мероприятия ведущих теа-
тров и стадионов страны. На-

торговали, по подсчетам следст-
вия, на сумму более 1 миллиар-
да рублей. 

Полученные деньги шли на 
расчетные счета подконтроль-
ных организаций, зарегистри-
рованных на фиктивных руко-
водителей, а затем снимались 
со счетов и распределялись 
между участниками преступ-
ной группы. Понятно, что ника-
кого разрешения от  правообла-
дателя на продажу билетов не 
было. Кроме того, подчеркива-
ют в СК, в доменных именах, а 
т а к ж е  н а  с а м и х  с а й т а х -
«двойниках», созданных про-
давцами, незаконно использо-
вались товарные знаки культур-
ных и спортивных учреждений.

Работа сайтов, через кото-
рые велась незаконная реализа-
ция билетов, уже прекращена. 
Но в СК видят, что незаконные 
сайты все равно кто-то упорно 

старается поставить на место 
закрытых. Полностью пере-
крыть лазейку пока не выходит.

Поначалу, еще осенью прош-
лого года, СК сообщал о 50 чело-
век, которые стали фигуранта-
ми расследования. Сейчас уже 
известно, что в эту незаконную 
деятельность было вовлечено 
больше 150 человек: IT-специа-
листы, сотрудники кол-цен-
тров, продавцы билетов, курье-
ры, программисты, менеджеры 
по рекламе, а также системные 
администраторы. 

Для конспирации операто-
ром доменных имен являлись 
иностранные компании, а об-
щение с покупателями биле-
тов шло с использова-
нием интернет-теле-
фонии. 
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Банда создала более 300 сайтов-
«двойников»: Большого и Мариинского 
театров, фестиваля «Спасская Башня», 
футбольного клуба «Спартак»  и других 

Австралийский доллар 57,7966
Азербайджанский манат 44,5729
Армянский драм** 14,5396
Белорусский рубль 28,7343
Болгарский лев 46,4483
Бразильский реал 14,1452

Венгерский форинт** 25,5316
Вон Республики Корея*** 67,7191
Гонконгский доллар* 97,6862
Датская крона 12,2134
Доллар США 75,7293
Евро 90,9206

Индийская рупия* 10,3862
Казахстанский тенге** 17,9521
Канадский доллар 59,2422
Киргизский сом** 89,2793
Китайский юань 11,7165
Молдавский лей** 43,3358

Новый туркменский манат 21,6679
Норвежская крона* 87,9653
Польский злотый 20,2231
Румынский лей 18,6406
СДР  108,6685
Сингапурский доллар 56,7218

Таджикский сомони* 66,4584
Турецкая лира 10,5856
Узбекский сум**** 71,8464
Украинская гривна* 27,1334
Фунт стерлингов 102,8858
Чешская крона* 35,0989

Шведская крона* 89,8363
Швейцарский франк 84,0037
Южноафриканский рэнд* 50,6148
Японская иена** 71,9826

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.02.21

«Спутник V»: 
европейские лидеры 
меняют свое мнение 
и отношение 
к нашей вакцине
Страница 05

Ярослав Кузьминов:
Университет не будет 
подстраиваться 
под расписание 
уличных протестов

Лейла Намазова-Баранова:
Дети болеют 
COVID-19 реже, 
но внимания 
требуют особого

Карен Хачанов 
намерен провести 
ударный год 
и вернуться в топ-10
рейтинга АТР 

Страница 08 Страница 07 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 5 февраля 2021. № 24 (8375)  www.rg.ru Столичный выпуск 

4

5

ЖИЛЬЕ Проблемы 
46 тысяч обманутых 
дольщиков были решены 
в 2020 году

Достучаться 
до дверей

Марина Трубилина

Свои проблемы решили обманутые покупатели квар-
тир, которые приобрели жилье в 456 проблемных объ-
ектах общей площадью 3,4 млн квадратных метров. О 
таких результатах по итогам 2020 года сообщил Фонд 
защиты прав граждан — участников долевого строи-
тельства. За год в 4,5 раза увеличилось количество до-
мов, которые решено достраивать (с 82 до 367). С 8 ты-
сяч до 33,5 тысячи выросло число дольщиков, которые 
в итоге получат свое жилье. По 89 домам было выпла-
чено возмещение, его получили более 12,5 тысячи че-
ловек. Таким образом, в 2020 году свои проблемы ре-
шили около 46 тысяч обманутых дольщиков.

В «РГ» поступили вопросы от дольщиков по судьбе 
конкретных домов. На них ответил Фонд защиты прав 
граждан — участников долевого строительства. 

ЖК «Малая Истра» (застройщик ООО «Компания 
Промсервис»): «Ждем квартиры четвертый год».

— По этому адресу расположено 17 недостроенных жи-
лых домов проектной площадью 101 тысяча 
квадратных метров на 2035 квартир, они вклю-
чены в Единый реестр проблемных объектов. 

ДЕНЬГИ Граждане
смогут получать 
«судебные кредиты» 

Ссуда на суд

Владислав Куликов

В России может быть законодательно введен новый 
вид «кредитов»: ссуда на судебные расходы. При этом 
кавычки в слове обязательны, так как человеку не при-
дется ни платить проценты, ни вообще возвращать 
деньги. 
Расходы банку или любому, кто выделит деньги, с лих-
вой компенсирует ответчик на судебном процессе, 
если проиграет дело.

Комитет Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству 
изучает законопроект о судебном финансировании, 
подготовленный группой экспертов. 

Накануне председатель комитета Андрей Клишас 
подписал рекомендации досконально проработать во-
прос.

Суть идеи в том, что некие структуры — банки, стра-
ховые организации, любые другие, имеющие деньги, — 
смогут финансировать судебные процессы для гра-
ждан и организаций. 

Часто бывает, что дело человека правое, но в суд он 
не идет, потому что нет денег на адвокатов. Тогда на 
сцене может появиться кредитор или инвестор — пусть 
профессионалы выберут, какое слово им больше нра-
вится,— и выпишет чек на круглую сумму. 

Если процесс будет проигран, внакладе останется 
только кредитор. Если же правда восторжест-
вует, то и судебный инвестор будет с удоволь-
ствием пересчитывать прибыль.
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А К Ц Е Н Т

Искать человека будут не по данным 
геолокационных приложений 
его телефона, а по точкам 
пересечения радиоволн 
с двух и более базовых станций связи
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Посетители подставных сайтов рас-
плачивались за билеты по картам.  
Вернуть деньги было невозможно.

ПРОФЕССИЯ В бесплатную 
Школу нянь в Москве 
записались мужчины

Усатый нянь

Сергей Бабкин

В столице с 15 февраля заработает бесплатная Школа 
нянь. Как сообщили специалисты центра «Моя карье-
ра», среди студентов первого потока появились муж-
чины. А в сервисах подбора домашнего персонала уже 
констатируют приход молодых людей в профессию, 
которая недавно считалась только женской. Доля пар-
ней в сфере присмотра за детьми в Москве достигает 
уже 30 процентов.

Школа нянь бесплатна, поскольку на организацию 
занятий выделен грант «Москва — добрый город». Со 
студентами будут заниматься психологи, медики, спе-
циалисты по работе с особенными детьми. «Стать 
участником программы может любой желающий, — го-
ворит директор городского центра занятости «Моя ка-
рьера» Ирина Швец. — Особенно это актуально для лю-
дей среднего и старшего возраста, которые уже нако-
пили богатый опыт общения с детьми и лучше понима-
ют меру ответственности».  По итогам занятий и экза-
менов студенты получат сертификаты, и это повысит 
их шанс на трудоустройство. Возраст «абитуриентов» 
не важен. Как и пол — как только открылась запись, 
мужчины тоже стали регистрироваться на бесплатные 
занятия.  «Раньше в гувернеры шли мужчины постар-
ше, а теперь среди нянь встречаются и студенты, и не-
давние выпускники вузов», — рассказала «РГ» 
основатель и руководитель партнерского сер-
виса «Бабушка на час» Наталия Линькова. 
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«Ленинка» станет крупней-

шей библиотекой в мире 

после того, как Российская 

государственная библиотека 

объединится с Российской 

книжной палатой

КНИГИ
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МНЕНИЕ Экономика 
находится на стадии 
восстановления

Идем по плану

Владимир Климанов*

В Кремле состоялась рабочая встреча Владимира Пу-
тина с министром экономического развития Макси-
мом Решетниковым, где были подведены итоги эконо-
мического развития страны в 2020 г. 

Общенациональный план разрабатывался и был 
принят в жестких условиях 2020 года. Фактически пра-
вительству нужно было утвердить документ, который 
определил направления и мероприятия по достиже-
нию национальных целей, первоначально утвержден-
ных президентом в мае 2018 г., но вынужденно скор-
ректированных в июле 2020 г.  План содержит широ-
кий комплекс мероприятий по ускорению роста эко-
номики, опираясь на использование новых техноло-
гий, цифровизацию, стимулирование экспорта и со-
хранение в определенных сегментах импортозамеще-
ния.

Подразумевается, что одним из важных элементов 
плана является развитие рынка труда. Формируется си-
стема адресных выплат и социальное казначейство. 
Планируется ускорение темпов строительства, в том 
числе жилищного, для чего, в частности, предусматри-
вается существенное изменение законодательства, ре-
гулирующего вопросы строительства, а также действия 
по консолидации функций застройщиков. Предусма-
тривается система мер, обеспечивающая готовность 
новым вызовам эпи-
демиологического 
характера.

Разработанный 
первоначально в 
конце мая, в период 
острой фазы панде-
мии, план несколь-
ко месяцев прохо-
дил обсуждение. 
Поэтому фактиче-
ски к моменту свое-
го утверждения в 
начале октября его 
первый этап, пред-
усматривающий адаптацию экономики и социальной 
сферы к кризису, оказался выполненным. Сейчас мы 
находимся на стадии восстановления, которая пред-
усматривает как собственно восстановительный рост 
экономики, так и снижение безработицы, рост реаль-
ных доходов населения. И определенные успехи в 
этом вопросе есть: даже Международный валютный 
фонд в конце января 2021 г. пересмотрел в лучшую 
сторону свой прогноз роста экономики России — до 
3% по концу текущего года. С августа по декабрь ко-
личество безработных снизилось с 4,8 млн до 4,4 млн 
человек.

Быстрее планируемого растет число самозанятых, а 
вот ситуация в сфере малого предпринимательства в 
целом остается пока неопределенной. Вероятно, дейст-
вия плана должны быть усилены в данном вопросе.

Отдельным блоком в плане предусматривается под-
держка регионов. И в этом вопросе главным фактом яв-
ляется то, что финансовые потоки в форме межбюд-
жетных трансфертов субъектам РФ в 2020 г. увеличи-
лись практически в полтора раза по сравнению с пре-
дыдущим годом. Возникли новые формы и механизмы 
работы федерации с регионами, например, реализа-
ция индивидуальных программ развития отсталых ре-
гионов или увеличение сроков предоставления бюд-
жетных кредитов.

Подводя итоги, можно отметить, что выполнена тре-
тья часть Общенационального плана восстановления 
экономики, то есть почти 200 мероприятий из 515 
(38%). Оказана антикризисная поддержка широкого 
спектра — помощь людям, бизнесу, регионам — в период 
ограничений, связанных с пандемией. Кроме того, были 
приняты системные меры, появились новые инстру-
менты и механизмы для создания экономики будущего.

Однако планируемых мероприятий остается еще 
немало. На ситуацию может повлиять не только реали-
зация Общенационального плана, но и новые внешние 
вызовы, а также возможность новых волн пандемии.  

* Об авторе: Руководитель Центра региональной политики Институ-
та прикладных экономических исследований (ИПЭИ) РАНХиГС

СОВФЕД Сенаторы 
предложили блокировать 
соцсети за нарушения 
законов РФ

Следите 
за постами

Галина Мисливская

Временная комиссия Совета Федерации по информа-
ционной политике выступила с заявлением, в котором 
призвала блокировать — временно или на постоянной 
основе — интернет-платформы, нарушающие россий-
ское законодательство. Речь идет в первую очередь о 
призывах к участию в незаконных акциях и распро-
странении недостоверной информации.

Глава комиссии Алексей Пушков на брифинге в чет-
верг напомнил, что в последние недели американские 
соцсети «отметились» рядом нарушений в связи с про-
ведением незаконных массовых акций. А именно — ча-
сто не удаляли призывы к участию в них, ложные сведе-
ния о насилии со стороны силовиков, кроме того, пу-
бликовали личные данные сотрудников правоохрани-
тельных органов.

По мнению Пушкова, технические возможности для 
отслеживания и оперативного удаления подобного кон-
тента у соцсетей есть, но пользуются они не всегда. Бо-
лее того, происходит прямо противоположное: зафик-
сированы случаи «целенаправленной работы самих ин-
тернет-компаний по содействию протестной активно-
сти». «Использовались технологии приоритезации и на-
вязывания пользователям недостоверного контента, 
нацеленного на порождение недоверия к государствен-
ной системе», — зачитал сенатор текст заявления.

В этой связи «временная комиссия считает необхо-
димым усовершенствовать российское законодатель-
ство с целью предотвращения использования социаль-
ных сетей для мобилизации граждан на противоправ-
ные действия». Комиссия выступает за введение «на-
казаний за указанные выше нарушения — от штрафов в 
Кодекс об административных правонарушениях до 
временной или постоянной блокировки интернет-
платформ как таковых», говорится в документе.

При этом Пушков подчеркнул, что намерения «за-
блокировать все и навсегда» у парламентариев нет. 
Главная цель — добиться выполнения требований зако-
нов РФ. Комиссия уже разрабатывает систему штра-
фов за нарушения со стороны интернет-гигантов.  

ПРАВО  Число 
жалоб в ЕСПЧ 
из России 
сократилось 
более чем 
на треть

РАССУДИЛИ 
ДОМА
Владислав Куликов 

В Министерстве юстиции Рос-
сии сообщили о снижении ко-
личества жалоб из нашей стра-
ны в Европейский суд по пра-
вам человека. Такие данные за-
фиксированы в свежей судеб-
ной статистике, опубликован-
ной Страсбургским судом. 

«Согласно представленным 
данным, в 2020 году в отноше-
нии Российской Федерации от-
мечено существенное, более 
чем на 30 процентов, снижение 
числа переданных на рассмо-
трение судебных составов 
ЕСПЧ жалоб, — рассказали в 
минюсте. — При этом из расчета 
на 100 тысяч населения Рос-
сийская Федерация находится в 
третьем десятке Совета Европы 
(24-е место) по количеству по-
данных в ЕСПЧ жалоб. Общий 
процент отклоняемых ЕСПЧ 
жалоб в отношении всех стран 
вследствие их неприемлемости 
остается неизменным — свыше 
90 процентов».

Напомним, ЕСПЧ не пере-
сматривает конкретные приго-
воры. Бесполезно жаловаться в 
Страсбург, если считаешь, что 
суд вынес излишне жесткий 
приговор или назначил малень-
кую компенсацию. Однако, 
если в ходе разбирательства 
были нарушены какие-то базо-
вые принципы Конвенции прав 
человека, есть шанс, что в 
Страсбурге тебя услышат. 

Более того, решения Евро-
пейского суда уже серьезно по-
влияли на российское законо-
дательства. Например, в свое 
время немало жалоб поступало 
от граждан, чьи дела тянулись 

годами и никак не могли прий-
ти к разумному концу. В резуль-
тате в России был принят закон 
о компенсациях за волокиту. 
Теперь Страсбург не рассма-
тривает подобные жалобы, так 
как проблема решается внутри 
страны: пострадавшие от воло-
киты получают компенсацию 
от государства. Но и самой во-
локиты стало гораздо меньше. В 
судах этот вопрос поставлен на 
строгий контроль.

Еще одна новация: заклю-
ченные получили право требо-
вать компенсации за наруше-
ние условий содержания. В ка-
мере слишком холодно? В та-
релке недостаточно калорий? В 
СИЗО не выводят на прогулку? 
Есть смысл жаловаться и тре-
бовать денежной компенсации.

«В целом в 2020 году по 
сравнению с 2019 годом число 
вынесенных постановлений по 
делам против Российской Феде-
рации сократилось на 7 про-
центов, в том числе вследствие 
реализации законодательных 
инициатив Минюста России, — 
рассказывают в ведомстве, — а 
также расширения практики 
использования механизмов до-
судебного урегулирования спо-
ров посредством оформления 
односторонних деклараций и 
мировых соглашений».

Иными словами, государст-
во вступает в переговоры с гра-
жданами, подавшими жалобы 
в Страсбург, и пытается урегу-
лировать вопрос. Если есть ка-
кие-то проблемы, они исправ-
ляются.

«Так, если в 2019 году в до-
судебном порядке было урегу-
лировано 619 дел, то уже в 2020 
году этот показатель был равен 
723 (+14 процентов)», подыто-
жили в минюсте.

В ведомстве подчеркнули, 
что опубликованная ЕСПЧ ста-
тистика будет проанализирова-
на и доведена Минюстом Рос-
сии до заинтересованных орга-
нов государственной власти в 
целях дальнейшего совершен-
ствования правоприменитель-
ной практики на национальном 
уровне.  

Кира Латухина

Л
юди должны чувст-
вовать результат от 
усилий властей по 
сдерживанию цен на 
продукты, заявил 
президент на встре-
че с главой минэко-
н о м р а з в и т и я  в 
Кремле и призвал не 

затягивать с мерами. Постоян-
ный механизм регулирования 
экспорта зерна заработает с 1 
апреля, сообщил Максим Решет-
ников.

«Мы несколько раз с вами об-
суждали вопрос контроля за 
тем, что происходит у нас на 
рынке социальных товаров», — 
заметил Владимир Путин в на-
чале встречи с министром. «Из-
начально говорили о том, что, 
безусловно, это все должно в 
рамках рыночных процедур 
происходить и рыночными ин-
струментами осуществляться, 
без всякого административного 
давления», — напомнил он.

«Мы в IV квартале прошлого 
года столкнулись с резким ро-
стом цен, в первую очередь цен 
на продовольствие. И на сегод-
няшний момент это главная 
зона риска и для роста доходов 
населения, и в целом для макро-
экономической стабильности», 
— заметил Решетников. После 
поручения президента меры 
были приняты незамедлитель-
но. Комплекс состоит из двух на-
правлений. Первое — меры адми-
нистративного характера, за-
ключение соглашений с произ-
водителями и торговыми сетя-
ми по ориентировочным ценам. 
«У нас цены на сахар снизились 
от пиков середины декабря, 
цены на подсолнечное масло 
сейчас стабилизировались», — 
доложил министр.

Был принят пакет мер эконо-
мического регулирования — 
именно на них поручал обра-
тить внимание в первую очередь 
президент. По сахару предусмо-
трена программа льготного кре-
дитования производителей на 

увеличение посевов, на перера-
ботку. На семена подсолнечни-
ка, сою — экспортные пошлины. 
И особое внимание — зерну: кво-
ты на экспорт с 15 февраля по 30 
июня — 17,5 млн тонн, пошлина 
сверх квоты по факту запрети-
тельная. Введены субсидии хле-
бопекам и мукомолам.

Но начало года показало, что 
этого недостаточно: цены на 
российскую пшеницу на миро-
вых рынках с октября по де-
кабрь выросли на 20 процентов, 
с середины января по середину 
декабря — еще плюс 12 процен-
тов. 

«Ситуация на мировом рын-
ке продовольствия, к сожале-
нию, усугубляется», — заметил 
Путин. Правительство решило с 
1 марта удвоить экспортную 
пошлину на пшеницу внутри 
квоты 17,5 млн тонн и ввести 
пошлины на ячмень и на кукуру-
зу. Но все меры — до 30 июня. А 
производителям нужна пред-
сказуемость. Иначе они будут 
держать пшеницу и ждать, пока 
ограничения снимут, пояснил 
министр.

Разрабатывается постоянно 
действующий бессрочный меха-
низм, который будет введен с 1 
апреля, — так называемый цено-
вой демпфер, объявил Решетни-
ков. Его задача — предотвратить 
перенос колебаний и высоких 
мировых цен на внутренний ры-
нок. Он будет состоять из двух 
частей. Первая — экспортная 
пошлина, которая будет менять-
ся по заранее известным прави-
лам. Вторая часть — механизм 
возврата средств сельхозпроиз-
водителям: обсуждается меха-
низм субсидий пропорциональ-
но площадям.

Задача механизма — не со-
брать деньги в бюджет, а обеспе-
чить стабильные и доступные 
внутренние цены и дать произво-
дителям мотивы увеличивать по-
севные площади и переработку. 
Но есть сложности. Срочно нуж-
но развивать биржевую торгов-
лю по зерну. «Конечно, нам нуж-
но задумываться об этом... Мы 
одна из крупнейших стран-про-
изводителей, а ориентируемся 
на биржи, которые находятся за 
границами», — поддержал прези-
дент. Такие инструменты надо 
развивать у себя, тем более что 
Россия — страна номер один по 
экспорту пшеницы.

«В конечном итоге потреби-
тель внутри страны должен по-
чувствовать, что все усилия пра-
вительства в этой сфере дают 
для наших граждан ожидаемые 
результаты», — подытожил Пу-
тин и попросил не затягивать.

Российская экономика по-
страдала в прошлом году суще-
ственно меньше, чем оценива-
лось, также заявил министр. 
«Мы прошли действительно 
этот год ощутимо лучше, чем 
другие крупнейшие экономи-
ки», — сравнил он. «То есть у нас, 
по сути, ситуация лучше, чем 
практически во всех странах Ев-
росоюза, и лучше, чем в Шта-
тах», — констатировал Путин. И 
это напрямую связано с приня-
тыми мерами — одновременным 
смягчением денежно-кредит-
ной и бюджетной политики. «В 
отличие от многих других, когда 
у нас доходы сокращались, рас-
ходы росли. Расходы федераль-
ного бюджета в прошлом году — 
плюс 25 процентов, увеличи-

лись. И это тоже оказало такую 
мощную поддержку», — заметил 
Решетников. Особенно это вид-
но с точки зрения доходов насе-
ления: оценка роста реальной 
зарплаты — плюс 2,2 процента, 
объем социальных выплат уве-
личился на 16 процентов.

Путин назвал сектор самоза-
нятых больше всего пострадав-
шим от пандемии и попросил и 
здесь не затягивать с мерами: 
«Тоже люди должны понимать 
перспективу, что будет в бли-
жайшее время, что им спишут, 
что не спишут, есть ли какие-то 
другие способы их поддержать». 
«Это на особом контроле», — за-
верил собеседник. 

Министр также сообщил, что 
готовятся предложения по рас-
ширению программы субсиди-
рования зарплат. Путин пору-
чил довести их до логического 
завершения, «чтобы весь этот 
инструментарий был готов к 
применению, если это потребу-
ется».  

Владимир Путин обсудил с Максимом Решетниковым ситуацию с ценами на социально значимые товары. 

А К Ц Е Н Т

Механизм регулирования 
экспорта зерна включает субсидии 
сельхозпроизводителямНередко пробле-

мы удается 
решить в ходе 
переговоров 
с гражданами, 
подавшими жало-
бы в Страсбург. 
Проблемы реша-
ются и с гражда-
нами заключают-
ся мировые
соглашения

Число безработ-
ных снижается, 
быстрее планиру-
емого растет 
количество
самозанятых
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал не затягивать с мерами 
на продовольственном рынке 

Хлеб насущный

ВЛАСТЬ Президент утвердил критерии оценки губернаторов

Экзамен для региона
Кира Латухина

П
резидент Владимир Пу-
тин своим указом утвер-
дил  новые критерии 

оценки эффективности работы 
глав регионов. Всего в списке 
20 показателей. На первом ме-
сте — доверие к власти со сторо-
ны населения.

Кабмин совместно с про-
фильными комиссиями Госсо-
вета должен в течение двух ме-
сяцев утвердить методику рас-
чета 19 из 20 показателей эф-
фективности до 2030 года 
включительно. Методику рас-
чета «уровня доверия к влас-
ти» в течение месяца должна 
подготовить кремлевская ад-
министрация, и ежегодно до 1 
марта — предлагать президенту 
соответствующий доклад. По 

остальным показателям до-
клад будет готовить кабмин с 
комиссиями Госсовета.

Правительству поручено 
совместно с комиссиями Гос-
совета до 1 июля 2022 года ут-
вердить правила распределе-
ния между регионами грантов 
на основе достигнутых за про-
шедший год показателей. При 
этом до июля 2021 года каб-
мин с администрацией Кремля 
должны представить прези-

денту предложения по разра-
ботке правил распределения 
грантов в этом году на основе 
достигнутых в 2020 году ре-
зультатов.

В перечень показателей эф-
фективности работы губерна-
торов вошли:

— Доверие к власти (прези-
денту и губернаторам). Его 
уровень определяется в том 
числе путем оценки общест-
венного мнения в отношении 

достижения в регионах нацио-
нальных целей развития.

— Численность населения 
региона.

— Ожидаемая продолжитель-
ность жизни при рождении.

— Уровень бедности.
— Доля граждан, занимаю-

щих физкультурой и спортом.
— Уровень образования.
— Эффективность системы 

поддержки талантливых детей 
и молодежи.

— Доля волонтеров.
— Условия для воспитания со-

циально ответственной лично-
сти.

— Число посещений куль-
турных мероприятий.

— Количество семей, улуч-
шивших жилищные условия.

— Объем жилищного строи-
тельства.

— Качество городской сре-
ды.

— Доля нормативной дорож-
ной сети в крупных городах.

— Качество окружающей 
среды.

— Темп роста реальной сред-
немесячной зарплаты.

— Темп роста реального 
среднедушевого дохода.

— Темп роста инвестиций в 
основной капитал. Исключе-
ние — федеральные проекты и 
ассигнования госказны.

— Численность занятых в 
малом и среднем бизнесе, 
включая  индивидуа льных 
предпринимателей и самоза-
нятых.

— «Цифровая зрелость» ор-
ганов власти и организаций.  
Необходимо использование 
отечественных решений. 

А К Ц Е Н Т

Среди критериев эффективности рабо-
ты глав регионов — доверие к власти, 
уровень бедности и образования 

Как зерновой демпфер будет сдерживать цены в магазинах

На брифинге в правительстве Максим Решетников 

пояснил журналистам, как будет рассчитываться 

плавающая экспортная пошлина на зерно. Если сто-

имость пшеницы не будет превышать 200 долларов 

за тонну, пошлина взиматься не будет. При цене 

выше нужно будет уплатить 70% от разницы между 

ценой контракта и 200 долларами. Для ячменя и ку-

курузы необлагаемая часть составит 185 долларов 

за тонну.

При этом вводится механизм регистрации экспор-

тных контрактов на бирже. Она будет публиковать 

цены, на основе которых минсельхоз рассчитает 

размер пошлины. С марта начнется регистрация кон-

трактов, чтобы с 1 апреля начать рассчитывать ежед-

невный биржевой индикатор. По новой формуле эк-

спортная пошлина впервые будет установлена со 2 

июня.

Таким образом, с 15 февраля по 2 июня будут дейст-

вовать ранее установленные пошлины: до 1 марта 

пошлина на пшеницу составит 25 евро за тонну, с 1 

марта до 2 июня — 50 евро за тонну. Пошлины на яч-

мень и кукурузу с 15 марта и до 30 июня установят в 

размере 10 и 25 евро соответственно. Эти пошлины 

будут действовать в рамках тарифной квоты в 17,5 

млн тонн. Экспорт за ее пределами будет облагаться 

пошлиной в 50% от таможенной стоимости продук-

ции, но не менее чем 100 евро за тонну. А со 2 июня 

вводится механизм гибкой пошлины, который будет 

действовать и после 30 июня.

Затем полученные средства будут возвращены в 

сельское хозяйство — они поступят в регионы про-

порционально объемам зерна, которые каждый из 

них произвел. Регионы уже сами распределят их 

между производителями.

«Надеемся, этих мер будет достаточно, чтобы стаби-

лизировать, сдержать рост цен на пшеницу и конеч-

ную продукцию, где она используется, на внутрен-

нем рынке», — сказал Решетников.

Однако на полках магазинов предпринятые прави-

тельством меры отразятся не сразу, предупредил ми-

нистр. Поскольку в процессе задействованы большие 

цепочки производителей, переработчиков, сетей.

«Это длительный процесс. Но, если мы не хотим воз-

вращаться к государственному регулированию цен 

(а мы этого не хотим, считаем это очень вредным для 

экономики), мы должны преодолевать ситуацию 

экономическими методами», — считает Максим Ре-

шетников.

Подготовила Татьяна Карабут
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ПРАВО   КС РФ 
внес поправки 
в свой 
регламент 

СУД САМ 
НАЙДЕТ 
СЕБЕ ДРУЗЕЙ
Наталья Козлова

У Конституционного суда не бу-
дет так называемых «друзей 
суда». Высшая судебная ин-
станция страны внесла такие 
поправки в свой регламент.

Произошло это еще в конце 
января, вот только  стало из-
вестно об этом лишь сейчас. 

Но сначала объясним, что 
означает норма amicus curiae. В 
переводе с латыни это — «дру-
зья суда». 

Так называют юристы про-
фессиональные ассоциации, 
которые отправляют суду свою 
позицию по какому-либо обще-
ственно значимому делу. От 
них суд получает экспертную 
информацию, которую не пре-
доставили стороны, участвую-
щие в деле. 

Еще считается, что «друг 
суда» доводит до судей мнение 
какой-то части общества по во-
просу, оказавшемуся в центре 
судебного разбирательства.

Подобные инициативные за-
ключения от профессиональ-
ных сообществ наш Конститу-
ционный суд получал в течение 
последних нескольких лет.

 Теперь с поправками в ре-
гламент такие заключения при-
ниматься уже не будут. 

Подобные изменения в ре-
гламенте КС уже вызвали кри-
тику в определенных «околосу-
дебных» кругах. Стали выдви-
гаться аргументы, что теперь 
суд не будет обращать внима-
ние на мнение профессиона-
лов, а это обязательно скажется 
на качестве судебных решений.

Но действительно ли подоб-
ные изменения отразятся на ка-
честве судебного исследования 
и почему Конституционный суд 
пошел на такие поправки в ре-
гламент? С таким вопросом 
«Российская газета» и обрати-
лась в главный суд страны.

Вот что заявили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Кон-
ституционного суда.

«Идея официального закре-
пления института amicus curiae 
в российской правовой системе 
не попала в число изменений, 
внесенных в ФКЗ «О Конститу-
ционном Суде РФ» после прош-
логодних поправок в Конститу-
ции. 

Кроме того, опыт последних 
трех лет, в течение которых 
прописанное в Регламенте Кон-
ституционного суда РФ поло-
жение о «друзьях суда» в неко-
торых случаях провоцировало 
авторов инициативных заклю-
чений на ненаучную и порой 
переходящую в политическую 
плоскость аргументацию, что 
категорически неприемлемо 
для деятельности Конституци-
онного суда. 

Прозвучали и опасения ряда 
представителей научного сооб-
щества, что этот инструмент 
создает излишние возможно-
сти для лоббизма. 

И хотя у Конституционного 
суда была возможность не при-
знавать в качестве инициатив-
ного научного заключения до-
кумент, не отвечающий требо-
ваниям объективности, это 
могло, в свою очередь, вызы-
вать обиды и претензии авто-
ров.

Тем не менее, несмотря на 
исключение из Регламента спе-
циального параграфа о сторон-
них правовых материалах в 
конституционном судопроиз-
водстве, это не лишает стороны 
возможности представлять за-
ключения ученых в качестве 
аргументации своей позиции. 

Более того, если в Конститу-
ционный суд по рассматривае-
мому делу поступят авторитет-
ные академические исследова-
ния, содержащие важную для 
дела информацию, которая не 
была предоставлена сторона-
ми, они не будут выброшены в 
корзину.

Судьи в любом случае из-
учают при подготовке дела к 
рассмотрению зарубежную и 
международную практику, ак-
туальные научные публикации, 
и такая обобщенная информа-
ция может быть им подспорьем.

Как и прежде, Конституци-
онный суд РФ сам волен выби-
рать себе друзей, а настоящие 
друзья действуют не «для га-
лочки». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин оценил ситуацию в атомной промышленности

Ядро развития
Татьяна Замахина

З
адачи, стоящие перед «Ро-
сатомом», важны для стра-
ны — они будут способст-

вовать достижению националь-
ных целей развития. Об этом за-
явил премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин на встрече с 
главой госкорпорации Алексе-
ем Лихачевым.

«Росатом», по словам пред-
седателя кабмина, давно вышел 
за рамки задач, связанных толь-
ко с ядерной энергетикой, и се-
годня занимается целым рядом 
технологий. Это цифровая сфе-
ра, квантовые вычисления, ла-
зерная техника и многое другое. 
«Уже более трех четвертей века 
ученые сотрудники атомной 
промышленности успешно ее 
развивают, здесь есть чем гор-
диться», — считает Мишустин. И 
на нынешнем этапе уже реали-
зуется множество инициатив, 
задуманных несколько лет на-
зад.

Среди проектов госкорпора-
ции премьер-министр выделил 
строительство судов, упомянув 
в этой связи ледокол «Арктика». 
Мишустин также напомнил, что 
еще несколько судов должны 
быть выпущены в ближайшее 
время. «Это уникальный сплав 
технологий, научных открытий 

и труда наших ученых», — счита-
ет глава правительства. Он так-
же обратил внимание, что не-
давно была сдана плавучая те-
плоэлектростанция «Академик 
Ломоносов». Хорошо зареко-
мендовала себя госкорпорация 
и на международной арене: в 12 
странах она, по словам Мишус-
тина, ведет активнейшую дея-
тельность. «Буквально совсем 
недавно был сдан очередной 
энергоблок Белорусской АЭС, 
целый ряд других проектов», — 
констатировал глава кабинета 
министров.

Лихачев от имени работни-
ков атомной отрасли поблаго-
дарил правительство за утвер-
ждение комплексной програм-
мы развития российской атом-
ной науки и технологий до 2024 
года. «Ведь для нас очень значи-
мо, что в апреле именно 2020-
го, сложного года, президент 
подписал указ о создании про-
граммы, а вы в декабре утверди-

ли национальную программу 
развития техники, технологии, 
научных исследований в обла-
сти использования атомной 
энергетики, — заявил он. — Это 
такой «атомный проект 2.0». По 
оценке главы «Росатома», ут-
верждение этой программы оз-
начает признание 75 лет свер-
шений, достигнутых отечест-
венной атомной отраслью. «Но 
самое главное — это серьезный 
аванс на будущее, — добавил Ли-
хачев. — Мы будем в этом на-
правлении работать. Считаем, 
что сможем укрепить лидерство 
в традиционных направлениях 
и прибавить новые серьезные 
направления именно с точки 
зрения глобального рынка».

Программа, о которой идет 
речь, закладывает основы для 
развития российской атомной 
науки и технологий в горизонте 
ближайших десятилетий. Она 
содержит исследования по клю-
чевым направлениям, включая 

термоядерные и плазменные 
технологии, и многое другое. В 
целом документ направлен на 
укрепление лидирующих пози-
ций России в мировой атомной 
отрасли и обеспечение энерге-
тической безопасности страны.

Что касается последних 
свершений, то в прошлом году 
российские АЭС побили рекорд 
СССР по выработке электроэ-
нергии, установленный в 1988 
году, и выработали 215,7 млрд 
кВт·ч электроэнергии. В целом 
же в 2020 году удалось достичь 
целевых показателей, несмотря 
на пандемию. «Традиционно на 
100% выполнен гособоронза-
каз, идет успешная исследова-
тельская работа и с Российской 
академией наук, и с Курчатов-
ским институтом, перезагружа-
ется научный блок», — сообщил 
глава госкорпорации.

Инвестиции госкорпорации 
достигли 250 млрд рублей за 
тот же период. «Налоговые от-
числения также выросли, они в 
два раза перекрывают бюджет-
ные инвестиции», — добавил со-
беседник премьер-министра. 
Одновременно средняя зарпла-
та сотрудников «Росатома» в 
2020 году выросла на 6,7% — до 
90 тысяч рублей. Поднялась и 
производительность труда — на 
10%.

Рекорд поставлен и в между-
народной деятельности «Роса-
тома». Портфель зарубежных 
заказов на десять лет вперед по 
итогам прошлого года составил 
порядка 140 млрд долларов, со-
общил Алексей Лихачев. Спрос 
за рубежом есть, ведь атомная 
энергетика гарантирует устой-
чивую генерацию электроэнер-
гии на долгое время, а еще важ-
на экологическая составляю-
щая. «Мы проанализировали в 
соответствии с международны-
ми методиками удельный вес 
выбросов СО2. Мы делим пер-
вое место с ветрогенерацией и 
находимся впереди относитель-
но всех других видов», — объя-
снил Лихачев. В связи с этим 
«Росатом» просит государст-
венной поддержки в вопросе 
приравнивания атомной энер-
гетики к «зеленой» генерации 
на международном уровне, 
обратился к премьер-министру 
его глава.

В преддверии заседания Ев-
разийского межправительст-
венного совета Мишустин и Ли-
хачев также обсудили развитие 
двустороннего сотрудничества 
России со странами — участни-
цами Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) в области 
мирного использования атом-
ной энергии.  

А К Ц Е Н Т

В прошлом году российские АЭС 
побили рекорд СССР по выработке 
электроэнергии

ТРУДОВАЯ РОДИНА ЗОВЕТ
Глава Торгово-промышленной палаты (ТПП) Сергей 
Катырин считает необходимым упростить въезд тру-
довым мигрантам в Россию. По его мнению, распоря-
жение правительства от 16 марта 2020 года, временно 
ограничивающее прибытие иностранцев из-за корона-
вирусной инфекции, не позволяет удовлетворить теку-
щие потребности российской экономики в специали-
стах.

В своем письме премьер-министру Михаилу Ми-
шустину глава ТПП предложил определить актом пра-
вительства процедуру въезда трудовых мигрантов, а 
соответствующие полномочия передать в региональ-
ные межведомственные комиссии, которые будут ис-
ходить из потребности в иностранной рабочей силе. 
Тестирование, двухнедельную самоизоляцию и оказа-
ние медицинской помощи возложить на работодате-
лей.

     С аналогич-
ным, еще более ра-
дикальным призы-
вом обратилось к 
правительству Ми-
нистерство строи-
тельства РФ. Оно от-
мечает острый ди-
фицит рабочей 
силы на российских 
стройках. Даже без-
работица и вырос-
шие у строителей 
зарплаты (с 50 тыс. 
руб. до 80—90 тыс.) 
не могут заставить 
российских гра-
ждан пойти на 
стройку. Минстрой 
предлагает решить проблему путем организованного 
завоза трудовых мигрантов. Их размещение и офор-
мление обязана взять на себя приглашающая сторона. 
Она же должна помочь приезжим в получении справок 
об отсутствии у них коронавирусной инфекции. Рабо-
тодатель также обязуется обеспечить работников по-
стоянным местом проживания, поставить их на мигра-
ционный учет и оформить с ними трудовые отноше-
ния. Мигрантам же, в свою очередь, надлежит полу-
чить патент, дающий право на работу в России. Иници-
атива минстроя уже согласована с минтрудом, МВД и 
Роспотребнадзором.  

Во время режима самоизоляции власти смогли 
удержать под контролем ситуацию с трудовыми миг-
рантами. Оперативно был подготовлен и принят указ 
президента, который так и назывался: «О временных 
мерах по урегулированию правового положения ино-
странцев в РФ в связи с угрозой распространения ко-
ронавирусной инфекции». Министерство внутренних 
дел разъяснило тогда порядок продления срока вре-
менного пребывания иностранцев в России. Для этого, 
было сказано, необходимо обратиться в ближайший 
территориальный орган МВД с заявлением, составлен-
ным в произвольной форме. Кроме того, трудовые миг-
ранты могут оформить новые патенты. 

Когда вводили карантин и режим самоизоляции, в 
России находились сотни тысяч трудовых мигрантов. 
Одни поспешили вернуться домой и застряли в тран-
зитных зонах, другие остались, полагая, что в любом 
случае найдут себе занятие. Но экономический кризис 
(и прежде всего — резкий рост безработицы), вызван-
ный пандемией, обострил настороженное отношение 
большинства россиян к мигрантам. В основе такого от-
ношения стойкий миф, что «понаехавшие» вытесняют 
с рынка труда «коренных» и местных. Теперь этот миф 
особенно активно эксплуатируется. 

Между тем все обстоит ровно наоборот. Мигранты 
создают новые рабочие места, а не поглощают их. 
Именно приток мигрантов приводит к появлению но-
вых работ на рынке. Это верно как для Западной Евро-
пы, так и для России. «Миф о вытеснении местных при-
езжими идет от заблуждения о неизменном объеме ра-
бот, — говорит эконо-мист, проректор Российской 
экономической 
школы (РЭШ) Мак-
сим Буев. — Многим 
кажется, что приток 
мигрантов вызыва-
ет безработицу, по-
тому что объем до-
ступных работ фик-
сированный. На са-
мом деле это далеко 
не всегда так — в 
действительности иммиграция может увеличивать 
масштабы экономики, приводя к созданию новых ра-
бочих мест. Где работают мигранты? В сфере услуг, в 
отелях, в строительстве. Причем строительство доми-
нирует. Поэтому первый удар от наплыва мигрантов 
принимают на себя как раз местные строители. По 
идее, их зарплаты от этого могут упасть, потому что 
прибыла дешевая рабочая сила. И действительно, пер-
вый эффект от прибытия мигрантов может быть отри-
цательным: зарплаты снижаются. Но в целом, посколь-
ку экономика расширяется, расти начинают и зарпла-
ты. Рост экономики перекрывает первоначальный от-
рицательный эффект от притока мигрантов. В итоге 
выигрывает не только все население страны, но и кон-
кретный сектор экономики, принявший на себя пер-
вый удар, в нашем случае — строительство». 

Таким же мифом является конкуренция на рынке 
труда между мигрантами и местными. Потому что на 
самом деле мигранты конкурируют с мигрантами вну-
три сегмента экономики, который их принимает. 
Местные жители в России дворы не метут, им дворни-
ки-таджики не конкуренты. То же и со строителями. «Я 
сам слышал от таксиста-таджика, — рассказывает Буев, 
— как он приехал в Москву искать работу, пошел на 
стройку, и ему пришлось учить узбекский язык, пото-
му что вся стройка — узбеки. Он хотел выучить рус-
ский, а пришлось выучить узбекский. И это наглядный 
пример, что мигранты в нижней зарплатной нише ско-
рее конкурируют между собой. Да, они выдавливают 
местных, но не в безработицу, а в более высокие зар-
платы. Поскольку экономика увеличивается, для мест-
ного населения открывается возможность занимать 
рабочие места с более высокой зарплатой». 

Действительно, представим себе, мигрант приезжа-
ет, идет работать на стройку. У него появляются деньги. 
Он их должен потратить. Но если денег становится 
больше, то растет и платежеспособный спрос. И вокруг 
этого спроса создаются новые рабочие места. Потому 
что этот спрос нужно удовлетворить. У мигранта он го-
раздо выше. У местного есть жилье, а мигрант нуждает-
ся в съемной квартире. Он снимает ее у местных. Сле-
довательно, у тех появляется дополнительный доход. 
Они получают шанс заняться более квалифицирован-
ным трудом и в конечном счете от этого только выиг-
рывают.  

Минстрой 
и Торгово-
промышленная 
палата предлага-
ют организовать 
ввоз трудовых 
мигрантов 
в Россию

Мигранты создают 
новые рабочие 
места, а не погло-
щают их

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Если в КС по делу 
поступят исследо-
вания с важной 
информацией, они 
не будут выброше-
ны в корзину

CОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин обсудит интеграцию 
с главами правительств евразийской «пятерки»

«Цифра» сближает
Владимир Кузьмин, Алма-Ата

С
егодня премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
ш у с т и н  п р и м е т 
участие в заседании 
межправительст-
венного совета Ев-
разийского эконо-
мического союза 
(ЕАЭС). Главы пра-

вительств «пятерки» обсудят 
также тему цифровой перезаг-
рузки.

Регулярность очных встреч 
глав правительства России, Бе-
ларуси, Казахстана, Армении и 
Киргизии в прошлом году попа-
ла в зависимость от эпидемио-
логической ситуации. На пиках 
пандемии коронавируса им 
приходилось отказываться от 
личного общения, прибегая к 
средствам видеосвязи.

В Алма-Ате межправсовет 
проходит не в первый раз и, 
можно сказать, обзавелся здесь 
устоявшейся программой. Сна-
чала премьер-министры при-
мут участие в работе цифрово-
го форума, в рамках которого 
выступят на пленарной сессии 
«Цифровая перезагрузка: ры-
вок в новую реальность» и оз-
накомятся с перспективными 
цифровыми проектами евра-
зийского пространства.

Затем на площадке меж-
правсовета делегации обсудят 
вопросы интеграции союза. На 
заседании в широком составе 
планируется участие предста-
вителей государств-наблюда-
телей при ЕАЭС — Молдавии, 
Узбекистана и Кубы.

В Евразийской экономиче-
ской комиссии рассказали о не-
которых вопросах, которые 
предполагается вынести на об-
суждение. Премьеры рассмо-
трят подходы по совершенство-
ванию механизмов примене-
ния в ЕАЭС специальных за-
щитных, антидемпинговых и 
компенсационных мер, вопрос 
об актуализации перечней 
стран-пользователей единой 
системы тарифных преферен-
ций ЕАЭС, концепцию разви-
тия электронного документоо-
борота в морских пунктах про-
пуска.

В Алма-Ату Михаил Мишус-

тин прилетел накануне. В аэро-
порту его лично встречал ка-
захстанский коллега Аскар Ма-
мин. «Хочу поблагодарить вас 
за плодотворное сотрудничест-
во как на двусторонней основе, 
которое мы с вами в постоян-
ном режиме ведем, так и в рам-
ках ЕАЭС», — сказал Мишустин 
в ходе коротких переговоров.

Он приветствовал инициа-
тиву Казахстана по проведе-
нию цифрового форума, отме-
тив, что страны союза прило-
жили много усилий по созда-

нию цифровой повестки. «Мы с 
вами посмотрим наработки мо-
бильных приложений, которые 
касаются ковида — «Путешест-
вую без COVID-19», а также по-
могают найти работу. Мы с 
вами об этом говорили. И вот 
уже, по сути, это сделано», — за-
метил Мишустин.

Особое внимание в ходе 
встречи премьеры уделили сов-
местным мерам по борьбе с 
распространением COVID-19 и 
нивелированию последствий 
пандемии для экономик двух 

стран, сообщили в пресс-служ-
бе правительства Казахстана.

Сотрудничество стран в 
условиях непростой эпидемио-
логической обстановки Михаил 
Мишустин в четверг обсудил и с 
премьер-министром Узбекиста-
на Абдуллой Ариповым. «Реаль-
ный выход из этой ситуации бу-
дет связан с началом массового 
вакцинирования населения, 
применения эффективных и 
безопасных вакцин, — заявил 
глава российского правительст-
ва. — Россия в этом смысле взаи-
модействует с Узбекистаном. 
По вакцинам также мы надеем-
ся найти партнера».

Интересно, что пандемия не 
помешала странам за 11 меся-
цев года нарастить товарообо-
рот на 17 процентов по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2019 года. Он составил около 
5 , 3  м и л л и а р д а  д о л л а р о в . 

«Наши президенты поставили 
задачу до 10 миллиардов его 
довести, и я надеюсь, что мы с 
вами сделаем все для этого не-
обходимое, чтобы увеличить 
взаимный товарооборот», — 
уверен Мишустин.

Правительства двух стран 
сейчас занимаются подготов-
кой государственного визита 
президента Узбекистана Шав-
ката Мирзиёева в  Россию. 
«Прорабатывается солидный 
пакет документов к подписа-
нию. Мы также готовим насы-
щенную программу», — сказал 
Михаил Мишустин.  

В аэропорту Алма-Аты премьер-
министра Михаила Мишустина 
лично встречал казахстанский кол-
лега Аскар Мамин (слева).

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин отметил усилия ЕАЭС 
в цифровой сфере, включая проект 
«Путешествую без COVID-19»

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/tema/gos
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НАКАНУНЕ Для Года науки 
и технологий портфель 
ФПИ уже собрали

С дальним 
прицелом

Александр Емельяненков

День российской науки, который отмечают 8 февраля, 
даст старт Году науки и технологий, которым офици-
ально объявлен в России год 2021-й. Руководитель 
Фонда перспективных исследований Андрей Григорь-
ев рассказал «РГ» о том, что есть и будет в их портфеле 
проектов  для гражданских отраслей и ВПК.
АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВ: Главным образом, это предложения о 
мерах поддержки научных коллективов по ряду пер-
спективных тематик. Среди них — виртуальное моде-
лирование высокоскоростных летательных аппаратов, 
групповое управление робототехническими комплек-
сами, разработка модульных многофункциональных 
базовых платформ беспилотных летательных аппара-
тов, наземных и морских робототехнических средств, 
прорывные техно-
логии в иммуноло-
гии. Совместно с 
минобрнауки наш 
фонд запланировал 
проведение ряда 
технологических 
соревнований. 

У ФПИ много ин-
тересных проек-
тов и даже сов-
местные лабора-
тории с россий-
скими универси-
тетами. Как планируете развивать сотрудничество 
на этом направлении?  

АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВ: Учреждения минобрнауки и универси-
теты участвуют в реализации каждого третьего нашего 
проекта. Уже сейчас на базе университетов действуют 
две поисковые лаборатории фонда, десятки вузовских 
команд ежегодно принимают участие в наших техно-
логических соревнованиях. 

Отмечу, что всего в 2020 году проводились работы 
по 36 проектам. Их исполнителями наряду с ведущими 
предприятиями ОПК и гражданских отраслей были 
также университеты. Среди них — Саратовский госуни-
верситет имени Н.Г. Чернышевского, Южный федераль-
ный университет в Ростове-на-Дону, Национальный ис-
следовательский университет МФТИ в Долгопрудном, 
Брянский государственный технический университет, 
МГТУ им. Н.Э. Баумана. В рамках действующего согла-
шения о сотрудничестве фонда с минобрнауки предус-
мотрено формирование новых научных школ и цен-
тров компетенций. Будем создавать и развивать на базе 
вузов лаборатории нашего фонда, чтобы совместно ве-
сти проекты и поисковые исследования. 

У многих на слуху ваш проект «Контур». Его разра-
ботчикам в ноябре прошлого года присуждена премия 
правительства РФ в области науки и техники для мо-
лодых ученых. А сейчас ждут премьеры в Новосибирске 
— испытания самолета с электродвигателем на сверх-
проводниках. Как связаны между собой эти события? 

АНДРЕЙ ГРИГОРЬЕВ: Связаны напрямую — на летающей ла-
боратории установлена силовая установка, созданная 
в рамках проекта «Контур». Всего за четыре года, кото-
рые прошли с момента запуска проекта, нашим уче-
ным удалось в четыре раза увеличить токонесущие 
способности и в восемь раз — критическую силу тока 
высокотемпературной сверхпроводниковой ленты, 
которая используется в обмотках двигателя. Это по-
зволило значительно снизить габариты силовой уста-
новки и добиться качественно новых результатов.  

Упрощение получения 
данных о местоположе-
н и и  тел е ф о н а  б е з -

условно поможет поисково-спа-
сательным службам быстрее на-
ходить пропавших, считают в 
Российской организации элек-
тронных коммуникаций.

«Волонтерские организации, 
которые занимаются поиском 
пропавших людей, не первый год 
справедливо поднимают вопрос, 
что законодательно не урегули-
рована возможность оператив-
ного получения сведений о гео-
локации мобильных устройств, 
— отмечает первый зампред Со-
вета Федерации и один из авто-
ров законопроекта Андрей Тур-
чак. — У нас каждый год десятки 
тысяч обращений граждан в пра-
воохранительные органы с 
просьбой найти своих близких. 
Иногда ситуации реально крити-
ческие, счет идет на часы. И толь-
ко информация о геолокации мо-
жет спасти жизнь человека».

Общественная палата прове-
ла осенью 2020 года экспертизу 
и в целом одобрила проект зако-
на, однако попросила документ 
доработать - добавить условия 
предоставления данных и меры 
по увеличению точности опре-
деления местоположения або-
нентов.

Доработанная минцифрой 
версия законопроекта направ-
лена на согласование в феде-
ральные ведомства для обсу-
ждения их позиций, сообщили 
в министерстве. По результа-
там согласования документ бу-
дет представлен для общест-
венного обсуждения, в том чи-
сле на площадке Общественной 
палаты.

Ранее, в 2019 году, президент 
подписал поправки к закону 
«Об оперативно-розыскной де-
ятельности», которые разреша-
ют использовать геолокацию 
смартфона для поиска пропав-
ших детей.  

Обычных людей изменения не затронут, но позволят быстро найти пропавшего человека.

Совместный про-
ект под названием 
«Тантал» завершен 
в 2020 году созда-
нием газотурбин-
ного двигателя

СПЕЦСЛУЖБЫ 

Осужденных 
за коррупцию 
сотрудников 
ФСБ будут 
лишать 
наградного 
оружия

ОТБЕРУТ 
КЛИНОК 
И ПИСТОЛЕТ
Иван Егоров

Директор ФСБ Александр Бор-
тников внес дополнения в поря-
док лишения наградного имен-
ного огнестрельного и холодно-
го оружия бывших сотрудников 
спецслужбы, осужденных за 
коррупцию и другие преступ-
ления. 

Соответствующий приказ 
опубликован на официальном 
портале правовой информации. 
Согласно поправкам в доку-
мент, это будет касаться не 
только коррупционеров  в пого-
нах, но и сотрудников, осу-
жденных за тяжкие и особые 
тяжкие преступления или пре-
ступления, нанесшие ущерб ав-
торитету органов безопасно-
сти. 

В остальном приказ остался 
без изменений — лишаться на-
градного оружия будут и те, кто 
уволен из органов по дискреди-
тирующим обстоятельствам 
либо был лишен доступа к го-
стайне. Если судом будет дока-
зан факт распространения за-
ведомо ложных сведений, поро-
чащих деловую репутацию ор-
ганов безопасности, этот со-
трудник также будет лишен на-
градного оружия. 

По решению директора ФСБ 
приказы о лишении оружия, 
кроме тех, которые содержат 
гостайну или конфиденциаль-
ные сведения, размещаются на 
сайте ФСБ России. На основа-
нии приказа о лишении ору-
жия, предусматривающего его 
возврат, Служба обеспечения 
деятельности ФСБ готовит и на-
правляет заверенную выписку 
из приказа ФСБ о лишении ору-
жия в орган внутренних дел, 
выдавший разрешение на хра-
нение и ношение оружия. После 
чего изъятые наградное оружие 
и патроны к нему направляют-
ся в Службу обеспечения дея-
тельности ФСБ.  

ПОДРОБНОСТИ

О том, что оперативный допуск в локализации мо-

бильных телефонов жизненно необходим, первым за-

говорил Следственный комитет РФ еще несколько 

лет назад. Тогда неожиданно остро встал вопрос: что 

мешает оперативно найти потерявшегося ребенка? И 

почему на его поиски уходят недели, когда могли уйти 

буквально часы. 

Одним из таких горьких случаев стала пропажа ба-

бушки и внучки, которые заблудились в лесу. Когда их 

нашли, пожилая женщина уже погибла от переохла-

ждения. Поисковики опоздали всего на несколько ча-

сов. Разрешили бы им «посмотреть», где в последний 

раз фиксировался телефон, трагедии можно было бы 

избежать.

Масштабы проблемы очевидны — в нашей стране 

ежегодно пропадает примерно 15 тысяч детей. За 

исключением младенцев, почти у всех «потеряшек» 

есть мобильные телефоны.

В интервью «Российской газете» Александр Бастры-

кин сетовал, что сотовые операторы не дают опера-

тивным службам посмотреть, где находится телефон 

пропавшего ребенка. Они требовали от оперативни-

ков и следователей оформления необходимых бумаг 

по принципу сначала — положенную бумагу, потом — 

нашу информацию. То есть сначала возбуждение уго-

ловного дела, потом письменное ходатайство следо-

вателя перед судом, чтобы тот разрешил сотовой 

компании дать информацию. Потом получение реше-

ния суда на руки. Понятно, что на законную процеду-

ру уходят в лучшем случае недели. В итоге СК разра-

ботал законопроект, который теперь стал законом. 

Он разрешил оперативным службам без долгой про-

цедуры получать локализацию телефона пропавшего 

ребенка. 

Но этот закон не касается взрослых людей. А их в 

стране за год пропадает не одна сотня тысяч. И боль-

шая часть из них — пожилые и больные люди. Многие 

из них потом годами живут, в лучшем случае, как не-

известные в домах престарелых.

Опасения отдельных правозащитников, что разреше-

ние на локализацию телефона может нарушать права 

граждан, — от незнания наших законов. Тот же закон 

об ОРД — оперативно-разыскной деятельности — и 

так дает право органам выяснить, где был и есть теле-

фон интересного им гражданина, куда он звонил и с 

кем разговаривал, как долго длилась беседа. 

А то, о чем говорят сегодня законодатели, не раскро-

ет никакие личные тайны конкретного человека. 

Подготовила Наталья Козлова
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Нофелет находится здесьЭКОЛОГИЯ 
Накопленный 
вред природе 
образуют 
20 тысяч 
предприятий

ФОНДЫ 
ЛИКВИДАЦИИ
Алексей Дуэль

Профинансировать ликвида-
цию накопленного вреда потре-
буется при закрытии 20 тысяч  
предприятий, рассказали в 
минприроды. Ведомства разра-
ботало законопроект об испол-
нении собственниками про-
мышленной инфраструктуры 
обязанности по ликвидации 
вреда окружающей среде.

«Положения законопроекта 
распространяются как на про-
ектируемые и вводимые в эк-
сплуатацию предприятия, так и 
на действующие, — сообщили в 
минприроды. — Для действую-
щих предусмотрены переход-
ные положения».

О необходимости принятия 
такого закона ранее говорила 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. По ее словам, в стране 
выявлены 88 объектов нако-
пленного вреда, подобных про-
мплощадке в Усолье-Сибир-
ском. Их предстоит рекультиви-
ровать. Зампред правительства 
заявила, что надо предусмо-
треть правовые механизмы, ко-
торые обяжут собственников 
опасных производств при выво-
де их из эксплуатации устра-
нить все источники экологиче-
ского неблагополучия, образо-
вавшиеся за годы деятельности.

По замыслу авторов законо-
проекта, предприятия создадут 
«ликвидационные фонды», что-
бы за счет этих средств можно 
было устранить весь накоплен-
ный вред окружающей среде, 
тем самым не допустить появ-
ления на карте страны новых 
горячих экологических точек. 
Конкретную стоимость предпо-
лагаемых работ по рекультива-
ции территории предприятий 
будут рассчитывать по методи-
кам, которые утвердят в отдель-
ном подзаконном акте. Исклю-
чение сделано только для ком-
паний-недропользователей.   

Ольга Борисовна Любимова
министр культуры 

Российской Федерации
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ИСТОРИЯ Цифры потерь мирного населения 
будут пересмотрены

Железные цифры
Елена Новоселова

О
бщенациональный мемо-
риал жертвам геноцида 
советского мирного насе-

ления во время Великой Отече-
ственной войны появится в Гат-
чине, на месте детского концен-
трационного лагеря. «Этот мас-
штабный проект получил под-
держку президента России и 
правительства», — сообщил 
председатель Российского исто-
рического общества (РИО) 
Сергей Нарышкин. 

Параллельно будет ускорена 
и работа по уточнению потерь 
среди мирных граждан. «На се-
годняшний день в науке фигури-
рует цифра 13 миллионов 685 
тысяч. В нее входит 7,5 миллио-
на преднамеренно убитых кара-
телями, более 2 миллионов по-
гибших на принудительных ра-
ботах в Германии и порядка 4 
миллионов умерших от голода и 
отсутствия медицинской помо-
щи на оккупированных террито-
риях», — заявил Нарышкин, под-
черкнув, что эти цифры нужда-
ются в уточнении, а методы под-
счета жертв — в усовершенство-
вании. 

«Окончательных, «желез-
ных» цифр у нас нет и по сей 
день», — согласен помощник 
президента России и глава Рос-
сийского военно-историческо-
го общества (РВИО) Владимир 
Мединский. По его словам, 
историки до сих пор пользуют-
ся данными, полученными в 
конце 80-х годов минувшего 
века от статистиков Госкомста-
та СССР, которые проводили 
комплексную работу по уточне-
нию числа людских потерь в 
годы войны.  

«Простая математика, — объ-
яснил Мединский методику 
подсчета: 26,6 миллиона общих 
потерь минус 8,6 миллиона пря-
мых военных потерь, минус так 
называемые косвенные воен-
ные потери». Знаменитая на 
весь мир цифра 26,6 миллиона 

граждан Советского Союза, по-
гибших во Вторую мировую 
войну, тоже нуждается в уточне-
нии. Она возникла так: взяли 
численность населения на июнь 
1941 года (по данным переписи 
1939 года, откорректирован-
ных по рождениям и смертям на 
начало войны,  с добавлением 
присоединенных территорий). 
Получилось 196 миллионов 700 
тысяч человек. «Помните кино 
о Зое Космодемьянской: «Нас 
200 миллионов — всех не переве-
шаете!» — прокомментировал 
Мединский. «Вычитаемым» 
стал показатель на декабрь 
1945 года (надо было учесть во-
еннослужащих, которые умер-
ли от ран в госпиталях или вер-
нулись из гитлеровских лаге-
рей, а также репатриацию из 
СССР граждан других стран). 
Это 170,5 миллиона человек. 

«Общая убыль за годы войны 
— 37,2 миллиона человек, — ре-
зюмировал глава РВИО. Однако 
все же цифра 37,2 миллиона не 
используется в исторической 
науке, поскольку она включает 
и тех, кто умер естественной 
смертью. 

Последние данные по убыли 
населения представили сотруд-
ники Института российской 
истории РАН. Правда, они счи-
тали не только погибших и 
умерших, но и насильственно 
или добровольно (как власов-
цы) эмигрировавших.  Получи-
лось около 28 миллионов.  «По-
терь мирного населения тоже 
больше (чем 13,685 миллиона. 
— Прим. ред.), потому что плохо 
учтены потери в тыловых райо-
нах, — считает Валентина Жи-
ромская. По мнению историков, 
признанная оценка жертв 800 
тысяч в блокадном Ленинграде 
нуждается в уточнении: не учте-
ны потери пригородов и тех, кто 
умер в госпиталях.   

Сергей Нарышкин: Потери мирных советских граждан — 13 миллионов 685 
тысяч человек. 

А К Ц Е Н Т

По данным РАН, 
убыль советского населения 
за годы войны равна 28 миллионам  
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«Судебное финансиро-
вание предоставляет 
возможность истцу за-

щитить свои права, не имея 
средств на оплату адвоката, а его 
требование проходит дополни-
тельную экспертизу и оценку ри-
сков и перспектив дела, — отмеча-
ет член Комитета Совета Федера-
ции по конституционному зако-
нодательству и государственно-
му строительству Олег Цепкин. 

По словам  Цепкина, такое 
партнерство многими эксперта-
ми оценивается положительно, 
поскольку способствует как ро-
сту качества рассмотрения су-
дебных споров, так и повыше-
нию качества юридических 
услуг.

Интересным предлагаемый 
механизм может оказаться и 
для малого бизнеса. Как расска-
зывают разработчики проекта, 
в прошлом году во время панде-
мии к Уполномоченному по за-
щите прав предпринимателей 
Москвы поступило 5 тысяч об-
ращений от бизнесменов и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей.

При этом у половины обра-
тившихся не имелось достаточ-
ных средств на ведение дела, 
квалифицированных адвока-
тов, содержание юридических 
отделов, департаментов, штат-
ных юристов. Поэтому судеб-
ные кредиты были бы им как 
нельзя кстати.

«Внешнее финансирование 
судебных процессов — система, 
при которой инвесторы предо-
ставляют финансовую поддер-
жку истцам взамен заранее ого-
воренной части возможной 
компенсации. Как правило, 
предусмотренная доля инвесто-
ров составляет от 15 до 40 про-
центов компенсации», — расска-
зал председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев.

Он отметил, что сегодня в 
профессиональном сообществе 
достигнут принципиальный 
консенсус по поводу того, что 
судебное инвестирование — по-
лезный институт и его надо раз-
вивать.

Но в вопросе, какие законо-
дательные изменения необхо-
димы, мнения расходятся.

Некоторые эксперты полага-
ют, что здесь достаточно разъя-
снений пленума Верховного 
суда России. 

В свою очередь, основатель 
сервиса PLATFORMA, помогаю-
щего гражданам найти судеб-
ных инвесторов, адвокат Ирина 
Цветкова настаивает на том, 
что нужен именно специальный 
закон о судебном финансирова-
нии, а не только точечные изме-
нения в действующих законах и 
разъяснения высших судебных 
инстанций.

«Есть три причины для при-
нятия законопроекта, — говорит 
она. — Первая причина — дейст-
вующее законодательство не 
предусматривает возможность 
предоставления безвозвратно-
го финансирования. Российское 
законодательство предусматри-
вает, что получатель финанси-
рования должен его вернуть, по-
этому стороны пока вынужде-
ны работать через договоры 
уступки.

Вторая причина — это необ-
ходимость гарантии взыскания 
так называемого «гонорара 
успеха», поскольку сегодня есть 
позиция, что размер вознагра-
ждения за ведение дела в суде не 
может ставиться в зависимость 
от решения суда, такое положе-
ние в договоре не имеет юриди-
ческой силы.

А в данном случае возна-
граждение ставится исключи-
тельно в зависимость от реше-
ния суда».

Таким образом суды могут 
срезать компенсации судебных 
расходов, и выигранное дело 
становится проигрышем для 
инвестора. 

На практике, рассказывают 
юристы, так чаще всего и проис-
ходит. Поэтому инвесторам 
нужны гарантии, что выделен-
ный рубль не превратится ре-
шением суда в десять копеек.

«Третья причина: по дейст-
вующему законодательству за-
казчик юридических услуг мо-
жет в любое время отказаться 
от договора оказания этих 
услуг, оплатив только фактиче-
ски понесенные расходы, — про-
должает Ирина Цветкова. — В та-
ком случае судебное финанси-
рование, которое основано на 
получении дохода по факту по-
ложительного решения суда, не-
сет риски для инвестора».

По ее словам, во время пан-
демии количество заявок на су-
дебное финансирование резко 
выросло. Причем и у нас, и за 
рубежом.   

Ссуда на суд

1 Усатый нянь

Для парней — это отличное подспорье: ведь 
средний заработок нянь в Москве — 350 ру-
блей в час или 60 тысяч в месяц на фуллтай-

ме. Это очень неплохие деньги для молодых людей и 
отличный опыт для выпускников педагогических ву-
зов, добавила Наталия Линькова. И самое удивитель-
ное, что родители весьма охотно берут нянь-мужчин. 
«Наши ребята доказывают, что легко находят общий 
язык с «девочками-пацанками», — отмечает руково-
дитель сервиса. — Но не только. 

Например, мужчины успешно работают с груднич-
ками и особенными детьми. А один из парней стал не-
заменимым человеком в семье, где растет мальчик с 
синдромом Дауна».

Мужчинам, как и дамам-няням, предстоит пройти 
целый курс обучения, который стартует на площад-
ках центра «Моя карьера». 

Он  включает лекции, практические занятия, груп-
повую работу, домашние задания, а также стажиров-
ку в детской игровой комнате в самлм центре. Сту-
денты узнают, как обеспечить безопасность детей 
дома, на работе, в местах большого скопления людей, 
какие бывают кризисы детского возраста, как разви-
вать у ребенка эмоциональный интеллект. и многое 
другое. 

Значительный пласт образовательного цикла по-
священ детским болезням и травмам, особенностям 
работы с особенными детьми. 

А по итогам аттестации слушатели курсов получат 
специальные сертификаты, если успешно сдадут эк-
замены и будут активно участвовать в занятиях. 

Этот курс в 2021 году особенный, говорят в «Моей 
карьере». Ведь теперь в программу добавлена специа-
лизация «Автоняня». Сейчас многие родители хотят, 
чтобы няня у них (не важно, мужчина или женщина) 
были с водительскими правами. Дети сейчас очень 
мобильны, ездят то на одни занятия, то на другие.

 И важно, чтобы надежный водитель и гувернер 
были в одном лице.  

1

КСТАТИ

Записаться на эти бесплатные занятия может любой жела-

ющий по ссылке babushkanachas.ru/shkola/raspisanie/

shkola2021.
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ПАМЯТЬ Памятник 
погибшему в Сирии 
летчику Роману Филипову 
открыт на авиабазе 
Хмеймим 

«Это вам 
за пацанов!»

Александр Степанов

В Сирии, на российской авиабазе Хмеймим торжест-
венно открыли памятник Герою России Роману Фи-
липову. Три года назад летчик-герой подорвал себя 
гранатой, после того как был сбит и попал в окруже-
ние боевиков.

Бронзовый бюст героя установлен практически в 
центре авиабазы. Взгляд Романа Филипова серьезен 
и сосредоточен. 

На груди три медали и звезда Героя России. На па-
мятнике выбиты годы жизни летчика и последние 
слова, которые он произнес перед гибелью. «Это вам 
за пацанов!». 

На торжествен-
ное мероприятие 
собрался почти 
весь личный состав 
авиабазы.  

«Сегодня мы от-
даем дань памяти 
всем, кто сражался 
на сирийской зем-
ле с международ-
ным терроризмом, 
всем, кто не вер-
нулся на родину и 
погиб, тем самым 
выполнив свой 
долг до конца. Сре-
ди них наш летчик, 
герой майор Фили-
пов Роман Николаевич. Свою жизнь он посвятил бла-
городному делу — защите нашей Родины», — сказал 
командующий группировкой войск Вооруженных 
сил РФ в Сирии генерал-лейтенант Александр Чайко 
на церемонии открытия памятника. 

Памятник установлен на авиабазе рядом с бюстом 
другого российского офицера-героя — вертолетчика 
Ряфагатя Хабибуллина. Он погиб в 2016 году при ос-
вобождении Пальмиры от боевиков.

Роман Филипов погиб 3 февраля 2018 года. Само-
лет Су-25СМ, которым он управлял, был сбит боеви-
ками в провинции Идлиб.  

Раненый летчик попал в окружение террористов и 
вступил с ними в бой. Филипов расстрелял весь бое-
запас, а затем, подпустив боевиков поближе, подо-
рвал себя гранатой. 

Последними словами героя были: «Это вам за па-
цанов!».  Место гибели летчика нашли спустя почти 
два года. На камне, за которым он укрывался от пуль 
боевиков, сейчас установлена мемориальная таблич-
ка. Роману Филипову посмертно присвоено звание 
Героя России. 

Памятник летчику установлен также в поселке 
Черниговка Приморского края, где Роман проходил 
службу в штурмовом авиационном полку Восточного 
военного округа.

Похоронен Филипов на аллее Славы Коминтер-
новского кладбища в родном Воронеже.  

БИЛЕТ 
К ОПЕРУ

Реализация билетов 
проходила через кол-
центры, располагав-

шиеся в Москве и Владимире. 
Кроме Куринова установле-

ны еще трое его соучастников, 
в том числе организатор пре-
ступной группы, который так-
же на сегодняшний день нахо-
дится в федеральном розыске.

В Следственном комитете 
корреспонденту «РГ» расска-
зали, что во время предвари-
тельного следствия был уста-
новлен факт и просто наглого 
обмана граждан. А точнее — не-
возврата многочисленным по-
купателям денег за билеты по 
несостоявшимся культурным 
и спортивным мероприятиям, 
которые были куплены гра-
жданами на сайтах-
«двойниках» по сильно завы-
шенным ценам. 

В этом Следственный коми-
тет увидел признаки мошен-
ничества.     

Сайты-обманки — это беда 
не только московская. Следст-
вие говорит, что проблема не-
законной реализации билетов 
в театры, музеи, концертные 
залы в разной степени затро-
нула крупные города в россий-
ских регионах. 

Так в Санкт-Петербурге и 
Омске констатируют ущерб 
репутации и доходам крупных 
площадок от перепродажи би-
летов с большой наценкой. А 
вот в Кисловодске и Казани та-
кая ситуация носит менее 
острый характер. Просто у об-
манщиков руки до менее круп-
ных театров не дотянулись.

Театры и стадионы пробле-
му сайтов-двойников замети-
ли не вчера. Они уже давно го-
ворят, что теряют не только 
деньги, но и уважение зрите-
лей. 

Напомним, что государство 
активно начало наводить по-
рядок в «билетной» ситуации. 
Не так давно президент России 
подписал закон о штрафах за 
незаконную реализацию биле-
тов в театры и музеи.

По этому закону макси-
мальный размер штрафов со-
ставит не более пятикратной 
стоимости билета. Штрафы 
предусмотрены для «лиц, осу-
ществляющих предпринима-
тельскую деятельность без об-
разования юридического 
лица, и юридических лиц».

Их деятельность также мо-
жет быть приостановлена на 
срок до 90 суток.

Пик обмана пришелся на 
минувшие праздники. «Перед 
новогодними и рождествен-
скими праздниками свою ра-
боту активизировали незакон-
ные сайты, предлагающие пе-
тербуржцам и туристам биле-
ты на спектакли или концерты 
со значительной наценкой», — 
подчеркивали в Комитете по 
культуре Санкт-Петербурга. В 
городе на Неве все еще работа-
ют поддельные сайты Михай-
ловского театра, театра «Мю-
зик-Холл» и прочих учрежде-
ний, , на которых цены порой 
завышены в 2—3 раза.

Любопытная деталь: в пе-
тербургском театре «Мюзик-
Холл» с лета фиксировали па-
дение продаж билетов из-за 
того, что пиратский сайт нахо-
дился на первой строке при за-
просе в поисковых системах.

 «Потенциальные зрители 
заходили на сайт, видели, что 
билеты стоят гораздо дороже 
официальной цены, и отказы-
вались покупать их вообще. 
Продажи упали, зрителей ста-
ло меньше», — рассказывала 
ТАСС юрист учреждения Ма-
рина Щербакова.

Сейчас СК вместе с опера-
тивными службами МВД про-
должают устанавливать потер-
певших и ищут соучастников 
обвиняемых по «билетному» 
уголовному делу.  

ПРОЧИТАНО В ADVANCE (ХОРВАТИЯ): 

Неужели в итоге 
Европу спасет 
российский «Спутник V»?

Ирина Невинная

П
осле публикации в The 
Lancet результатов тре-
тьей фазы испытаний 

«Спутник V» стал темой номер 
один для обсуждения и в Евро-
пе, и в мире. Вакцина вошла в 
тройку лидеров по эффективно-
сти, но при этом дала двум 
остальным фору по удобству в 
применении и доступной цене.

Канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель одной из первых поддержа-
ла нашу вакцину еще до публи-
кации в The Lancet. Она заявила, 
что в Германии с радостью при-
мут «все одобренные вакцины», 
и пообещала посодействовать в 
прохождении процедуры реги-
страции «Спутника V» в Евро-
пейском агентстве лекарствен-
ных средств (EMA).

Во Франции также поверну-
лись лицом к «Спутнику V». Ми-
нистр иностранных дел Жан-Ив 
Ле Дриан прокомментировал 
успех российских ученых, зая-
вив, что «у вакцин нет нацио-

нальности» и куда важнее их 
эффективность. Президент Эм-
манюэль Макрон в телеин-
тервью подтвердил, что, если 
препарат допустят на европей-
ский рынок, возможное приме-
нение его во Франции «в неза-
висимой манере рассмотрят с 
научной точки зрения». «Это не 
политическое решение. Это на-
учное решение», — подчеркнул 
президент Франции.

Сейчас, еще до получения 
официального «зеленого света» 
в ЕС, нашу вакцину уже зареги-
стрировали Венгрия и Сербия. 
Вторая в ЕС не входит, а решение 
Венгрии подвергалось критике. 
Теперь в Чехии заговорили о том, 
что венгры уже начали приви-
вочную кампанию и надо бы при-
смотреться к этому решению.

The Daily Telegraph написала, 
что те же официальные лица, ко-

торые активно поддерживали 
вакцинацию препаратом амери-
канской Pfizer и немецкой 
BioNTech, не говоря уже о сов-
местном детище Оксфордского 
университета и шведско-британ-
ской AstraZeneca, публикацию о 
«Спутнике V» комментировать 
отказываются. Понять их можно: 
«своя вакцина ближе к телу». Но 
задержки с поставками западных 
вакцин вынуждают политиков 
все пристальнее следить за 
«Спутником V». Глава минпро-
мторга Денис Мантуров отреаги-
ровал на выступление британ-
ского издания, отметив, что уче-
ные и бизнес в отличие от поли-
тиков уже сотрудничают: проект 
производства смешанной вакци-
ны, в которую войдет препарат 
AstraZeneca и один из компонен-
тов «Спутника V», готовится к 
клиническим испытаниям.

Сейчас слово за регулятора-
ми: пройдет ли и как быстро 
«Спутник V» процедуру допуска. 
«Если российские и китайские 
производители откроют свои ма-

териалы, продемонстрируют 
прозрачность и предоставят все 
данные, тогда они смогут полу-
чить разрешение на выход на ры-
нок, как и другие», — заявляла 
глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен. Так что препятствий, 
особенно после публикации в 
The Lancet, нет. Но решение о за-
купках вакцины каждое государ-
ство примет самостоятельно.

С российской стороны — го-
товность к сотрудничеству. Глава 
РФПИ Кирилл Дмитриев не раз 
говорил, что вопросы совмест-
ной борьбы с пандемией вне по-
литики. На рынок ЕС, как оцени-
ли возможности в РФПИ, может 
быть поставлено 100 млн доз 
вакцины — этого достаточно, что-
бы привить 50 млн человек.

При этом в фонде подчерки-
вают: все разговоры о междуна-
родных поставках возможны 
только после обеспечения вакци-
нации населения России. На за-
падные рынки препарат плани-
руется поставлять с зарубежных 
производственных площадок.  

Г
лавный координатор 
французской програм-
мы вакцинирования 
населения Ален Фишер 
заявил, что нет причин, 
чтобы Брюссель не рас-
смотрел возможность 
закупить российскую 
или китайскую вакци-

ну, если их эффективность и 
безопасность подтверждена. В 
словах Фишера есть здравый 
смысл, но одновременно они — 
новая веха в хронологии теку-
щей борьбы с коронавирусом, и 
не один он так считает в Евро-
пейском союзе.

Не секрет, что Европейский 
союз до сих пор и слышать не хо-
тел о российской или китайской 
вакцине, объясняя это, напри-
мер, отсутствием данных о тре-
тьей фазе испытаний. Правда, 
нетрудно прийти к выводу, что 
причины скорее были полити-
ческими. Теперь же вопрос о 
российской и китайской вакци-
не лежит вне плоскости полити-
ки: на первый план вышла 
острая необходимость.

Как известно,  возникли 
определенные проблемы с по-
ставками нужного количества 
вакцин для населения Европей-
ского союза. Сложности есть и с 
закупкой препарата «Пфай-
зер», и с поставками вакцины 
«АстраЗенека», которую ЕС 
разрешил к использованию. Не-
смотря на нынешние проблемы 
с поставками (судя по всему, 
вакцина уходит тем, кто готов 

заплатить больше других), ясно, 
что в итоге эти вакцины все-та-
ки дойдут до граждан Европей-
ского союза. Вопрос — когда.

Фишер заявил в телеин-
тервью следующее: «Когда 
речь идет о происхождении 
вакцины, никаких предрассуд-
ков быть не должно». Да, «не 
должно», но они были… Евро-
пейскому союзу, конечно, при-
дется нелегко, если в какой-то 
момент он будет вынужден в 
скорейшем порядке закупать 
российскую или китайскую 
вакцину. Но это будет уроком 
для ЕС и, в частности, для всех 
тех, а среди них, к сожалению, 
есть и квалифицированные 
специалисты, кто еще в самом 
начале отверг российскую вак-
цину «Спутник V» только по-
тому, что она «русская».

Итак, если это случится и 
если ЕС придется закупать вак-
цину у России или Китая, то ка-
кой будет процедура? В прин-
ципе, страны ЕС могут равнять-
ся на одного из его членов — 
Венгрию, которая неделю назад 
стала первым государством ЕС, 
разрешившим применять у 
себя вакцину «Спутник V».

Россия уже вакцинировала 
«Спутником V» немалое коли-
чество людей. По зарубежным 
оценкам, это около миллиона 
человек. Российские власти ут-
верждают, что число вакцини-
рованных больше и что еще в 
середине января оно перевали-
ло за полтора миллиона чело-

век. С политической точки зре-
ния если бы вакцина вызывала 
какие-то серьезные побочные 
действия, разве эту новость не 
подхватили бы с радостью за-
падные СМИ, которые, как по-
рой кажется, несут постоянное 
«антироссийское дежурство»? 
И этот факт мы можем расцени-
вать как неофициальное под-
тверждение того, что вакцина 
действительно эффективна и не 
приводит к опасным последст-
виям.

Конечно, если ЕС решится на 
закупку российской вакцины, 
встанет вопрос, сколько доз 
Россия в состоянии произвести. 
Конечно, российский вакцин-
ный «пиар» работает над тем, 
чтобы экспортировать россий-
скую вакцину на как можно 
большее количество рынков, 
ведь, помимо прочего, это сулит 
огромные заработки, и я уже не 
говорю о геополитическом ас-
пекте, который в данном случае 
напрашивается сам собой.

Россия уже подала заявку на 
одобрение своей вакцины в Ев-
ропейское агентство лекарст-
венных средств, где сейчас этот 
вопрос рассматривается. Кроме 
того, российский производи-
тель заявил, что «готов помочь» 
ЕС и заполнить его склады необ-

ходимым количеством доз вак-
цины от коронавируса.

Российский фонд прямых 
инвестиций, который финанси-
рует производство вакцины 
«Спутник V», заявил, что при-
ветствует решение Европейско-
го агентства лекарственных 
средств рассмотреть вопрос об 
одобрении «Спутника V».

Я напомню, что Россия одо-
брила применение «Спутника 
V» еще в августе 2020 года. Вак-
цина показала эффективность 

на 91,4% в предотвращении за-
ражения коронавирусом и, что, 
возможно, еще важнее, под-
твердила свою стопроцентную 
эффективность в предотвраще-
нии тяжелых форм заболевания 
у тех, кто, несмотря на вакцина-
цию, все-таки заразился коро-
навирусом.

На сегодня российская вак-
цина одобрена в нескольких 
странах: Алжире, Боливии, Ве-
несуэле, Сербии, Аргентине, 
Венгрии и Объединенных Араб-
ских Эмиратах.

После того как возникли 
проблемы с поставками вакцин 
«Пфайзер» и «АстраЗенека», в 
Российском фонде прямых ин-
вестиций заявили, что Россия в 
состоянии поставить до ста 
миллионов доз вакцины «Спут-

ник V» во втором квартале 2021 
года. Этого хватило бы для вак-
цинации 50 миллионов человек, 
поскольку, как и в случае других 
вакцин, для формирования 
нужного иммунитета необходи-
мы две дозы.

С точки зрения здравоохра-
нения ситуация очень простая. 
Россия утверждает, что может 
восполнить нехватку, которую 
сейчас испытывает Европей-
ский союз. Однако в политиче-
ском плане кое для кого в Евро-
пе закупка российской вакцины 
как острый нож в сердце, ведь 
получается, что сначала Евро-
пейский союз должен осудить 
Россию за арест сторонников 
Навального, а потом обратиться 
к Москве за вакциной, которой 
европейцам так не хватает…

Да, положение незавидное, 
но, как я уже писал ранее, Евро-
пейский союз, к сожалению, 
сам виноват в этом. С геополи-
тической точки зрения Трансат-
лантический альянс пострадал 
бы, если бы новая американ-
ская администрация, напри-
мер, придержала бы уже зака-
занную ЕС вакцину для собст-
венных нужд, а Россия «поспе-
шила бы на помощь» и спасла 
положение. Многие критики 
скажут, что Путин заранее все 
подло просчитал, и проведут 
аналогию с отправкой россий-
ских медиков в Италию год на-
зад. Может, так оно и есть. Но 
остается ли у Европейского со-
юза вообще время, чтобы раз-
мышлять об этом? Вот в чем во-
прос.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
отмечает рост числа 
кибератак на госресурсы  

Хакеры в деле

Иван Егоров

Во время пандемии выросло количество компьютер-
ных атак и вредоносных рассылок на информацион-
ные ресурсы государственных и образовательных уч-
реждений.

Об этом сообщил замдиректора Национального ко-
ординационного центра по компьютерным инциден-
там Николай Мурашов, выступая в четверг на форуме 
информационной 
безопасности «Ин-
фофорум-2021». По 
его словам, наи-
большая доля атак 
по-прежнему наце-
лена на органы го-
сударственной 
власти и предприя-
тия промышленно-
сти. Как отметил за-
мглавы центра ки-
бербезопасности, 
который был создан приказом Директора ФСБ в июле 
2018 года, эти атаки направлены на внедрение вредо-
носного ПО для хищения сведений. 

Кроме того, были отмечены случаи атак на ресурсы 
ЦИК, Общественной палаты и органов госвласти во 
время проведения общероссийского голосования по 
поправкам в Конституцию РФ и единого дня голосова-
ния. В апреле прошлого года от Сбербанка поступила 
информация о двух крупномасштабных атаках.
В то же время, по словам Мурашова, в НКЦКИ приняли 
меры для предотвращения последствий атак. В адрес 
российских мобильных операторов, зарубежных ком-
паний и центров реагирования на компьютерные ин-
циденты было направлено более 250 уведомлений, что 
позволило прекратить вредоносную деятельность в от-
ношении российских информационных ресурсов. При 
этом, как заметил замглавы центра, во время панде-
мии не зафиксировано увеличение количества успеш-
ных кибератак. Кроме того, удалось заблокировать бо-
лее 67 тысяч вредоносных ресурсов за рубежом и 65 
тысяч в России.  

Заблокировано 
67 тысяч вредоно-
сных ресурсов 
за рубежом и 65 
тысяч в России

Раненый летчик 
попал в окруже-
ние террористов 
и вступил с ними 
в бой. Филипов 
расстрелял весь 
боезапас, а затем 
подорвал себя

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Урин, 
генеральный директор 
Большого театра:
— В данном случае открытие уго-

ловного преследования связано с 

заявлением Мариинского театра. 

Большой театр подключился к 

этой истории и передал известные 

нам факты нарушения законода-

тельства в части перепродажи би-

летов. Этот арест — важный фак-

тор, потому что такая перепрода-

жа наносит театрам серьезный 

урон. У людей, покупающих биле-

ты на сайтах-двойниках, возникает 

ощущение, что такие баснослов-

ные деньги требует от них за спек-

такли сам театр — Мариинский, 

Большой, любой другой, чьи биле-

ты перепродаются спекулянтами. 

Должны быть приняты меры по за-

крытию подобных сайтов.

Мы и сами по мере сил боремся с 

такими сайтами. Это важный мо-

мент и для тех, кто занимается пе-

репродажей: придет осознание, 

что это уголовно наказуемое пре-

ступление. Если ты нарушаешь за-

кон, нанося ущерб и театру и, пре-

жде всего, зрителям, приобретаю-

щим билеты, то должен работать 

механизм, наказывающий за это. 

Иначе исполнение этого закона 

будет необязательным.

На памятнике последние слова летчика перед гибелью: 
«Это вам за пацанов!»

Публикуется по сайту «ИноСМИ.
Ru» (inosmi.ru)

Ц И Т А Т А

Эмманюэль Макрон, президент Франции:
«Несколько недель назад я выступил с инициативой 
отправить научную миссию в Россию, чтобы 
обменяться опытом. Встречи были успешными. Мы 
видели ряд публикаций, которые указывают на 
высокую эффективность вакцины «Спутник V».

1

Аргентинцы уже готовы привиться российской вакциной. Под это отдана часть стадиона в Буэнос-Айресе.
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Эту статью мы полностью перепечатываем из хорватского издания 
Advance (advance.hr), она приведена на портале «ИноСМИ.Ru». Она 
заинтересовала нас прежде всего своей тональностью: предлагаем 
читателям самим познакомиться с текстом.

ЗАЩИТА «Спутник V» ломает границы и предубеждения

Полет нормальный

А К Ц Е Н Т

В политическом плане кое для кого
в Европе закупка российской вакцины 
как острый нож в сердце
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БАШНЕ СДЕЛАЮТ 
ПОДТЯЖКУ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Эйфелева башня, этот символ Парижа, да и всей Фран-
ции, предстанет перед участниками летней Олимпиа-
ды, которая пройдет здесь в 2024 году, в обновленном 
виде. Дело в том, что башню полностью перекрасят. Ра-
боты уже начались, а завершатся, скорее всего, к ноя-
брю будущего года. Особенность нынешней кампании 
по смене покрова «ажурной дамы», а она уже 20-я по 
счету, заключается в том, что из коричневой ей предпи-
сано стать золотистой. Собственно, именно такой ви-
дел ее сам создатель Гюстав Эйфель. Правда, когда баш-
ня была воздвигнута в 1889 году, а это  событие было 
приурочено к открытию Всемирной выставки в Пари-
же, ее цвет был иным — красным. Такой она оставалась 
вплоть до 1907 года, когда ее перекрасили в «желто-ко-
ричневую».  Последнее время этот памятник регуляр-
но, каждые семь лет, перекрашивали специальной «ко-
ричневой эйфелевой» краской, и вот теперь ожидается 
цветовое возвращение к истокам. По словам Патрика 
Бранко Рюиво, генерального директора компании 
SETE, в ведении которой находится историческое соо-
ружение, «это придаст Эйфелевой башне на фоне ла-
зурного парижского неба некий насыщенный золоти-
стый, металлический оттенок». Помимо чисто эстети-
ческого эффекта нынешняя  капитальная «подтяжка» 
132-летней столичной  достопримечательности пресле-
дует практическую цель. Ведь башня сработана из же-
леза, а это 18 тысяч металлических деталей разной кон-
фигурации, скрепленных двумя с половиной миллио-
нами заклепок. Все это, естественно, подвержено кор-
розии. В результате, как было посчитано, башня за год 
теряет около двух с половиной тонн своей «кожи».    

ДАНТЕ ВЕРНЕТСЯ В СУД

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В Италии может состояться необычный судебный про-
цесс, уходящий глубоко корнями в Средневековье. 
Сперелло ди Серего Алигьери, потомок поэта и мысли-
теля Данте Алигьери, намерен доказать, что судебное 
решение, вынесенное в отношении его великого пред-
ка более семи сотен лет назад, было политизирован-
ным и предвзятым. В начале XIV века за власть во Фло-
рентийской республике боролись две партии. Черные 
гвельфы выступали против любого сотрудничества с 
гибеллинами (приверженцами императора Священ-
ной Римской импе-
рии), более умерен-
ные белые — за. Ав-
тор «Божественной 
комедии» принадле-
жал к последним. В 
1301 году черным 
гвельфам удалось 
захватить власть 
над городом, в ре-
зультате чего над 
Данте и его «одно-
партийцами» устро-
или суд, обвинив их 
в коррупции. Поэту 
назначили штраф в 
5 тысяч флоринов и 
приговорили к двух-
летнему изгнанию с 
постоянным запре-
том занимать гос-
должности, потом 
его приговорили к 
сожжению. С этого момента нога Данте Алигьери боль-
ше не ступала в родной город, и он умер в изгнании в 
Равенне в 1321 году.   Его потомки, одним из которых 
себя считает астрофизик Сперелло ди Серего Алигьери 
убежден, что в приговоре могли быть замешаны поли-
тические мотивы. Вместе с профессором права Алес-
сандро Траверси он работает над тем, чтобы в юбилей-
ный для поэта год (700-летие со дня смерти) добиться 
наконец обжалования вердикта.

Планы Сперелло ди Серего Алигьери имеют все 
шансы материализоваться. Законодательство Италии 
позволяет пересматривать любые судебные дела без 
срока давности, если появятся новые доказательства 
невиновности преступника. Ожидается, что первым 
шагом к достижению этой цели станет научная конфе-
ренция, которая состоится в мае во Флоренции. Наря-
ду с историками, лингвистами и юристами, на ней со-
бирается присутствовать и Антуан де Габриэлли, пото-
мок флорентийского чиновника Канте де Габриэлли да 
Губбио, который осудил Данте.    

МОБИЛЬНЫЙ 
ОСТАНЕТСЯ ДОМА
Константин Волков

Министерство образования КНР запретило всем уча-
щимся начальных и средних школ (с 6 до 14 лет) прино-
сить на занятия мобильные телефоны. Как пояснили 
чиновники, эта мера направлена на то, чтобы «защи-
тить зрение учеников, обеспечить сосредоточение на 
учебе и снизить зависимость от интернета и онлайн-
игр». Если учитель заметит, что ученик пользуется те-
лефоном, он сможет его отобрать и вернуть только по-
сле окончания текущего семестра (учебный год в ки-
тайских школах состоит из двух семестров). Единст-
венное исключение — если родители подадут письмен-
ное заявление о необходимости наличия телефона у ре-
бенка в силу серьезных причин. В таком случае ребенок 
должен оставлять телефон в школе в специально отве-
денном месте. Также учителям запрещено раздавать до-
машние задания посредством мобильных телефонов.

По статистике, в Китае 74 процента тех, кому не ис-
полнилось 18 лет, имеют смартфон. При этом среди 
молодежи все больше близоруких. Также ученые пред-
полагают, что чрезмерная увлеченность играми в теле-
фоне ведет к психическим расстройствам. Но это не 
единственная китайская инициатива, направленная 
на подрастающее поколение. Постоянный комитет 
Всекитайского собрания народных представителей 
вскоре должен утвердить закон, запрещающий наси-
лие в семье в отношении детей. В случае применения 
насилия ребенок или соседи смогут вызвать полицию, 
а родителям или опекунам, если факт применения 
силы будет доказан, угрожает лишение родительских 
прав и/или тюремное заключение.  

РЕЗОНАНС Новый президент США озвучит свои внешнеполитические приоритеты

Не прошло и года
Александр Гасюк

С
пустя две недели после 
вступления в должность 
президента США Джозеф 

Байден «созрел» для програм-
много выступления о внешне-
политических приоритетах сво-
ей администрации. Именно так 
американские СМИ преподно-
сили запланированную речь де-
мократа Байдена в новом для 
него качестве главы государст-
ва, которую тот намеревался 
произнести в стенах госдепар-
тамента США в четверг вечером 
по местному времени. 

Анонсированное выступле-
ние нового президента США 
стало второй попыткой пу-
блично озвучить основы ме-
ждународной повестки Белого 
дома, поскольку изначально 
запланированная на первое 
февраля внешнеполитическая 
речь была отменена. Формаль-
но это произошло из-за снего-
пада, который обрушился в 
этот день на Вашингтон, одна-
ко американские комментато-
ры не преминули намекнуть на 
вероятную «сырость» высту-
пления Байдена.

Тем не менее он может стать 
одним из самых расторопных 
президентов США по части пу-
бличного формулирования ос-
новных направлений своего 
международного курса. Его 
предшественнику — республи-
канцу Дональду Трампу — пона-
добился целый год после вступ-
ления в должность для того, что-
бы лично доехать до госдепа. Да 
и сам запоздалый визит, состо-
явшийся в 2018 году, Трамп по-
святил скорее борьбе с полити-
ческими оппонентами, чем из-
ложению собственной глобаль-
ной стратегии.

Джозеф Байден — в прошлом 
председатель комитета сената 
США по иностранным делам — на-
против, целенаправленно вы-
брал именно внешнеполитиче-
ское ведомство (а не Пентагон 
или ЦРУ) для того, чтобы подчер-
кнуть свое серьезное отношение 
к дипломатии как к основному 
рычагу «восстановления места 
Америки в мире». Именно такая 
ф о р м ул и р о в ка  ( R e sto r i n g 
America’s Global Standing) ис-
пользована на официальном сай-
те Белого дома для описания 
предстоящих действий админи-
страции Байдена на международ-
ном треке. Они, в частности, бу-
дут заключаться «в укреплении 
кадров в области нацбезопасно-
сти, восстановлении демократи-

ческих альянсов по всему миру, 
продвижении американских цен-
ностей и прав человека».

Впрочем, эти «дежурные» 
для Вашингтона слова внятного 
ответа на вопрос, как именно 
будут действовать Штаты под 
руководством Байдена, конечно 
же не дают. А вот отрывочные 
заявления американских чи-
новников или утечки в СМИ по 
основным пунктам интернаци-
ональной повестки Вашингтона 
— вполне конкретны и показа-
тельны. Так, в отношении Китая 
администрация Байдена, несмо-
тря на активное «обнуление» 
наследства Трампа, вступивше-
го в последние годы в жесткое 
экономическое, дипломатиче-
ское и информационное проти-

воборство с Пекином, намерена 
сохранить преемственность и 
агрессивный подход.

По словам пресс-секретаря 
Белого дома Джен Псаки, «но-
вый президент считает, что 
США должны тесно работать с 
союзниками по Китаю». Други-
ми словами, издержки кон-
фронтации с Поднебесной до-
бивающийся собственных стра-
тегических целей в Азиатско-
Тихоокеанском регионе Вашин-
гтон теперь намерен перело-
жить на своих «младших това-
рищей».

О том, что именно к китай-
скому направлению отныне ста-
нет приковано внимание внеш-
ней политики США, стало пре-
дельно понятно и из недавнего 
высказывания нового госсекре-
таря Энтони Блинкена — давне-
го и очень близкого соратника 
Байдена. По словам Блинкена, 
американо-китайские отноше-
ния «станут самыми важными 
для нас в мире на перспективу».  

Показательно, что програм-
мное выступление Байдена в 
госдепе пройдет на следующий 
день после продления Москвой 
и Вашингтоном российско-аме-
риканского договора о страте-
гических наступательных воо-
ружениях (СНВ-3). В этой связи 
американские комментаторы 
не сомневаются, что Россия 
также станет одной из основ-
ных тем в его речи. Однако о на-
шей стране, как сам новый пре-
зидент США, так и назначенные 
им чиновники, в последнее вре-
мя высказывались подчеркнуто 
конфронтационно и угрожаю-
ще. Тот же Блинкен на днях об-
ещал «привлечь Россию к отве-
ту за враждебные действия» и 
обещал «тесно работать для 
этого с союзниками и партне-
рами».

Но если приглядеться получ-
ше, в звучащих с берегов Пато-
мака страшилках о новых анти-
российских санкциях на самом 
деле не так уж много реального 
содержания. Как написал в сре-
ду информированный амери-
канский журналист Дэвид Сан-
гер на страницах газеты The 
New York Times, внешнеполити-
ческие помощники Байдена 
уверены: США «порядком вы-
дохлись» (pretty sanctioned out) 
в смысле введения рестрикций 
в отношении Москвы.  

РЕЗОНАНС Введение цензуры отвратит от Зеленского часть избирателей. Но 
вместе с тем оппозиция осталась без инструментов донесения информации

КВН президента Зе
Павел Дульман

З
акрытие трех оппози-
ционных телеканалов 
Украины в очередной 
раз продемонстриро-
вало раскол украин-
ского общества, сохра-
нение которого социо-
логи фиксировали де-
сятилетиями.  Этот 

раскол никуда не делся, а теперь 
еще и обострился при президен-
те Владимире Зеленском. Тот, 
напомним, обещал в ходе изби-
рательной кампании, как, впро-
чем,  и его предшественник — 
«сшить» Украину. Почему этого 
не происходит, что двигало за-
крывшим телеканалы Зелен-
ским и как его решение повлия-
ет на украинское будущее, раз-
биралась «РГ».

Раскол прослеживается даже 
в комментариях украинских 
СМИ и политиков. Члены «ко-
манды Порошенко» и он сам, 
украинские неонацисты и рас-
средоточенная по разным поли-
тическим силам, включая пре-
зидентскую «Слугу народа», 
группировка так называемых 
«соросят», горячо приветство-
вали «смелое, но запоздалое ре-
шение». Представители постра-
давшей стороны  — партии «Оп-
позиционная платформа -за 
жизнь , кратко ОПЗЖ — обеща-
ют бороться, но понесенные по-
литической силой потери уже 
никуда не исчезнут. Об этом го-
ворят и неангажированные эк-
сперты. По их мнению, введение 
цензуры отвратит от Зеленско-
го некий процент избирателей. 
Но вместе с тем ОПЗЖ лишится 
инструментов донесения ин-
формации до населения. «Да, 
информация о коррупции, про-
блемах и любая критика Зелен-
ского может переместиться в 
интернет, соцсети и видеоблоги. 
Но нужно понимать, что изби-
ратели ОПЗЖ — это преимуще-
ственно люди в возрасте за 
пятьдесят лет. И они, к сожале-
нию, смотрят телевизор. А раз 
телеканалы закрылись, то и 
сама партия для этой категории 
избирателей как бы исчезает. С 
этой точки зрения те, кто сове-
товал Зеленскому отрезать из-
бирателей ОПЗЖ от информа-
ции, все просчитали верно», — 
констатирует директор Киев-
ского центра политических ис-

следований и конфликтологии 
Михаил Погребинский. Полито-
лога называет вероятность того, 
что из-за закрытия телеканалов 
на Украине повысится протест-
ная активность, очень невысо-
кой. «Если массовые протесты и 
начнутся, то их повестка будет 
социальная, а не политическая. 
Но те протесты, которые прохо-
дят сейчас из-за повышения та-
рифов, не превращаются в дей-
ствительно массовое движение.  
Пока не произойдет реальной 
катастрофы с социалкой, Зелен-
ский будет держаться», — счита-
ет эксперт.  

Точно так же невозможно 
предсказать вернут ли телека-

налам лицензии и эфир, хотя оп-
позиция уже подает иски в Вер-
ховный суд. При всей противо-
законности действий Зеленско-
го куда более важным фактором 
остается несамостоятельность 
украинской судебной системы, 
которая усилится в ходе гряду-
щей реформы, уже предложен-
ной Зеленскому послами G7. 
Нельзя также сбрасывать со 
счетов эффективное давление 
на суды со стороны власти. До-
статочно вспомнить кризис во-
круг Конституционного суда, 
к о гда  п р е з ид е н т  в о п р е к и 
Основному закону отправил в 
отставку главу суда, завизиро-
вавшего неприятное для тех же 

послов G7 решение. Потому тем 
более показательно, что коллек-
тивный Запад в целом одобрил и 
приветствовал внезапный во-
люнтаризм Зеленского в отно-
шении оппозиционных телека-
налов. 

Куда интереснее причины, 
по которым Зеленский опол-
чился на Виктора Медведчука, и 
дело здесь не только в его кон-
тактах с президентом России.  
«Во-первых, там есть личная не-
приязнь, еще с тех времен, когда 
Медведчук имел отношение к 
телеканалу «Интер», а Зелен-
ский просто играл в КВН. Мо-
жем констатировать злопамят-
ность Зеленского. Куда интере-
снее другое. В свое время, воз-
главляя администрацию Куч-
мы, Медведчук заблокировал 
проведение в Ливадийском 
дворце крупного мероприятия с 
участием Сороса. Тот хотел 
устроить там свою «ялтинскую 
конференцию».  И я не исклю-
чаю, что закрытие телеканалов 
прямо связано с делами тех дав-

но минувших дней», — напом-
нил «РГ» киевский политкон-
сультант Дмитрий Джангиров. 
При этом эксперт полагает, что 
прямого указания начать атаку 
против ОПЗЖ Зеленский из 
США не получал. Он просто пы-
тается угадать настроения но-
вой администрации в Вашинг-
тоне и в одностороннем поряд-
ке принести ей присягу.

«Украина сейчас откатилась 
во времена Высокого Средневе-
ковья. Когда главным для феода-
ла было расположение сюзере-
на. Вот и наши феодалы теперь 
пытаются угадать, чего хочет 
сюзерен, и еще наломают дров 
на этом пути. Зеленский чувст-
вует, что в нынешней ситуации 
он американцам не особо дорог, 
учитывая токсичность украин-
ской тематики для Байдена.  
При этом Зеленский готов жер-
твовать поддержкой избирате-
лей, снова и снова доказывая,  
что не народ является в стране 
источником власти, а послы и 
прозападный медиакласс. Они 

делают выборы на Украине в са-
мом широком смысле. Зелен-
ский зависит от них, а также от 
олигархов, которых он пока 
устраивает и которые из развя-
занной им войны с Медведчу-
ком получат свою выгоду», — по-
ясняет Джангиров.

При этом все опрошенные 
«РГ» эксперты не исключают 
дальнейшего погружения Зе-
ленского в русофобскую рито-
рику, обострение на Донбассе и 
«продолжение гниения». «Все, 
что Зеленский сейчас делает, он 
объясняет тем, что Украина во-
юет с Россией. Двоякая позиция 
— можно запрещать русский 
язык, но нельзя отказаться от 
покупки российской электроэ-
нергии и транзита газа.  Здесь 
войны нет, и эта ситуация впол-
не уживается в головах пассив-
ного украинского большинст-
ва», — объясняет политолог Ми-
хаил Погребинский.  

Пока пропавшие из телеэфира укра-
инские оппозиционные каналы еще 
можно посмотреть в интернете. 

А К Ц Е Н Т

Если массовые протесты на Украине 
и начнутся, то их повестка будет 
социальная, а не политическая 

ПАРАЛЛЕЛИ  

В Испании 
придумали, как 
предотвратить 
списывание 
на онлайн-
экзаменах

ТЕХНИКА 
ПРОСЛЕДИТ
Юрий Когалов

Карантин и дистанционное об-
учение в Испании привели к 
тому, что экзамены также стали 
проходить онлайн. Отсутствие 
учителя открыло для студентов 
и школьников огромные воз-
можности для списывания и 
других уловок, которыми могут 
воспользоваться учащиеся, сла-
бо знающие тот или иной пред-
мет. Но теперь этот путь закрыт, 
по крайней мере в Мадриде, ут-
верждает газета El Mundo. В 
стране разработали специаль-
ную программу, которая будет 
контролировать действия уча-
щихся  во время экзамена или 
тестирования. На специальной 
платформе учитель может соб-
ственноручно настроить вопро-
сы, на которые должны отве-
тить его подопечные. После это-
го система сгенерирует код, ко-
торый ученики должны ввести 
перед сдачей экзамена, чтобы 
получить доступ к заданиям. Во 
время тестирования программа 
будет отслеживать все, что де-
лает учащийся, скорость, с ко-
торой он печатает, скольких 
клавиш он коснутся, как двига-
лась компьютерная мышь. Если 
будет обнаружено отклонение 
от установленных норм, экза-
менатор сможет включить ка-
меру, чтобы проверить, что 
именно делает ученик.  

Джозеф Байден целенаправленно 
выбрал  для выступления 
Госдепартамент, чтобы подчеркнуть 
свое серьезное отношение 
к дипломатии.

Итальянцы убеждены, что репута-
ция Данте Алигьери не нуждается 
в реабилитации.
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АКТУАЛЬНО  Иммунитетом 
должны обладать не менее 
70 процентов населения

Научиться 
жить с короной

Ирина Штерман, Иркутская область

О формировании коллективного иммунитета, волнах и 
мутациях SARS-CoV-2 «РГ» рассказал директор Ир-
кутского научно-исследовательского противочумного 
института Сибири и Дальнего Востока профессор 
Сергей Балахонов.

Сергей Владимирович, некоторые считают, что луч-
ше переболеть, чем делать прививку. Мол, о последст-
виях ее для иммунитета ничего не известно. 

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Безопасность, эффективность отечест-
венных вакцин «Спутник V» и «ЭпиВакКорона» научно 
доказаны. Болезнь может дать осложнения более опа-
сные, чем временный дискомфорт после вакцинации, 
наблюдаемый в редких случаях. В патогенезе вируса 
многое уже проясняется, но есть масса вопросов, свя-
занных с постинфекционными осложнениями. Кроме 
этого, симптоматика COVID-19 даже при среднетяже-
лых формах болезни, мягко говоря, очень неприятна. 
Люди умирают от болезни. Наверное, это самый весо-
мый аргумент в дискуссиях о пользе и вреде вакцина-
ции. Кроме того, появляются данные, что иммунитет по-
сле вакцинации может быть более стойкий и выражен-
ный, чем после болезни. Это связано с тем, что при ин-
фекционном процессе ряд белков вируса подавляет от-
ветные иммунные реакции человеческого организма и 
препятствует формированию иммунитета. Вакцины же 
при этом содержат только очищенные иммуногенные 
компоненты, важные для нейтрализации SARS-CoV-2.

Беспокоит инфор-
мация о новых 
штаммах: то 
британский, то 
бразильский… 
Привьемся сегод-
ня, а завтра при-
дет к нам «бри-
танец», и все по 
новой?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: 
Успокою: россий-
ские вакцины и ди-
агностические пре-
параты работают 
против этого штам-
ма. Сразу после обнаружения этой мутации образцы 
вируса были переданы Великобританией мировому со-
обществу для изучения. Это тот же самый SARS-CoV-2. 
Данных, свидетельствующих об увеличении его пато-
генности и, соответственно, способности вызывать бо-
лее тяжелое заболевание, нет. Хотя в результате деле-
ций и других мутаций «британский» вариант вируса 
приобрел способность к более быстрой репродукции 
себе подобных патогенов. Поэтому он быстрее размно-
жается в организме человека. 

Почему мутирует коронавирус?
СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: По законам природы, можно так ска-
зать. Человек стал биологическим резервуаром для 
микроорганизма. Как человек адаптируется к вирусу, 
так и вирус видоизменяется, приспосабливается в 
естественном стремлении размножаться. Выявлено  
достаточное количество мутаций SARS-CoV-2, форми-
рующих его различные филогенетические варианты. 
Но они не меняют основных свойств коронавируса. У 
человечества есть время снизить или даже прекратить 
его активную циркуляцию. 

И когда же это кончится? 
СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Вакцинация и формирование постин-
фекционного иммунитета, ответственное поведение 
населения окажут свое действие — напряженность бу-
дет снижаться. Но полное исчезновение SARS-CoV-2, 
по-видимому, маловероятно. Как это произошло с ви-
русом гриппа, который рядом с человеком уже более 
ста лет. Снизить летальность и предотвратить ослож-
нения помогла именно вакцинация. Циркуляция стала 
сезонной, а новые штаммы — вполне прогнозируемы-
ми. И с SARS-CoV-2 уже можно говорить о сезонности. 
Рост заболеваемости в ноябре, скорее всего, был об-
условлен сезонным всплеском ОРВИ и других инфек-
ций, климатическими особенностями. И то, что вирус, 
как говорят врачи, «стал злее», тоже признак сезонно-
сти. Течение болезни стало тяжелей, а летальность вы-
росла из-за сочетанности и наложения других виру-
сных и бактериальных сезонных инфекций. Так что 
«волны» периодически будут. Нужно научиться жить с 
коронавирусом. Надеяться не только на медицину и 
науку, но и на себя. Пользоваться средствами индиви-
дуальной защиты  и, конечно, сделать прививку.

В декабре ваш институт завершил изучение коллек-
тивного иммунитета к COVID-19 жителей Иркут-
ской области. Результаты обнадеживают? 

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Антитела к COVID-19 обнаружены у 
25,9 процента населения области. То есть мы видим до-
статочно динамичное развитие эпидемического процес-
са со значительным распространением бессимптомных 
и слабовыраженных форм заболевания. Если экстрапо-
лировать итоги исследования на всю популяцию, то   по-
лучается, что каждый четвертый житель области пере-
нес заболевание или имел контакт с возбудителем 
COVID-19.

Накопленный иммунитет поможет снизить заболе-
ваемость?

СЕРГЕЙ БАЛАХОНОВ: Коллективный иммунитет складывает-
ся из постинфекционного, полученного в результате за-
ражения, и вакцинального, сформировавшегося после 
иммунизации. Чтобы цепочка заражений прервалась, 
иммунитетом к коронавирусу должно обладать 65—70 
процентов популяции, а лучше — до 90 процентов. Но 
возникает проблема — неготовность части населения 
вакцинироваться.  Возможно, это непонимание серьез-
ности проблемы, низкий уровень ответственности.   
Надо осознать: масштабная вакцинация — единствен-
ный способ избежать еще больших человеческих жертв.   
Альтернативы нет..   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Дети болеют COVID-19 реже, чем взрослые, 
но внимания требуют особого

Странности вируса
Лейла Намазова-Баранова, 
академик, президент 
Союза педиатров России

В
споминаю себя год 
назад. Позади празд-
нование любимого 
новогоднего торже-
ства. Впереди — науч-
ные и медицинские 
перспективы года с 
таким прекрасным 
номером — 2020. Но 

через пару недель меня накры-
вает странная болезнь, назва-
ние которой еще не прописа-
лось в нашем подсознании. С 
лихорадкой, полной потерей 
обоняния и вкуса на несколько 
суток. 

 Еще через неделю я в строю. 
Но странное чувство усталости 
делает мышцы слабыми, а мыш-
ление вялым и замедленным. 
Однако впереди традиционный 
февральский конгресс педиа-
тров, и тысячи детских врачей 
страны, зарубежные коллеги 
достойны того, чтобы форум, 
как всегда, прошел на самом 
достойном уровне. А потом… 
Потом жизнь переворачивает-
ся, потому что две истины ста-
новятся очевидными: я перебо-
лела новой коронавирусной ин-
фекцией. Правда, отделалась 
лишь легким испугом. А мир 
уже никогда не будет таким, как 
прежде.

 С высоты 2021-го хочется 
переосмыслить пережитое, от-
ветить на главный вопрос: что 
ждет впереди? Поскольку я пе-
диатр, то и обсудить хочу то, что 
прямо или косвенно связано со 
здоровьем и благополучием де-
тей. 

 Помните, как все начина-
лось? В январе 2020-го стали 
появляться сообщения, что в 
о д н о й  и з  п р о в и н ц и й  К Н Р 
вспышка новой инфекции, выз-
ванной коронавирусом. Каза-
лось: ну, подумаешь! Там все 
время какие-то вспышки. В 
2004-м в Китае была вспышка 
коронавируса, и хоть леталь-
ность была 10—12%, она быстро 
сошла на нет. Даже вакцину не 
успели создать, не понадоби-
лось. Да и вообще, педиатры 
прекрасно знают семейство ко-
ронавирусов. В каждом осенне-
зимнем сезоне обязательно бы-
вает несколько детей с этим ди-
агнозом. Научные публикации 
на тему коронавирусов можно 
найти с шестидесятых годов ХХ 
века.

 Однако дни шли за днями, 
недели за неделями. В эфире все 
чаще показывали масштабные 
меры, предпринимаемые пра-
вительством КНР для сдержива-
ния распространения инфек-
ции. Стало ясно: что-то идет не 
так! И нам нужно в эту историю 
вникать. 

Обратившись за информа-
цией к китайским коллегам, по-
лучила неожиданные данные о 
том, что среди заболевших но-
вой коронавирусной инфек-
цией (тогда она еще называлась 
2019-nCoV) детей практически 
нет! Среди детей от рождения до 
17 лет включительно зареги-
стрировано всего 28 (!) легких 
случаев новой инфекции. Никто 
из них не умер. Да, эпидемия в 
Китае поразила значительное 
число людей, и процент детей от 
всех заболевших стал потом 
выше. Но первые данные были 
важны с точки зрения соотно-
шения: заболевшие/подтвер-
жденные, диагнозы/тяжелое те-
чение/смертельные исходы и, 
конечно, взрослые/дети. 

 Собрав сведения от коллег 
из разных регионов мира, также 
подтверждавшие практически 
отсутствие среди тяжело болев-
ших, а тем более умерших, па-
циентов детского возраста, мы 
написали первый обзор и раз-
местили его на сайте Союза пе-
диатров России. Ведь неизвест-
ность иногда страшнее действи-
тельности. И было важно под-
держать и коллег, и родителей, 
объясняя, что за странная бо-
лезнь накрыла наших соседей. 

Подчеркивалось: дети со-
ставляют незначительную 

часть заболевших, смертельных 
исходов среди них не регистри-
руется, заболевшие имеют лег-
кие симптомы, чаще являются 
бессимптомными носителями. 
Поэтому не нужно паниковать! 
Но именно дети должны быть в 
фокусе особого внимания, так 
как они могут играть роль в рас-
пространении болезни и могут 
иметь отсроченные последст-
вия для здоровья перенесенной 
бессимптомно инфекции. С это-
го момента и по сей день меня не 
оставляет мысль: малое пора-
жение детей стало лишь первой 
из череды странностей нового 
вируса.

 Далее стали появляться со-
общения о том, что стремитель-
но растущее число летальных 
исходов от новой инфекции, 
шагнувшей из Китая в Европу и 
другие регионы мира, обуслов-
лено так называемым цитоки-
новым штормом: массивной 

продукцией цитокинов. Поя-
сню: цитокины — растворимые 
медиаторы межклеточных взаи-
модействий, которые осуществ-
ляют в иммунной системе об-
щение клеток друг с другом. В 
том числе при защите от попа-
дающих в тело хозяина микро-
бов, вирусов и других микроор-
ганизмов и их разрушающем 
макроорганизм хозяина дейст-
вии. Так мы узнали о первом 
шторме, а словосочетание «ци-
токиновый шторм» стало по-
вседневным оборотом в речи 
людей, даже далеких от медици-
ны…

 Кстати, SARS-CoV-2 весьма 
избирателен в поражении. По-
мимо людей более старших воз-
растов он чаще поражает муж-
чин, чем женщин, чаще тол-
стых, чем худых, чаще имею-
щих диабет и проблемы с повы-
шенным свертыванием крови, 
чем не имеющих. А по анализу 
данных из США, людей из лати-
ноамериканской и афроамери-
канской диаспоры, коренного 
индейского населения и корен-
ных жителей Аляски. Есть ис-
следования, которые отмечают 
гендерные различия в пораже-
нии и большим риском тяжело-
го течения и летального исхода 
связью с женской Х-хромосо-

мой (как известно, у мужчин 
она одна, поэтому и защита 
хуже). Межрасовые и межэтни-
ческие различия пока не нашли 
своего однозначного объясне-
ния. И это, безусловно, тоже 
странность: избирательность 
поражения для разных групп 
людей. 

 Ученые провели не один моз-
говой штурм, чтобы понять бо-
лезнь и разработать терапевти-
ческие стратегии помощи паци-
ентам. Но каждый раз они наты-
кались на все новые и новые 
странности вируса и неэффек-
тивность всего, что предлага-
лось ранее. Так, последователь-
но ушли в прошлое схемы веде-
ния пациентов с применением 
анти-ВИЧ/СПИД препаратов, 
антималярийных средств, в том 
числе в комбинации с антибио-
тиком, противовирусных пре-
паратов. И вновь человечество 
осталось с единственной груп-

пой лекарств — старых добрых 
кортикостероидов, имеющих 
хоть и не очень высокие, но все 
же доказанные эффективность 
и безопасность. 

А параллельно становилось 
все более очевидным: SARS-
CoV-2 поражает не только и не 
столько легкие, сколько разные 
органы и системы (ничего себе 
респираторный вирус!): почки, 
сердце, систему свертывания 
крови, поджелудочную и другие 
железы внутренней секреции, 
органы репродуктивной систе-
мы, а главное, мозг! 

Стало понятным, что та не-
вероятная усталость, которая 
еще долго преследует даже лег-
ко переболевших людей, это то 
самое нейротропное действие 
вируса, о котором вначале 
никто и не догадывался. Оно, во-
первых, объяснило, почему так 
важно использовать не только 
маску, но и очки или цельные 
экраны для защиты от вируса. 
По одной из теорий, вирус про-
никает в мозг через зрительный 
нерв. А во-вторых, придало сов-
сем иной смысл словосочета-
нию «мозговой штурм»! 

Стало очевидным: необходи-
мо изучать этот аспект пробле-
мы особенно активно и зани-
маться реабилитацией пациен-

тов, переболевших CO-VID-19. 
Причем не только восстановле-
нием их респираторных фун-
кций, но и тех, что связаны с ра-
ботой мозга.  И появился доку-
мент Союза педиатров с призы-
вом заниматься диспансериза-
цией и реабилитацией детей по-
сле COVID-19.

 Не забудем, что прошлый 
год протекал под знаком значи-
тельных социальных потрясе-
ний: в первые месяцы был объ-
явлен жесткий карантин, когда 
дети были заперты в четырех 
стенах и не могли выходить на 
улицу в течение не одной неде-
ли. Во многих семьях родители 
потеряли работу, и доходы се-
мейные снизились. Образова-
тельная деятельность была пе-
ренесена в онлайн-режим. За-
крыли границы не только между 
странами, но и между региона-
ми. В летние месяцы сократи-
лась возможность пребывания 
в лагерях летнего отдыха и т.д. и 
т.п. Это уже, можно сказать, со-
циальный шторм, захлестнув-
ший общество. Его последствия 
краткосрочного порядка уже 
проявились, а средне- и долгос-
рочные нам еще предстоит ос-
мыслить. Из краткосрочных — 
это, конечно, дигитальный, или 
цифровой шторм, в результате 
которого дети стали больше 
времени проводить в виртуаль-
ном мире и новом цифровом 
формате. Что не могло не ска-
заться на их здоровье: это и рез-
кое падение зрения, невротиза-
ция, увеличение массы тела, 
снижение физических и адапта-
ционных возможностей. Наши 
турецкие коллеги подсчитали, 
что в период пандемии досто-
верно увеличилось число часов, 
проводимых детьми перед экра-
ном компьютера или иного гад-
жета, а также просмотр как дет-
ских, так и взрослых (!) про-
грамм, и время, проводимое в 
компьютерных играх. Это стало 
общей тенденцией в семьях лю-
бого социодемографического 
статуса. 

 Последние два вида шторма 
могут усугублять социальное 
неравенство. Ведь если семья не 
имеет возможности предоста-

вить ребенку полноэкранный 
компьютер для школьных заня-
тий с устойчивым интернетом, 
а может дать лишь мобильный 
телефон, результаты учебы бу-
дут страдать. Или если для теле-
медицинских услуг требуется 
опять же интернет и гаджет, а у 
пациента нет ни того, ни друго-
го, то он может остаться без ме-
дико-социальной помощи. По-
тому исследования в эпоху 
COVID-19, несомненно, требу-
ют мультидисциплинарного 
подхода и изучения влияния но-
вого коронавируса с учетом со-
циальных факторов. 

 Это становится особенно ак-
туальным, когда выясняется, что 
пандемия SARS-CoV-2 привела к 
резкому увеличению проблем 
ментального характера, частоты 
депрессий и числа суицидов. С 
одной стороны, этот суицидаль-
ный шторм не является неожи-
данностью. Из литературы мы 
знаем, что два предыдущих при-
хода коронавируса (вспышки тя-
желых инфекций, вызванных 
SARS-CoV в 2004 году и MERS-
CoV в 2012 году, сопровожда-
лись увеличением числа суици-
дов на 30% в тех регионах, где 
они отмечались. И подоснова 
этого явления понятна: явная 
нейротропность вируса и те са-
мые среднесрочные последствия 
COVID-19, которые требуют 
углубленной диспансеризации и 
реабилитации  переболевших.  В 
первую очередь, детей.

 После довольно спокойных в 
отношении детей первых трех 
месяцев пандемии апрель 
прошлого года взорвали сооб-
щения о тяжелой болезни, выз-
ванной SARS-CoV-2 у педиатри-
ческих пациентов. Первона-
чально новая болезнь, внешне 
своими проявлениями напоми-
навшая синдром Кавасаки, 
была названа «KawaCoid». Од-
нако позднее ее переименовали 
в «Мультисистемный воспали-
тельный синдром у детей». Эту 
ранее никогда не наблюдавшу-
юся педиатрами болезнь описа-
ли всего у порядка семи сотен 
детей американского и евро-
пейского континентов, в семьях 
которых кто-то из взрослых пе-
реносил COVID-19. Причем 
вновь дети из латиноамерикан-
ских и афроамериканских ком-
мун, особенно страдавшие из-
быточной массой тела и ожире-
нием, диабетом и болезнями 
свертывающей системы крови, 
болели чаще других.  

Подготовила 
Ирина Краснопольская

Академик Лейла Намазова-Баранова: Основной упор по прежнему на про-
филактику. 

Дети с серьезными проблемами 
здоровья могут быть уязвимы 
для коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Невероятная усталость, которая пресле-
дует даже легко переболевших людей, 
это нейротропное действие вируса, 
о котором вначале никто не догадывался

ТЕХНОЛОГИИ 

Ученые 
разработали 
«умную» 
биоткань 

ИЗ СЕРДЦА 
НЕ ВЫКИНЕШЬ
Андрей Куликов, Саратов

Ученые Саратовского госуни-
верситета имени  Н.Г. Черны-
шевского разработали лазер-
ную технологию по изготовле-
нию наноматериалов, которые 
можно использовать для лече-
ния сердечно-сосудистых забо-
леваний. 

Исследования проводились 
вместе с коллегами из Первого 
медуниверситета имени И.М. 
Сеченова и Московского ин-
ститута электронной техники. 
Отчет опубликован в одном из 
ведущих научных журналов 
мира.

Биополимерные материалы, 
созданные российскими специ-
алистами, участвуют в процес-
се формирования новых крове-
носных сосудов и нервных кле-
ток, способствуют росту и деле-
нию клеток тканей организма 
человека. Как рассказала руко-
водитель группы исследовате-
лей, заведующая кафедрой ра-
диотехники и электродинами-
ки Ольга Глухова, созданный 
материал обладает высокой би-
осовместимостью с сердечно-
сосудистой системой человека. 
Это позволяет использовать 
его при установке импланта-
тов: например, насосов по пе-
рекачке крови. 

Кстати, в ходе еще одного из-
ыскания ученые решили про-
блему доставки лекарств в ор-
ганизм человека через систему 
кровообращения с помощью 
атомов высокопрочного мате-
риала графена.

Многие исследования физи-
ков, математиков, химиков и 
биологов саратовского универ-
ситета связаны с медициной. В 
этом году в вузе пройдет пер-
вый набор абитуриентов на но-
вый факультет — фундаменталь-
ной медицины. Ректор вуза 
Алексей Чумаченко напомнил, 
что в 1909 году весь Саратов-
ский университет начинался с 
одного медицинского факуль-
тета, и вот теперь ход развития 
науки привел к возвращению в 
вуз этого направления.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  
Врачи спасли 
будущую маму 
с инсультом 
и ковидом

ОПАСНОСТЬ 
МАЛЫШУ 
НЕ ГРОЗИТ
Наталья Коротченко, 
Астрахань

Радость ожидания второго ре-
бенка у 37-летней Валентины 
Будник из Астрахани  омрачи-
лась внезапной бедой: на ше-
стом месяце беременности — ге-
моррагический инсульт. Буду-
щую маму доставили в больни-
цу.  И там выяснилось, что паци-
ентка больна коронавирусом.  

 — Случай редкий не только 
для Астрахани, — рассказали 
«РГ» в Александро-Мариин-
ской областной клинической 
больнице. — К консилиуму по-
мимо местных врачей посред-
ством телемедицины подклю-
чили медиков национального 
исследовательского центра 
акушерства, гинекологии и пе-
ринатологии имени Кулакова и 
центра нейрохирургии имени 
Бурденко. В регион выехали два 
хирурга из Бурденко: Юрий 
Пилепенко и Евгений Виногра-
дов.  

Как выяснилось, причиной 
инсульта стала аневризма сосу-
да головного мозга — расшире-
ние просвета задней соедини-
тельной артерии справа. Мог ли 
COVID-19 спровоцировать па-
тологию, врачи утверждать не 
берутся. К счастью, коронави-
рус был в легкой форме, лече-
ние прошло без осложнений, и 
после получения отрицатель-
ного теста медики приступили 
к операции.  Врачи выбрали ма-
лоинвазивный метод — через 
сонную артерию на бедре с по-
мощью длинного катетера к 
больному участку головного 
мозга доставили микроспи-
раль, которая купирует риск 
разрыва сосуда. При такой опе-
рации даже не нужен разрез — 
только пункция на коже, а «гла-
зами» хирурга является рентге-
ноаппарат, демонстрируя путь 
катетера на мониторе. Опера-
ция прошла успешно. Медики 
уверены, что пациентка сможет 
полностью восстановиться и 
родить здорового малыша.  

Сергей Балахонов: Надо надеяться не только на медицину,  
науку, но и на себя. 

Снизить 
летальность 
и предотвратить 
осложнения 
с вирусом гриппа 
помогла именно 
вакцинация 
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На столько после открытия 

школ в большинстве стран Ев-

ропы и Америки повысилась 

заболеваемость детей 
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КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ

Заболевание не развивалось в момент виремии — виру-

сной атаки на организм, а являлось ответом иммунной 

системы на побывавший ранее в теле ребенка SARS-

CoV-2. Эти случаи стали отмечаться в каждой из стран 

Европы или Америки примерно через два месяца от на-

чала вспышки. С учетом того, что в России случаи 

COVID-19 стали встречаться позже, чем в Европе и Аме-

рике, мы ждали проявлений нового синдрома в конце 

мая — начале июня. Так и случилось. И в нашей стране 

было диагностировано заболевание у нескольких де-

сятков детей, большинство которых успешно пролече-

но. До лета заболеваемость детей (в основном старше 

10 лет) отмечалась примерно на одном и том же низком 

уровне — 2—5% от всех заболевших. Летальность сохра-

нялась практически на нуле. Однако с лета заболевае-

мость стала потихоньку расти. После открытия школ в 

большинстве стран Европы и Америки заболеваемость 

детей повысилась до 7—12%. Заболеваемость детей пер-

вых десяти лет остается, по сути, казуистической, хотя 

некоторые пациенты грудного или младенческого воз-

раста, имеющие серьезные проблемы здоровья, могут 

быть уязвимы для нового коронавируса тоже.

 Европейское бюро ВОЗ, изучив все доступные стати-

стические и научные данные, разработало рекомен-

дации, согласно которым школы следует закрывать 

лишь после того, как в стране закроют все другие 

«источники социальной активности»: кафе и рестора-

ны, театры и кинотеатры, магазины и спортивные со-

оружения. Ведь подростки — официально все дети по-

сле десяти лет являются подростками — да и сами учи-

теля заражаются не в школе от других детей, а как раз 

посещая места скопления людей: в транспорте, мага-

зинах, кафе, спортзалах и т.д. Последние данные о 

новых мутациях вируса свидетельствуют о его новых 

странностях — SARS-CoV-2 становится заразнее. Но 

клиническая картина не становится тяжелее, схемы 

лечения неизменны. А основной упор  по-прежнему  

на профилактику. Настройтесь на вакцинацию. Вак-

цины эффективны и против новых мутаций вируса. 

Сохраняйте  позитивный настрой. В этом залог хоро-

шего иммунного ответа и защиты от опасных возбу-

дителей. И тогда, быть может, через несколько лет мы 

вернемся к штилю на Земле. А пока у нас действует 

штормовое предупреждение!
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Ректор Высшей школы эконо-
мики Ярослав Кузьминов 
выступил с обращением к сту-
дентам в связи с событиями 
последних дней.

Д
орогие вышкинцы!

Сегодня мы с вами 
находимся в ситуа-
ции резко накалив-
шегося общественно-
го конфликта. К боль-
шому сожалению, 
все чаще его участни-
ки отказываются от 

диалога в пользу обострения и 
мобилизации. Такого рода при-
зывы для университета — ло-
вушка, в которую нам нельзя 
попадать. 

Мы много с вами говорили о 
том, что настоящий универси-
тет не должен становиться пло-
щадкой политической борьбы, 
и это ключевой залог академи-
ческой свободы в наших стенах.

Этот принцип касается уни-
верситетов в России, США, Ита-
лии, Германии или Корее, он 
универсален и наднационален. 
Сегодня я вижу попытки во-
влечь Вышку в политику или 
как минимум ее расколоть. «Ты 
за преступную власть или за 
прекрасную Россию будущего», 
— вопрошают сетевые активи-
сты. «Доколе Вышка будет под-
держивать пятую колонну», — 
слышим мы в эфире консерва-
тивных медиа.

Отвечу. Мы за науку и за об-
разование. В этом состоит наш 
вклад в Россию. Мы для этого 
объединились в университет. 
Мы считаем, что университету 
по силам объединять людей с са-
мыми разными политическими 
позициями. И не только объеди-
нять, но и предлагать обществу 
и государству профессионально 
обоснованные, сделанные с хо-
лодной головой решения.  Уни-
верситет — это поле выращива-
ния общественного консенсуса, 
но не зона агитации и «автома-
тической мобилизации».

Я уважаю всех членов выш-
кинского сообщества, считаю 
их талантливыми и зрелыми 
людьми, способными нести от-
ветственность за свои поступ-
ки. Даже если эти поступки 
ошибочны. Мы никогда не пре-
следовали студентов и препода-
вателей по принципу их поли-

тических взглядов и убеждений 
и не будем этого делать. Те, кто 
попал под арест или получил 
штраф за участие в несогласо-
ванных акциях, они уже наказа-
ны по решению суда. Однако я 
хотел бы напомнить о приня-
тых нами правилах внутренне-
го распорядка и о том, что учас-
тие в политической борьбе с ис-
пользованием ресурса универ-
ситета, будь то наш бренд или 
другие наши корпоративные 
ресурсы, недопустимо. Мы бу-
дем последовательно и жестко 
пресекать такого рода попытки. 

Ответственность за свои дей-
ствия вне университета каждый 
наш студент, сотрудник, препо-

даватель должен нести самосто-
ятельно. Именно этим руковод-
ствуется администрация НИУ 
ВШЭ: мы рассматриваем каж-
дый кейс в рамках общих для 
всех правил, исходя в первую 
очередь из интересов образова-
тельного процесса и научной де-
ятельности. Университет не мо-
жет и никогда не будет подстра-
иваться под расписание улич-
ных протестов и ориентировать-
ся на график тех или иных гра-
жданских акций, тем более на-
ходящихся вне рамок существу-
ющего правового поля.

В результате реализации та-
кой политики Вышка сегодня 
столкнулась с ожесточенной 

информационной атакой сто-
ронников Алексея Навального. 
НИУ ВШЭ второй день получает 
в свой адрес грубые угрозы и 
оскорбления, содержащие не-
цензурную брань, различные 
ультимативные требования. По 
своей риторике и эстетике эти 
угрозы мало отличаются от 
того, что мы получали в свой 
адрес от «новых черносотен-
цев». Стратегия и тактика ин-
тернет-войн одинакова вне за-
висимости от того, на чьей ты 
стороне. Эти информационные 
атаки — отнюдь не приглашение 
к уважительному диалогу, кото-
рый мы с вами привыкли вести. 
Это типичный сетевой хейт, 
цель которого — вывести нас с 
вами из состояния психологи-
ческого равновесия, спровоци-
ровать на эмоциональные по-
ступки. Эмоциональная моби-
лизация и есть та среда, в кото-
рой политики могут добиваться 
своих политических целей. Уни-
верситет точно пострадает от 
участия в такого рода борьбе.

Университет по-прежнему 
открыт. Мы готовы обсуждать 
все проблемы, но не на трибуне 
митинга и не в жанре абстрак-
тных публичных кампаний, ори-
ентированных на поднятие гра-
дуса эмоционального настроя 
широкой общественности. Счи-
таю исключительно важным 
именно сейчас сохранять уни-
верситетские традиции содер-
жательного, конструктивного и 
спокойного диалога.

Университет не должен со-
глашаться жить ни по закону 
площади, ни по закону казар-
мы. У него свой путь, давайте 
оставаться на нем. Берегите 
наш университет. И берегите 
себя.  

Подготовила Мария Агранович

Публикуется по сайту 
Высшей школы экономики 
(www.hse.ru) 

Достучаться до дверей
Фондом проведены все 
мероприятия для выне-
сения объектов на на-

блюдательный совет фонда: 
строительно-техническая эк-
спертиза, оценка стоимости ква-
дратного метра. Идет урегулиро-
вание земельно-правовых отно-
шений. Ориентировочный срок 
рассмотрения на Наблюдатель-
ном совете — II квартал 2021 года.

ЖК «Белые росы» (город Ко-
тельники Московской обла-
сти, застройщик ООО 
«Стройкомфорт»): «Дома 
готовы на 98%, стоят без 
отопления несколько лет. 
Дольщики ждут квартиры 
пять лет. Конкурсный управ-
ляющий полгода не может 
сдать документы в фонд».

— На участке два недостроенных 
объекта проектной площадью 
50,5 тысячи квадратных метров 
на 920 квартир. Принято реше-
ние о завершении строительст-
ва, им будет заниматься регио-
нальный фонд, на завершение 
отводится три года с момента 
передачи прав новому застрой-
щику. Судебное заседание по 
передаче прав состоится в фев-
рале. Завершить строительство 
планируется в 2022 году.

ЖК «Березовая роща» (Мо-
сковская область, застрой-
щик АО «Земли Московии»): 
«Ждем квартиры с 2010—2011 
года. Объект передали для ре-
шения проблемы в фонд, но с 
мая 2020 года по несколько 
раз запрашивали документы 
и Наблюдательный совет пе-
реносится из месяца в месяц».

— На участке 14 недостроенных 
объектов проектной площадью 
52,9 тысячи квадратных метров 
на 1374 квартиры. Принято ре-
шение о завершении строитель-
ства 13 объектов. Плановая дата 
завершения — конец августа 2022 
года. По одному объекту (улица 
Загородная, 12) дольщиков нет.

ЖК «Булатниково» (Москов-
ская область, застройщик 
ООО «КвартСтрой-МО»): 
«Ожидаем квартиры с 2014 
года. Два года пять домов из 
15 стоят в почти готовом 
состоянии. На пять домов 
были выделены средства, но 
их никак не сдадут из-за за-
мечаний Госстройнадзора и 
плохой работы подрядчиков. 
Найден инвестор на 7 домов, 
но непонятно, кто и когда бу-
дет достраивать. Осталь-
ные 3 дома под вопросом».

— На участке 15 недостроенных 
объектов проектной площадью 
34,8 тысячи квадратных метров 
на 920 квартир. Восстановлени-
ем прав граждан регион будет 
заниматься самостоятельно. 
Разработан план-график, по ко-
торому срок восстановления 
прав граждан: I квартал 2021 
года — 6 объектов (дома 1, 2, 3, 5, 
14, 15); IV квартал 2022 года — 9 
объектов (дома 4, 6, 7, 8, 9, 10, 
11, 12, 13).

Екатеринбург, дом в районе 
улиц Шевелёва, Хомякова, Да-
нилина (застройщик ЗАО 
«Интер Комплект Строй»): 
«Дом строится с 2007 года. 
Когда его сдадут?»

— На участке недостроенный жи-
лой объект проектной площа-
дью 14,7 тысячи квадратных ме-
тров на 146 квартир. В январе 
2021 года конкурсным управля-
ющим в адрес фонда направлена 
квартирография. Запланирован 
выезд специалиста для визуаль-
ного обследования конструкций 
(срок проведения строительно-
технической экспертизы — 8 
февраля 2021 года). Затем в те-
чение двух недель будет прове-
дена оценка стоимости квадрат-
ного метра. После этого объект 
может быть вынесен на рассмо-
трение Наблюдательного совета 
фонда. Ориентировочный срок 
— I квартал 2021 года.

Самара, дом на улице Георгия 
Димитрова, 74А, блок-секция 

1, 2, 3 (застройщик АС Ассо-
циация ЗПГ): «Проблемный 
объект с 2004 года».

— Недостроенный дом проек-
тной площадью 12,9 тысячи 
квадратных метров на 250 квар-
тир. Запланировано судебное 
заседание по банкротству за-
стройщика, на нем должен быть 
определен конкурсный управ-
ляющий. Им будет сформиро-
ван реестр требований участни-
ков строительства и кварти-
рография. Затем будет проведе-
на строительно-техническая эк-
спертиза, определена стои-
мость квадратного метра. Ори-
ентировочная дата рассмотре-
ния на Наблюдательном совете 
— вторая половина 2021 года.

ЖК «Брюсов Парк» (Москов-
ская область, город Лосино-Пе-
тровский, ул. Строителей, д. 
1, 4, 8, застройщик «Партнер-
Развитие»): «Должен был 
быть сдан в июне 2017 года. С 
2017 года нас «кормят» отпи-
сками. Застройщик уже бан-
крот, дело передано конкур-
сному управляющему. Когда 
вопрос будет решен?»

— На участке два недостроен-
ных объекта проектной площа-
дью 31,3 тысячи квадратных 
метров на 673 квартиры. Объ-
ект будет рассмотрен Наблюда-
тельным советом после урегу-
лирования земельно-правовых 
отношений и предоставления в 
фонд оценки активов. Ориенти-
ровочные сроки — II—III кварта-
лы 2021 года.

ЖК «Эстет» (Московская 
область, г. Подольск, улица 
Серпуховская, 5; 5, к. 1, за-
стройщик ООО «Премьер-
Инвест»): «Просрочка со-
ставляет 5 лет, телефон за-
стройщика не отвечает. За-
стройщик избегает бан-
кротства. В июле 2020 года 
непонятно, на каком основа-
нии, было отозвано из фонда 

ходатайство о применении 
механизмов фонда».

— На участке два недостроенных 
объекта проектной площадью 
30,3 тысячи квадратных метров 
на 647 квартир. Они включены в 
Единый реестр проблемных 
объектов.

В отношении застройщика 
введена процедура наблюде-
ния, конкурсным управляю-
щим формируется реестр тре-
бований участников строитель-
ства и квартирография. Ориен-
тировочная дата рассмотрения 
на Наблюдательном совете — до 
конца 2021 года.

ЖК «Купавино» (Московская 
обл., город Старая Купавна, 
ул. Октябрьская, дом 14 А, за-
стройщик ООО «Стройка-
питал»): «Должен быть сдан 
в 2015 году, с 2017 г. стройка 
заморожена».

— Данный объект не был заявлен 
в фонд. В ноябре 2020 года полу-
чено разрешение на ввод дома в 
эксплуатацию.   

С полным текстом ответов 
Фонда можно ознакомиться 
на сайте «РГ» 
rg.ru/art/2036772

Решено, что дольщикам 367 проблемных домов вручат ключи от квартир.

А К Ц Е Н Т

Жилье получат 33,5 тысячи дольщиков, 
еще 12,5 тысячи — компенсацию

1

— Когда в России не останется 
обманутых дольщиков? 
Эксклюзивное интервью 
на сайте 
rg.ru/art/2027544
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СПРАВКА «РГ»

Фонд защиты прав граждан — 

участников долевого строитель-

ства создан правительством РФ в 

2017 году для урегулирования от-

ношений между застройщиками и 

дольщиками. Его деятельность на-

правлена на исключение финан-

совых рисков для граждан при по-

купке жилья в строящемся доме. 

При банкротстве застройщика 

фонд обеспечивает защиту прав и 

законных интересов дольщиков.

МЕДИЦИНА Столица 
развивает сеть 
амбулаторных 
онкологических центров

Помощник 
в борьбе с раком

Любовь Проценко 

Столица совершенствует медицинскую помощь онко-
больным. Делается это на основе новых стандартов, 
принятых в городе в конце 2019 года и в основном вне-
дренных в течение 2020 года. Что из этого получается, 
мэр Москвы Сергей Собянин посмотрел, познакомив-
шись вчера с ходом реконструкции центра амбулатор-
ной онкологической помощи городской клинической 
больницы №40. 

Напомню, в ходе реформы в Москве на базе круп-
нейших многопрофильных стационаров было создано 
шесть многопрофильных онкологических центров. 
Каждый из них состоит из двух частей — клиники и цен-
тра  амбулаторной онкологической помощи. За ка-
ждым закреплено население одного или двух админи-
стративных округов города. Благодаря этому пациент 
с подозрением на опухоль проходит полное обследова-
ние в одном месте. Это сокращает время на постановку 
диагноза, повышает 
его точность и по-
зволяет здесь же 
быстрее начать ле-
чение.

Один из таких 
центров создан при 
городской клини-
ческой больнице 
№40, больше из-
вестной в стране 
как Коммунарка. 
Амбулаторный 
центр, который 
входит в ее состав, 
находится в районе 
Зюзино, на улице 
Азовской. Здесь будут лечиться 3,3 миллиона жите-
лей юга и юго-запада Москвы. Сейчас его пятиэтаж-
ное здание, как убедился Собянин, реконструирует-
ся. Комментируя ход работ, он сказал:  «Для этого он-
коцентра уже закуплено необходимое оборудование. 
Теперь  есть все необходимое, начиная от первичного 
обследования больного до глубоких лабораторных 
исследований, оказания медицинской помощи, со-
провождения и при необходимости направления в 
стационар». В частности, мощная экспресс-лабора-
тория позволит проводить до 70 тысяч исследований 
в час. В отделении эндоскопии пациенты смогут 
пройти бронхо-, гастро- и колоноскопию, необходи-
мые для диагностики рака легких, желудка и коло-
ректального рака. В отдельном строении разместит-
ся  отделение лучевой диагностики с кабинетами КТ, 
МРТ, рентгена и маммографии. В распоряжении вра-
чей будут также современные томографы и рентген-
аппараты, способные обнаружить новообразования 
размером всего несколько миллиметров. Прием бу-
дут вести онкологи, маммологи, онкогинекологи, он-
коурологи, химиотерапевты, гематологи и другие 
специалисты. 

Для наименее травматичных вмешательств обору-
дуется малая операционная, в которой установят С-ду-
гу — хирургический рентген-аппарат с подвижным 
электронно-оптическим преобразователем, обеспечи-
вающим максимальную детализацию изображений. 
Еще недавно такую технику можно было увидеть толь-
ко  в стационарах. К приему пациентов центр в Зюзино, 
как и еще два других, открытых при больнице №1 и 
Боткинской городской больнице, по словам  главы  го-
рода, будут готовы уже в этом году. 

Мэр напомнил, что несмотря на пандемию, по-
мощь онкологическим больным в столице не останав-
ливалась ни на минуту, ни на один день. Более того, 
объем стационарной помощи больным даже на треть 
увеличился. И вот впереди еще одно новшество: у 
каждого онкопациента появится свой персональный  
помощник.  

Старт новому проекту с таким названием вчера 
также дал Собянин. Он напомнил: «Раньше больной, 
который проходил обследование в поликлинике, дол-
жен был искать отдельно возможность записаться в 
стационар, выйти на третий уровень диагностики, за-
тем снова возвращаться к поликлиническому обслу-
живанию. Все это он должен делать сам: разрывались 
цепочки оказания помощи, проходило время, упущен-
ное для того, чтобы эффективно применять лечение. 
По сути дела, больной оставался один на один со свои-
ми проблемами». 

Запуск системы персональных помощников в корне 
изменит ситуацию.«Если больной захочет, к нему при-
крепят персонального помощника с персональным те-
лефонным номером, который будет постоянно вести 
этого человека по всем цепочкам оказания онкологи-
ческой помощи». 

Функции помощников взяли на себя сотрудники 
центров госуслуг «Мои документы». Они помогают 
своим подопечным записаться на прием к нужным 
врачам, на сдачу анализов и назначенные исследова-
ния, напоминают о предстоящем визите к доктору, 
вносят информацию в городской канцер-регистр, ре-
шают возникающие проблемы.

О том, как прибегнуть к помощи такого персональ-
ного помощника, пациенту подскажут на самом на-
чальном этапе лечения, в поликлинике, при направле-
нии к врачу-онкологу. 

При согласии ему вручат карточку с телефоном бу-
дущего персонального помощника.  

МАССОВЫЙ 

СПОРТ  

Участники 
конкурса 
сразятся 
за поездку 
на «Остров 
Мечты»

ПОБОРЮТСЯ 
ЗА МЕЧТУ
Максим Домчев

Организаторы Всероссийского 
конкурса «Большая перемена» 
учредили дополнительную но-
минацию, направленную на 
развитие семейного спорта в 
России, в конкурсе «Ты в игре». 
Приз — семейная поездка в Мо-
скву с посещением «Острова 
Мечты».

До 15 февраля на сайте спор-
тигра.рф продолжается реги-
страция заявок на участие в фе-
деральном спортивном конкур-
се «Ты в игре», который органи-
зован Министерством спорта 
РФ и АНО «Национальные при-
оритеты». Конкурс проходит в 
рамках федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» нацио-
нального проекта «Демогра-
фия».

Основная цель конкурса 
«Ты в игре» — выявление и 
 поддержка креативных идей, 
направленных на популяри-
зацию спорта. В настоящее 
время подано около тысячи 
 заявок на участие из 75 регио-
нов.

Победитель получит грант в 
1 миллион рублей на развитие 
проекта. Всего в рамках кон-
курса финансовую поддержку 
получат 10 проектов. 15 фев-
раля стартует народное голо-
сование, а в апреле экспер-
тный совет определит победи-
теля.

Конкурс «Ты в игре» поддер-
жит «Большая перемена» — про-
ект президентской платформы 
«Россия — страна возможно-
стей», в котором у каждого под-
ростка есть возможность проя-
вить себя и найти свои сильные 
стороны.

6 февраля состоится семей-
ный лыжный забег, инициато-
ром которого выступила побе-
дительница «Большой переме-
ны» Анфиса Лещенко, которая 
каждую зиму вместе со своей 
семьей участвует в спортивных 
соревнованиях.

Организаторов эта история 
вдохновила на введение новой 
номинации в конкурсе «Ты в 
игре», которая объединит про-
екты, направленные на популя-
ризацию семейного спорта. 
Главный приз — семейная поезд-
ка в Москву с посещением те-
матического парка развлече-
ний «Остров Мечты».

Всероссийская лыжня 
«Большая перемена» стартует 
по всей стране 6 февраля в 
11.00. К акции смогут присое-
диниться все школьники и их 
родители.

Среди проектов, которые 
подали заявку на участие в 
конкурсе «Ты в игре» — семей-
ный экстрим-фестиваль 
«УраGan» на основе вида спор-
та OCR (Obstacle course races) 
или «гонки с препятствиями». 
Фестиваль был задуман как до-
полнение к уже существующе-
му 4 года проекту «Экстрема-
лы уДачи» и стал самостоя-
тельным крупным событием в 
Омском регионе. Серия гонок 
проходит летом в поселке 
«Дачный», зимой в мкр. Крутая 
Горка, а весной и осенью в пар-
ках города Омска. «УраGan» — 
это семейное спортивно-инте-
рактивное мероприятие, глав-
ная цель которого — приобщить 
к спорту и дать как можно 
больше возможности для про-
явления активности, обеспе-
чив разнообразный досуг се-
мьи на природе.

Другой проект — «Команда 
без границ», основателем кото-
рого является член Детского со-
вета при Уполномоченном по 
правам ребенка Саратовской 
области, победитель чемпиона-
та мира и Европы по карате Ев-
гения Фурцева, направлен на 
популяризацию физической 
культуры и спорта среди детей 
и их родителей.

Проект также рассчитан на 
привлечение детей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. Для них проводятся спе-
циальные тренировки и заня-
тия. В планах развития проекта 
— создание интерактивной кар-
ты доступности спортивных 
объектов города.  

Мэр Сергей Собянин отметил, что помощь онкологическим 
больным в столице не останавливается ни на минуту.

А К Ц Е Н Т

В ВШЭ готовы обсуждать проблемы, но 
не в жанре абстрактных публичных кам-
паний, а в ходе конструктивного диалога

Как получить 
персонального 
помощника паци-
енту подскажут 
в поликлинике 
и даже вручат 
его карточку

Конкурс проходит 
в рамках феде-
рального проекта 
«Спорт — 
норма жизни» 

— Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Ярослав Кузьминов: Университет никогда 
не будет подстраиваться под расписание уличных протестов

«Берегите 
наш университет. 
И берегите себя»

Ярослав Кузьминов: Участие в поли-
тической борьбе с использованием 
ресурса университета недопустимо.

С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 февраля 2021
пятница № 24 (8375)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СОБЫТИЕ 

Центр братьев 
Люмьер станет 
галереей

СТОЛИЦА 
ФОТОГРАФИИ
Жанна Васильева

Центр фотографии имени бра-
тьев Люмьер с 24 февраля за-
крывает выставочные залы на 
«Красном Октябре».

За годы работы он стал лю-
бимой площадкой для всех, кто 
интересуется фотографией. В 
Москве не так уж много учре-
ждений, работающих с искусст-
вом фотографии на таком про-
фессиональном уровне. Здесь 
показывали выставки отечест-
венных фотографов от леген-
дарного конструктивиста Алек-
сандра Родченко до тонкого ли-
рика, мастера уличной съемки 
Владимира Лагранжа; от поэта 
Москвы Наума Грановского до 
петербургского мастера Алек-
сандра Китаева, от Владимира 
Богданова, подхватившего ин-
тонацию фильмов Хуциева и 
Данелии, до Вадима Гущина, 
выстраивающего диалог с су-
прематизмом и художниками 
«новой вещественности». 

Среди  ярких проектов, по-
казанных в залах на «Красном 
Октябре», — выставка «Время 
колокольчиков» о ключевых 
фигурах ленинградской рок-
сцены 70—90-х, замечательная 
экспозиция, посвященная жур-
налу «Советское фото», проект 
«PRO ЗАВОД», объединивший 
динамичные фото 30-х Бориса 
Игнатовича, Дмитрия Дебабо-
ва, Аркадия Шайхета, Марка 
Маркова-Гринберга, виртуоз-
ные снимки «оттепельных» 
времен Александра Абазы, Ми-

хаила Савина, Якова Халипа, 
Василия Егорова. И все помнят 
серию выставок, посвященных 
культовым героям советской и 
постсоветской эпохи…

Параллельно шли выставки, 
открывающие пространство ми-
ровой фотографии. Среди самых 
памятных выставка старой 
японской фотографии, в том чи-
сле из музеев Японии, ошелом-
ляющий проект «(Не)возможно 
увидеть. Северная Корея», рас-
сказывающий о самой закрытой 
тоталитарной стране, выставки 
литовского мастера Антанаса 
Суткуса и чешского — Виктора 
Колара… Было много выставок 
фэшн-фотографии, в частности, 
легендарного Ги Бурдена. 

Последние хиты Центра — те, 
которые можно увидеть сейчас. 
До 23 февраля открыты выстав-
ки «Москва Наума Грановского 
1920 —1980», приуроченная к 
столетию фотографа, и амери-
канского фотографа Роба Вуд-
кокса «Природные связи», в ко-
торую вошла серия работ, сде-
ланных в год пандемии. 

Роб Вудкокс. Древо жизни. С первой 
в Москве выставки американского 
мастера «Природные связи».

КНИГИ «Ленинка» станет крупнейшей библиотекой в мире

Где хранятся 
миллионы

Наталья Лебедева

Р
оссияне получат круп-
нейшую в мире библи-
отеку после того, как 
Российская государ-
ственная библиотека 
объединится с Рос-
сийской книжной па-
латой. Объединенный 
фонд составит около 

200 миллионов документов. 
Соответствующее распоряже-
ние подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин (Рас-
поряжение Правительства РФ 
от 26.01.2021 № 150-р). Что из 
этого следует, рассказали гене-
ральный директор РГБ Вадим 
Дуда и генеральный директор 
Российской книжной палаты 
Елена Ногина.

«Российская книжная плата 
— важнейшая институция на на-
шем культурном небосклоне, и 
она должна полностью сохра-
нить свою идентичность внутри 
РГБ. Мы исходим из того, что 
Книжная палата станет отдель-
ным и довольно самостоятель-
ным подразделением Ленинки», 
— сразу же пресек все спекуля-
ции Вадим Дуда.

По словам Елены Ногиной, 

объединение двух огромных 
структур устранит существую-
щее сегодня дублирование уси-
лий по каталогизации, учету и 
хранению книг, упростит си-
стему обязательного экзем-
пляра, снизив издержки изда-
телей. Ранее Книжная палата 
вела свой каталог, а РГБ — свой. 
В результате книга описыва-
лась несколько раз, хранение 
было организовано в Можайс-
ке и в центре Москвы на Воз-
движенке. Дублировались фун-
кции и в работе с издательства-
ми: им требовалось пройти че-
рез два разных интерфейса, 
чтобы сдать обязательный 
электронный экземпляр. Что, 
увы, делали не все. Важная за-
дача — создание единой цифро-
вой экосистемы, в которой ну-
ждается все книжное сообще-
ство. Речь идет о цифровой 

платформе, которая аккумули-
ровала бы полный библиогра-
фический каталог, аннотации 
всех издаваемых книг, инфор-
мацию о тиражах, рекомендуе-
мых розничных ценах…

Но это в будущем. А пока РГБ 
и Книжная палата готовят изме-
нения в законодательство. 
«Наш главный посыл — мини-
мум изменений. Главное — со-
хранить то, что есть, а потом 
уже будем думать над улучше-
ниями», — подчеркнул Дуда.

Успокоим издателей: обяза-
тельные экземпляры по-преж-
нему принимают по известному 

всем адресу на Звездном буль-
варе.

Конечно, предстоит решить 
массу сложнейших вопросов, 
связанных с недвижимостью и 
книгохранилищами, много-
миллионными фондами, инвен-
таризацией, юридическими 
тонкостями авторского права и 
использованием современных 
IT-технологий. На это уйдет не 
один месяц, а то и год. Возник-
нет и вопрос финансирования, 
ведь бюджеты обеих организа-
ций на этот год уже утвержде-
ны.

«Каждый руководитель ста-
рается предусмотреть резервы. 
И наших ресурсов хватит на то, 
чтобы поднять зарплату сотруд-
ников Книжной палаты до уров-
ня зарплат в Ленинке», — заве-
рил Вадим Дуда.

Дополнительное финансиро-
вание потребуется и на рестав-
рацию книгохранилища в Мо-
жайске в 2023 году.

Рассказывая о планах на бу-
дущее, и Вадим Дуда и Елена Но-
гина говорили о необходимости 
изменить устаревшие законы 
об обязательном экземпляре и 
библиотечном деле. Так, факти-
чески вне закона оказываются 
электронные книги, которые се-
годня нельзя внести в общий ре-
естр. Масса лакун и в определе-
нии понятия «национальный 
книжный фонд». Восполнять 
пробелы намерены в сотрудни-
честве с издателями, книжными 
торговцами и библиотекарями.

Одним из приоритетов ста-
нет раскрытие потенциала би-
блиотечной сети России, а это 
около 40 000 общедоступных 
библиотек. По оценкам экспер-
тов, если все библиотеки выпол-
нят свой годовой план по ком-
плектованию, то книжный ры-
нок вырастет сразу более чем на 
пять процентов. Помочь в этом 
может и Минкультуры России, 
которое выступило с инициати-
вой субсидировать комплекто-
вание не только федеральных 
библиотек, но и региональных и 
муниципальных. 

Самый известный читальный зал 
теперь уже самой большой 
библиотеки мира.

А К Ц Е Н Т

Российская книжная палата станет 
самостоятельным подразделением 
Ленинки, сохранив все свои функции

ПРОБЛЕМА Как избавить социальные сети от нецензурной лексики

Попрошу не выражаться
Михаил Визель

С 
начала месяца вступили 
в действие поправки к 
закону «Об информации, 

информационных технологиях 
и о защите информации», обя-
зующие соцсети удалять сооб-
щения с нецензурной бранью. 
А также публикации, содержа-
щие данные о гостайне, оправ-
дывающие или призывающие к 
терроризму, пропагандирую-
щие порнографию и насилие. К 
недопустимым относятся тек-
сты, информирующие об изго-
товлении и использовании на-
ркотиков, способах соверше-
ния самоубийства, дистанци-
онной продаже алкоголя.

Есть важный нюанс: соцсе-
ти должны самостоятельно вы-
являть и удалять незакон-
ный контент. Это уточнение 
вызвало бурную и неоднознач-
ную реакцию: непонятно, как 

обеспечить выполнение этого 
закона? 

В практической деятельнос-
ти компании — создательницы 
соцсетей руководствуются сво-
им регламентом. Зарегистриро-
ванные в России (VK, напри-
мер), вероятно, подгонят его 
под федеральный закон. Те же, 
кто к России юридического и 
физического отношения не име-
ет, как Facebook, Inc, чьи серве-
ры и офисы расположены по 
всему миру, подумают, но как 
отреагируют, неизвестно. Воз-
никает неловкая коллизия.

Допустим, какой-нибудь 
Вася Пупкин в каждом фейсбуч-
ном посте употребляет крепкие 
выражения — что тут делать? 
Как подсказывают знающие 
люди, штраф выпишут автору 
публикации. Потому что «Фей-
сбук» далеко, у провайдера про-
фессиональные адвокаты, а 
Вася — вот он, как на ладони. 

Вынося за скобки вопрос об 
уместности непечатных выра-
жений в тех или иных обстоя-
тельства, заметим, что приня-
тие этого закона закрепляет 
де-юре сложившийся статус 
социальных сетей: это не уз-
кий закрытый клуб «френдов», 
а общедоступное пространст-
во, уравненное в правах с про-
странством физическим. 

Никого не удивляет, что без-
ответственный сетевой треп и 
флирт могут привести к реаль-
ному разводу и даже к реаль-
ной травле. Что же странного в 
том, что и вести себя во все-
мирной Сети надо как на город-
ской площади, а не как в чи-
стом поле и не за рюмкой с при-
ятелями? 

Когда мы в Сети, мы не в комнате калякаем с друзьями, не в чистом поле перекликаемся. Мы в таком же общест-
венном пространстве, как городская площадь, супермаркет или вагон трамвая. 

— Чем подростков привлекает 
TikTok. Комментарий психолога 
на сайте
rg.ru/art/1992649

МНЕНИЕ ЮРИСТОВ

Статс-секретарь Федеральной палаты адвокатов Константин Добрынин под-

черкнул: для блогеров, администраторов «пабликов» и рядовых пользовате-

лей соцсетей дополнительные обязанности законом не предусмотрены.

«Давайте не будем передергивать и все-таки внимательно станем читать 

закон: там установлен не запрет использования нецензурной лексики в 

социальных сетях, а обязанность владельцев социальных сетей по мони-

торингу и блокировке такой информации, — сказал он. — Причем под «со-

циальными сетями» законодатель понимает сайты либо страницы сай-

тов в сети «Интернет», которые за сутки посещают более 500 тысяч 

пользователей на территории России. Роскомнадзор планирует создать 

реестр таких ресурсов, идентифицировать их владельцев и следить за 

исполнением ими требований закона».

Константин Добрынин подчеркивает: выражаться крепко и нецензурно 

пользователям никто не запретил. «Вероятность блокировки таких пу-

бликаций — да, увеличилась, — говорит он. — Поэтому, если хотите, чтобы 

ваш литературный перл повисел подольше, старайтесь научиться изящ-

но ругаться без мата. Новый закон требует от администраторов соцсе-

тей проводить постоянный мониторинг размещаемого контента и опе-

ративно рассматривать обращения о выявлении запрещенной инфор-

мации. В случае обнаружения таких материалов владелец соцсети те-

перь обязан незамедлительно принять меры по ограничению к ним до-

ступа. Этим же параллельно будет заниматься Роскомнадзор. По логике 

закона блокировке будут подлежать не любые нецензурные слова, а пу-

бликации, которые, в том числе и с помощью нецензурных выражений, 

оскорбляют человеческое достоинство, общественную нравственность 

или выражают явное неуважение к обществу и государству».

В свою очередь, член Ассоциации юристов России Алиса Борисова об-

ращает внимание, что новым законом не затрагиваются приложения-

мессенджеры, например WhatsApp. 

«Поскольку пользователи мессенджеров осуществляют общение не в 

открытом широком доступе для всех, а создают внутри «группы по инте-

ресам», такие как чаты по проведению марафонов, родительский чат, и 

т.п., круг участников имеет ограниченное количество пользователей, и, 

как следствие, само приложение-мессенджер не подпадает под понятие 

«социальная сеть» с пятисоттысячной аудиторией», — говорит она.

По ее мнению, принятие нового закона о запрете нецензурной брани на 

личных страничках пользователей в соцсетях, на сайтах в сети «Интер-

нет», является фактически дополнением к ранее принятым законам о за-

щите прав человека, его чести и достоинстве, которые запрещали при-

менять ненормативную лексику в общественных местах.

«Таким образом,  новый закон о запрете использования нецензурной 

лексики в сети «Интернет»,  не являясь карательным для пользователей, 

обращает внимание на то, что браниться плохо не только в реальной 

жизни, но и в социальных сетях», — полагает Алиса Борисова.

Кстати, ранее звучала информации, что разрабатываются поправки в 

КоАП, предусматривающие санкции за унижение чести и достоинства 

другого лица, высказанные онлайн.

Подготовил Владислав Куликов

МУЗЫКА В Москве прошел 
первый фестиваль offline

Мотоцикл, 
скрипка 
и немного AC/DC

Александр Алексеев

После снятия ряда ограничений из-за коронавируса в 
Москве состоялся первый в году музыкальный фести-
валь. Он приурочен к десятилетию клуба «Гластонбери» 
и продолжался три дня. Зрители шли охотно: за время 
пандемии мы соскучились по столь долгим концертам. 
Да и открытие фестивального сезона отпраздновали 
масштабно! Ведь в пятницу концерты начинались в 18 
часов, в субботу — в 16.00, а заканчивались только  около 
23.00. Цена билетов при этом была гуманной — 1200 ру-
блей. А среди артистов и групп оказалось немало звезд 
тяжелого рока, фолка, дрим-фолка и актуальной инди-
музыки. 

Перед концертами можно было примериться к мото-
циклу, тоже составляющему колоритное убранство клу-
ба, ощутить забытое за время пандемии предчувствие 
праздника, встретить друзей, обсудить фестивальную 
афишу. Ведь в программе было заявлено 20 групп — попу-
лярных, обосновавшихся в радиоэфирах или только не-
давно заявивших о своих замыслах. Поэтому концерты 
шли сразу в двух залах, чтобы гости могли выбирать, и 
многие зрители  постоянно перемещались между пло-
щадками. И везде хотелось успеть.

Первый день был 
самым громким и по 
именам и по звуку — 
его отдали рокерам. 
Открывал програм-
му виртуозный гита-
рист Дмитрий Чет-
вергов. В карьере ма-
стера импровиза-
ции, жесткого звука 
и экспрессивных 
соло хватало звезд-
ных коллективов: он 
играл в хард-роко-
вом «Кураже» вока-
листа Андрея Кольчугина и басиста Михаила Саушева 
(обозреватель «РГ» одно время писал для этой группы 
тексты песен),  во фьюжн-квартете «Квадро», неожидан-
но оказался и в «Дюне», но вернулся в рок и вновь играет 
импульсивную и динамичную музыку, где тон и настрое-
ние задает лидер-гитара. В «Гластонбери» снова акцент 
был сделан на инструментальную программу…  

Впрочем, если сет Четвергова был пиршеством от-
менного звука и драйва, то затем был триумф вокала и 
разных исполнительских приемов: на сцену вышел экс-
солист «Арии» и «Автографа» Артур Беркут, собравший 
ныне свой коллектив. Фронтмен, порой, и сам берет в 
руки акустическую гитару, по-прежнему любит тяже-
лый рок, особенно впечатляющий в треке «Победителей 
не судят». И очень успешен в драматичных рок-балла-
дах: «Ты не один», «100 дорог» и других. 

А завершала день в Большом зале кавер-группа Easy 
Dizzy, спевшая Thunderstruck и другие хиты культовых 
австралийцев. Солист фирменно сипел и был в кепке, 
как у Брайана Джонсона, а лидер-гитарист нарезал не-
рвные, почти визгливые соло в школьной форме и шор-
тах, как у Агнуса Янга. Кто-то в зале танцевал, кто-то уже 
спешил в соседний, в Камерный.  Там ждали ветеранов 
ироничного и глумливого рока еще из 80-х «Манго-Ман-
го» с их задорными насмешливыми хитами «Таких не бе-
рут в космонавты» и «Пули». У группы Андрея Гордеева 
многому научился и «Ленинград» Сергея Шнурова. Хотя 
«Манго-Манго» никогда не переходили на лапидарную 
лексику.

Второй день был отдан фолк-музыке. В двух залах вы-
ступили 8 коллективов, особенно впечатлила своим хру-
стальным, взволнованным, пылким фолком группа 
Wallace Band со скрипкой и поющей баянисткой. И про-
должатель традиций кельской музыки «Тинтал». 

В третий день выступили главные звезды отечествен-
ного фолка — группа «Обними кита», участники «Наше-
ствия» и других фестивалей. Они играют красивую, ро-
мантичную, эмоциональную музыку, порой забираю-
щуюся на территорию барокко или арт-рока. 

Лидер «китов» — певица и гитаристка Екатерина Ры-
бакова записала в сольном альбоме несколько песен с 
Алексеем Горшеневым, но теперь группа, в которой иг-
рают также гитарист, басист, виолончелистка и даже ис-
полнитель на кахоне, уже не отвлекается на другие про-
екты. Недавно вышел очередной сингл «В одной из па-
раллельных вселенных».  А на концерте в «Гластобери» 
мелодии группы снова звучали душевно и волшебно, 
будто бы иллюстрациями к книгам Джона Толкина. 

Эти три дня подтвердили: фолк-музыка вновь попу-
лярна. Программу закрывало девичье трио «Немного 
нервно», играющее дрим-фолк — скрипка, гитара, кла-
вишные. Хотелось подпевать их строчкам: «Все что не 
убивает тебя — делает тебя светлей» или «Я люблю тебя — 
значит, с тобой ничего не случится»…  

За год пандемии 
любители музыки 
успели соскучить-
ся по большим 
концертам 
с их энергетикой

После ухода из «Арии» Артур Беркут стал успешен и как соль-
ный артист со своими новыми песнями.

Прямая речь

Наталья Литвинская, 
главный куратор и владелец 
Центра фотографии 
имени братьев Люмьер:

Почему вы закрываете 
Центр?

— За 11 лет на «Красном Октябре» 

мы провели более 160 выставок в 

Москве и в регионах. В 2020 году 

полгода были закрыты в связи с 

локдауном. Собрали все силы, 

чтобы открыться в июле, запусти-

ли новые проекты. Но в ноябре 

нас опять закрыли, лишив дохо-

дов в новогодние каникулы, кото-

рые нас держат на плаву как ми-

нимум полгода. При этом клубная 

жизнь вокруг просто кипела. Тол-

пы бились за вход на концерты 

над нами, а Центр стоял закры-

тым.   

Какой выход? Повышать цены на 

билет — невозможно. Этот путь 

прошли театры и в своем боль-

шинстве стали недоступны для 

людей. Невозможно и привозить 

выставки — их бюджет рассчитан 

до мелочей. И мы приняли реше-

ние отказаться от выставок и ра-

ботать в формате галереи. Гале-

рея Люмьер откроется в марте в 

особняке на Большой Полянке, 

61, стр. 1. Мы продолжим работу 

с коллекционерами, издатель-

скую деятельность и образова-

тельные программы. 

Кстати

Ежегодный фестиваль «Метал-Ёлка» с участием «Арии», 

«Черного обелиска» и «Харизмы» переносили дважды. Но-

вая дата — 23 и 24 февраля. Но название, наверно, впервые 

придется поменять: время елок уже давно прошло... 

...А в США фестивали-2021 уже начали отменять. Coachella 

в Калифорнии, где должны были выступить и Сергей Шну-

ров с «Ленинградом», перенесен в третий раз за два года. 

Представитель оргкомитета Марк Джейджер откровенен: 

«То, что концерты смогут вернуться только в 2022 году — 

увы, самый реалистичный сценарий»  В России пока не 

один фестиваль не отменен. Да и до лета далеко.  «Дикая 

мята», «Нашествие», «Чернозем», Усадьба Jazz и другие - 

готовятся. Следят за эпидемиологической  ситуацией  и 

ждут решений Роспотребнадзора.
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Внимание, издатели! Обязательные экземпляры все также принимают 

по адресу: Звездный бульвар, дом 17, строение 1.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Общество с ограниченной ответственностью «Краснояр-
ский геологический научно-аналитический центр» 
(ООО «КрасГеоНАЦ») в лице Акционерного общества «Вер-
хнечонскнефтегаз» (АО «ВЧНГ»), выступающего в качестве 
технического заказчика от имени и в интересах ООО «КрасГео-
НАЦ» и общество с ограниченной ответственностью «РН-Кра-
сноярскНИПИнефть» совместно с администрацией муници-
пального образования «Катангский район» Иркутской области 
в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации» уведомля-
ют о начале общественных обсуждений по объектам государст-
венной экологической экспертизы по проектной документа-
ции: «Строительство вертикальной поисково-оценочной сква-
жины №86 на Даниловском лицензионном участке в Иркут-
ской области», «Строительство поисково-оценочной скважи-
ны №89 на Даниловском лицензионном участке в Иркутской 
области», «Строительство разведочной скважины №11 на Пре-
ображенском лицензионном участке в Иркутской области», 
«Строительство вертикальной поисково-оценочной скважины 
№13 на Преображенском лицензионном участке в Иркутской 
области», «Строительство вертикальной поисково-оценочной 
скважины №18 на Преображенском лицензионном участке 
в Иркутской области» для обеспечения общественности в под-
готовке и обсуждении материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти, включая технические задания на проведение ОВОС, пред-
варительный и окончательный варианты материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и проектную документа-
цию.

Цель намечаемой деятельности: строительство объек-
тов, экологически безопасное обращение с отходами бурения, 
образующимися при производстве буровых работ на Преобра-
женском и Даниловском участках недр.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Иркутская область, Катангский район, 
Преображенский лицензионный участок, Даниловский лицен-
зионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его представи-
теля: Акционерное общество «Верхнечонскнефтегаз», РФ, 
664000, г. Иркутск, проспект Большой Литейный, дом 3. Теле-
фон: (3952) 28-99-20, факс: (3952) 28-99-22. E-mail: vcng@
rosneft.ru. 

Общество с ограниченной ответственностью «РН-Красно-
ярскНИПИнефть», РФ, 660098, г. Красноярск, ул. 9 Мая, дом 
65д. Телефон: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31. E-mail: 
sekr@knipi.rosneft.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация муниципального образова-
ния «Катангский район» Иркутской области совместно с зая-
вителем или его представителем.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2021 г. — май 2021 г., вклю-
чая:

— 1-й этап: с 12.02.2021 г. по 15.03.2021 г. уведомление, 
предварительная оценка и составление технических заданий 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду. Оз-
накомление общественности с предварительной оценкой 
и техническими заданиями на проведение ОВОС, принятие 
от заинтересованной общественности замечаний и предложе-
ний.

Общественные обсуждения состоятся 15.03.2021 г. в 15.00 
в здании администрации МО «Катангский район» по адресу: 
Иркутская область, Катангский район, с. Ербогачен, ул. Комсо-
мольская, д. 6, актовый зал;

— 2-й этап: с 16.03.2021 г. по 15.04.2021 г. проведение 
исследований по оценке воздействия на окружающую среду 
и подготовка предварительных вариантов материалов оценки 
воздействия на окружающую среду, ознакомление обществен-
ности с предварительными вариантами материалов ОВОС 
и проектной документацией намечаемой деятельности, приня-
тие от заинтересованной общественности замечаний и предло-
жений. 

Общественные обсуждения состоятся 15.04.2021 г. в 
15.00 в здании администрации МО «Катангский район» 
по адресу: Иркутская область, Катангский район, с. Ербогачен, 
ул. Комсомольская, д. 6, актовый зал;

— 3-й этап: с 16.04.2021 г. по 15.05.2021 г. подготовка 
окончательных вариантов материалов оценки воздействия 
на окружающую среду и проектной документации с учетом за-
мечаний, предложений и информации, поступившей от участ-
ников процесса оценки воздействия на окружающую среду.

Сроки и место доступности технических заданий 
на проведение ОВОС, материалов оценки воздействия 
на окружающую среду, проектной документации для оз-
накомления и приема замечаний и предложений от об-
щественности на всех этапах (в устной и письменной фор-
мах) по объектам государственной экологической экспертизы: 
«Строительство вертикальной поисково-оценочной скважи-
ны №86 на Даниловском лицензионном участке в Иркутской 
области», «Строительство поисково-оценочной скважины 
№89 на Даниловском лицензионном участке в Иркутской об-
ласти», «Строительство разведочной скважины №11 на Пре-
ображенском лицензионном участке в Иркутской области», 
«Строительство вертикальной поисково-оценочной скважи-
ны №13 на Преображенском лицензионном участке в Иркут-
ской области», «Строительство вертикальной поисково-оце-
ночной скважины №18 на Преображенском лицензионном 
участке в Иркутской области» доступны и размещены в тече-
ние 30 дней с момента настоящей публикации и в течение 
30 дней после окончания общественных обсуждений, в рабо-
чие дни с 9.00 до 18.00 по адресам: 

— РФ, 666610, Иркутская область, Катангский район, с. Ер-
богачен, ул. Комсомольская, д. 6, кабинет №9, отдел архитек-
туры, капитального строительства, землепользования, эколо-
гии и ЖКХ администрации муниципального образования «Ка-
тангский район», тел.: (39560) 2-13-40, e-mail: arhkatanga@
mail.ru; 

— РФ, 660098, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, 
дом 65д, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», тел.: (391) 200-
88-30, факс: (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Доступ общественности к техническим заданиям на прове-
дение ОВОС, окончательным вариантам материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и проектной документации 
будет обеспечен до момента принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности по адресам: 

— РФ, Иркутская область, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, 
д. 6, кабинет №9, отдел архитектуры, капитального строитель-
ства, землепользования, экологии и ЖКХ администрации му-
ниципального образования «Катангский район», тел.: (39560) 
2-13-40, e-mail: arhkatanga@mail.ru, в рабочие дни с 9.00 
до 18.00; 

— РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, дом 
65д, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», тел.: (391) 200-88-
30, факс: (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru, в рабо-
чие дни с 9.00 до 18.00.

Сроки приема замечаний и предложений: с 12.02.2021 г.
по 15.05.2021 г.

Исполнитель работ по ОВОС и проектной документа-
ции: ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», РФ, 660098, Крас-
ноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, дом 65д. Телефон: 
(391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31. E-mail: sekr@knipi.
rosneft.ru.

Ответственные организаторы:
от ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» Главный специа-

лист отдела инжиниринга — Бурыкин Владислав Владими-
рович, тел.: (391) 200-88-30, доб. 2516, e-mail: BurykinVV@
knipi.rosneft.ru;

от администрации муниципального образования «Ка-
тангский район» Начальник отдела архитектуры, капиталь-
ного строительства, землепользования, экологии и ЖКХ — 
Муллер Андрей Николаевич, тел.: (39560) 2-13-40, e-mail: 
arhkatanga@mail.ru;

от АО «ВЧНГ» Начальник производственного отдела бу-
рения скважин — Мусохранов Дмитрий Александрович, тел.: 
(3952) 28-99-20 доб. 1813, e-mail: damusokhranov@rosneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству, Федеральное го-
сударственное бюджетное научное учреждение «Всероссий-
ский научно-исследовательский институт рыбного хозяйства 
и океанографии» (Сахалинский филиал) (далее — Сахалин-
ский филиал ФГБНУ «ВНИРО») совместно с администра-
цией города Южно-Сахалинска уведомляет о проведении 
общественных обсуждений по объектам государственной 
экологической экспертизы по документации: «Материалы, 
обосновывающие внесение изменений в ранее утвержденный 
общий допустимый улов в районе добычи (вылова) водных 
биологических ресурсов во внутренних морских водах Рос-
сийской Федерации, в территориальном море Российской 
Федерации, на континентальном шельфе Российской Феде-
рации, в исключительной экономической зоне Российской 
Федерации и Каспийском море на 2021 год (с оценкой воз-
действия на окружающую среду)».

Цель и место намечаемой деятельности — добыча (вылов) 
гренландской креветки в Восточно-Сахалинской подзоне в 
соответствии с обоснованиями общего допустимого улова с 
учетом экологических аспектов воздействия на окружающую 
среду.

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству, г. Мо-
сква, Рождественский бульвар, д. 12.

Представитель заказчика — Сахалино-Курильское тер-
риториальное управление Росрыболовства, г. Южно-Са-
халинск, ул. Емельянова, д. 43а, тел./факс: 8(4242)233466, 
233326.

Исполнитель — Сахалинский филиал ФГБНУ «ВНИ-
РО», г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, тел.: 
8(4242)456779.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с момента опубликования настоящего объявления в 
течение 30 дней до окончания общественных обсуждений.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений, — администрация города Южно-Сахалинска, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Ленина, д. 173, тел.: 8(4242)300669.

Форма общественного обсуждения — письменный опрос. 
Форма представления замечаний — письменная.

С указанной документацией можно ознакомиться в би-
блиотеке Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО» по адре-
су: г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196 (понедель-
ник — пятница с 9.00 до 18.00), с момента опубликования 
настоящего объявления в течение 30 дней до окончания об-
щественных обсуждений, а также в сети «Интернет на сайте 
ФГБНУ «ВНИРО»: http://www.vniro.ru на главной странице 
и на сайте Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО».

Опросный лист можно получить, заполнить и сдать в 
библиотеке Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО» по 
адресу: г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, со 
дня публикации настоящего объявления в течение 30 дней 
до окончания общественных обсуждений с понедельника по 
пятницу с 9.00 до 18.00. Также опросный лист для заполнения 
можно скопировать с сайта Сахалинского филиала ФГБНУ 
«ВНИРО»: http://www.sakhniro.vniro.ru и с сайта админи-
страции города Южно-Сахалинска: http://yuzhno-sakh.ru/.

Заполненные и подписанные опросные листы можно на-
править с момента опубликования настоящего объявления 
в течение 30 дней до окончания общественных обсуждений 
по адресу: Сахалинский филиал ФГБНУ «ВНИРО», г. Южно-
Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, или в формате элект-
ронной копии на электронные адреса Сахалинского филиала 
ФГБНУ «ВНИРО»: sakhniro@sakhniro.ru и администрации 
города Южно-Сахалинска: secretary@yuzhno-sakh.ru.

Замечания и предложения по экологическим аспектам на-
мечаемой деятельности можно направить в письменной фор-
ме в течение 60 дней с даты опубликования настоящего объ-
явления по адресу: Сахалинский филиал ФГБНУ «ВНИРО», г. 
Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, или в формате 
электронной копии на электронные адреса: Сахалинский фи-
лиал ФГБНУ «ВНИРО» sakhniro@sakhniro.ru и администра-
ции города Южно-Сахалинска: secretary@yuzhno-sakh.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Угольная ком-
пания «Разрез Майрыхский» (далее — Заказчик) извещает о 
проведении общественных обсуждений по намечаемой деятель-
ности по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Углепогрузочный пункт 
ООО  «УК «Разрез Майрыхский». Расширение с применением 
комплексов FGX-48A», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, в том числе Техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Хакасия, Алтайский район, территория 
промплощадки ООО «УК «Разрез Майрыхский» (в 6 км юго-
восточнее с. Аршаново).

Цель намечаемой деятельности: улучшение качественных 
характеристик отгружаемой угольной продукции.

Наименование и адрес заказчика: ООО «УК «Разрез Майрых-
ский»; 655682, Республика Хакасия, район Алтайский, сельсо-
вет Аршановский, территория разреза Майрыхский, строение 1. 

Орган, ответственный за организацию проведения общест-
венного обсуждения: администрация Алтайского района Респу-
блики Хакасия. 

В соответствии с Постановлением администрации Алтайско-
го района Республики Хакасия № 61 от 01.02.2021 г. обществен-
ные обсуждения по объекту государственной экологической эк-
спертизы, включая предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду и техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду пройдут в форме 
опроса в период с 15.02.2021 г. по 16.03.2021 г. по адресу: Рос-
сийская Федерация, Республика Хакасия, Алтайский район, 
с. Аршаново, ул. Ленина, д. 68 (МБУК Аршановский СДК), с по-
недельника по субботу с 09.00 часов до 13.00 часов, выходной: 
воскресенье. По данному адресу можно ознакомиться и с мате-
риалами по объекту государственной экологической эксперти-
зы. После проведения опроса материалы по объекту государст-
венной экологической экспертизы будут доступны для ознаком-
ления по 15.04.2021 г. по адресу: 655650 Республика Хакасия, 
Алтайский район, с. Белый Яр, ул. Ленина, дом 74, с понедельни-
ка по пятницу с 10.00 часов до 16.00 часов, обед с 12.00 часов до 
13.00 часов. Дополнительно техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и материалы оценки 
воздействия на окружающую среду будут размещены на офици-
альном сайте администрации Алтайского района Республики 
Хакасия  www.mo-altay.ru с 15.02.2021 г.

Замечания и предложения от общественности принимаются 
с 15.02.2021 г. в свободной форме, в письменном виде на элек-
тронную почту altay_admin@khakasnet.ru: по Техническому за-
данию на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
в срок по 16.03.2021 г., по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду — по 15.04.2021 г. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз» совместно с администрациями Киренского муници-
пального района Иркутской области, МО «Катангский район» 
извещают о проведении общественных обсуждений намечае-
мой хозяйственной деятельности на территории Киренского и 
Катангского районов Иркутской области по объекту государ-
ственной экологической экспертизы — проектной докумен-
тации, в т.ч. материалам оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) и техническому заданию на проведение 
ОВОС (далее — Материалы) по объекту «Шламовые амбары 
на площадках скважин Пилюдинского, Верхнепеледуйского 
участков недр в Иркутской области» (шифр 17756) в части об-
ращения с отходами производства и потребления (размещение 
отходов бурения в шламовых амбарах) в соответствии с пп. 7.2 
ст.11 Федерального закона РФ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе».

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом и снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности:
Киренский и Катангский районы Иркутской области, Пи-

людинский, Верхнепеледуйский участки недр.
Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-

разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз»,
юридический адрес — ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 

1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российская Фе-
дерация, 628415;

почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО-
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: с января по май 
2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественного обсуж-
дения: администрация Киренского муниципального района и 
администрация МО «Катангский район» Иркутской области.

Ответственные организаторы:
от администрации Киренского муниципального района — 

консультант по природопользованию администрации Кирен-
ского муниципального района Литвяков Алексей Леонидович, 
тел. 8 -964-658-09-56;

от администрации МО «Катангский район» — консультант 
отдела архитектуры, капитального строительства, землеполь-
зования, экологии и ЖКХ администрации МО «Катангский 
район» Жилкина Лариса Андреевна, тел. 8(39560)2-13-40;

от заказчика — начальник отдела проектирования стро-
ительства скважин управления поисково-разведочных ра-
бот ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, 
тел. 8(3462)40-32-32, начальник отдела охраны окружаю-
щей среды Ковтун Анна Владимировна, 8(3462)41-49-79, 
факс 8(3462)40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений:
I этап — обсуждения. 
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) с 06.02.2021 по 07.03.2021 по адресам:

— администрация Киренского муниципального района, 
666703, Иркутская область, г. Киренск, ул. Красноармейская, 
д. 5, тел. 8-964-658-09-56;

— администрация МО «Катангский район», 666610, Иркут-
ская область, с. Ербогачен, ул. Комсомольская д. 6, каб.№9, 
тел. 8(39560)2-13-40;

— управление поисково-разведочных работ ПАО «Сур-
гутнефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, 
г.Сургут, ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8(3462)40-32-
32, факс 8(3462)40-31-11.

II этап — слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) по адресам:

— в срок с 08.03.2021 по 06.04.2021 в администрации Ки-
ренского муниципального района, Иркутская область, г. Ки-
ренск, ул. Красноармейская, д. 5, тел. 8-964-658-09-56;

— в срок с 08.03.2021 по 06.04.2021 в администрации 
МО «Катангский район», Иркутская область, с. Ербогачен, 
ул. Комсомольская, д. 6, каб.№9, тел. 8(39560)2-13-40;

— в срок с 08.03.2021 по 12.05.2021 в управлении поис-
ково-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, 
Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут, ул. Энтузиастов, 
д.35, каб.№413, тел. 8(3462)40-32-32, факс 8(3462)40-31-11, 
(с 09.00 до 17.00).

Также с Материалами по обоим этапам можно ознако-
миться в сети Интернет на официальном сайте ПАО «Сургут-
нефтегаз» в разделе «Экология», подраздел «Сведения для 
общественности» по адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ 
responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся:
08 апреля 2021 года в 11 час. 00 мин. по адресу: администра-

ция Киренского муниципального района, Иркутская область, 
г. Киренск, ул. Красноармейская, д. 5, актовый зал;

12 апреля 2021 года в 11 час. 00 мин. по адресу: администра-
ция МО «Катангский район», Иркутская область, с. Ербогачен, 
ул. Комсомольская, д. 6, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений: — намечаемой хозяйственной деятельности 
ПАО «СН-МНГ» по утилизации отходов нефтедобычи с целью получения 
полезного материала — «грунта техногенного» (далее — намечаемая дея-
тельность); — проекта технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) указанной намечаемой деятельности 
(далее — проект ТЗ).

Цель намечаемой деятельности: природовосстановительные рабо-
ты на территории месторождений ПАО «СН-МНГ», связанные с утилиза-
цией нефтесодержащих отходов производства в соответствии с проектом 
технической документации «Регламент по изготовлению грунта техноген-
ного на основе отходов нефтедобывающей отрасли производства» (далее 
— проект Регламента). Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: нефтегазодобывающие месторождения ПАО «СН-МНГ» на террито-
рии Нижневартовского, Нефтеюганского и Сургутского районов (ХМАО-
Югра). Наименование и адрес заказчика: ПАО «СН-МНГ» ул. А.М. 
Кузьмина, 51, город Мегион, ХМАО-ЮГРА, 628680. Разработчик проек-
та ТЗ, проекта Регламента ООО «Дарвин-Сервис», 634041, г.Томск, ул. 
Карташова 22 оф.1, тел (3822) 50-33-22, e-mail: darwin.2014@mail.ru (да-
лее — Разработчик). Примерные сроки проведения ОВОС: с февраля 
2021 г. по май 2021 г. (включая срок обсуждения проекта ТЗ и намечаемой 
деятельности с даты опубликования настоящего объявления 
по 12.03.2021 г.). Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: 

1. Администрация Нижневартовского района: 628616, ХМАО-Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Ленина 6.

2.Администрация Нефтеюганского района: 628309, Россия, Тюменская 
область, ХМАО-Югра, г. Нефтеюганск, 3 мкр., 21д. 

3. Администрация Сургутского района: 628408, Россия, ХМАО-Югра, 
Тюменская область, г. Сургут, ул. Энгельса, 10.

Форма общественных обсуждений и предоставления замечаний 
по намечаемой деятельности и проекту ТЗ: — на территории Сургут-
ского района ХМАО-Югра в форме сбора замечаний и предложений (по 
проекту ТЗ), в форме общественных слушаний (по намечаемой деятельно-
сти) 11.03.2021 г. в 15:30 (время местное) по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16. В случае продления режима самоизоляции и всех ограничительных 
мероприятий, связанных с неблагополучной эпидемиологической обста-
новкой и рисками распространения новой коронавирусной инфекции 
(COVID-19) в ХМАО-Югра, общественные обсуждения будут проведены 
в дистанционном формате с использованием средств видеоконференцсвя-
зи. Замечания и предложения представляются в устной и письменной фор-
ме по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215, email: jkh@admsr.ru, либо 
в адрес Разработчика e-mail: darwin.2014@mail.ru.  — на территории Ни-
жневартовского района ХМАО-Югра в форме опроса с использованием 
сети «Интернет». Подведение итогов общественных обсуждений с состав-
лением протокола будет осуществлено 12.03.2021 г. в 15.00 (время мест-
ное) по адресу: ХМАО-Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная 19. Замечания 
и предложения представляются в письменной форме путем заполнения 
опросных листов (ознакомиться с формой можно на сайте ООО «Дарвин-
Сервис» http://darwin-service.ru/ekologicheskaya-dokumentaciya и направ-
ления по адресу: e-mail: DEMP@nvraion.ru либо в адрес Разработчика e-
mail: darwin.2014@mail.ru. — на территории Нефтеюганского района 
ХМАО-Югра в форме опроса с использованием сети «Интернет». Подведе-
ние итогов общественных обсуждений с составлением протокола будет 
осуществлено 12.03.2021 г. в 11.00 (время местное) по адресу: 628305, 
ХМАО-Югра, г.Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103. тел. 
(3463) 250-234, e-mail: lapkovskiyaa@admoil.ru. Комитет по делам народов 
Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов. Замечания и пред-
ложения представляются на электронную почту darwin.2014@mail.ru 
и lapkovskiyaa@admoil.ru и учитываются в журнале приема замечаний 
и предложений.

Сроки представления замечаний и предложений по намечаемой 
деятельности и проекту ТЗ: 30 дней с даты опубликования настоящего 
извещения.  Ознакомиться с документацией о намечаемой деятель-
ности (с проектом Регламента), проектом ТЗ и утвержденным 
ТЗ можно в период с даты опубликования настоящего объявления 
до окончания процесса проведения ОВОС: 1) в ПАО «СН-МНГ», 
ХМАО-ЮГРА, г. Мегион, ул. Жагрина, 20, кабинет 310. Отдел Управления 
отходами производства (время работы с 08.00-17.00) тел: 8 (34643) 42-101, 
e-mail: stepanova.ean@gazprom-neft.ru; 2)в ООО «Дарвин-Сервис» г.Томск, 
ул. Карташова 22 оф.1 (время работы с 09.00-18.00) тел: 8 (3822) 50-33-22, 
e-mail: darwin.2014@mail.ru (или на сайте http://darwin-service.ru/
ekologicheskaya-dokumentaciya); 3) в Департаменте жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, экологии, транспорта и связи администрации Сургутского 
района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215 (с 09.00 до 17.00), телефон: 
8 (3462) 52-60-70, тел./факс: 8 (3462) 52-60-04; в случае снятия ограниче-
ний Covid-19; 4) в Управлении экологии, природопользования, земельных 
ресурсов, по жилищным вопросам и муниципальной собственности адми-
нистрации Нижневартовского района 628600, ХМАО-Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Таежная 19, оф.106, тел. (3466) 49-48-27,e-mail: DEMP@nvraion.
ru (9.00-17.00, обед 13.00-14.00, местного времени) (или на сайте http://
darwin-service.ru/ekologicheskaya-dokumentaciya); 5) в Комитете по делам 
народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов Админи-
страции Нефтеюганского района по адресу: 628305, ХМАО-Югра, г.Нефте-
юганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103. тел. (3463) 250-234, e-mail: 
lapkovskiyaa@admoil.ru.

ТЗ на проведение ОВОС намечаемой деятельности, утвержденное за-
казчиком (ПАО «СН-МНГ») с учетом поступивших замечаний и предло-
жении, будет доступно для ознакомления вместе с проектом Регламента 
и иными материалами по указанным адресам после 12.03.2021 г. до оконча-
ния процесса проведения ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 
ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ ПО ОЦЕНКЕ ВОЗДЕЙСТВИЯ 

НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ (ОБЪЕКТА ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ЭКСПЕРТИЗЫ, ВКЛЮЧАЯ ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ МАТЕРИАЛЫ  

ПО ОЦЕНКЕ ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ)
ООО «Восток Инжиниринг» (заказчик) совместно  

с ООО «ИСМ» (исполнитель работ по оценке воздействия) 
уведомляют о проведении общественных обсуждений матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду и проектной 
документации объекта: «Объекты обеспечивающей инфра-
структуры горнодобывающего предприятия на участке Буран-
ный Томторского месторождения» на территории РФ, Респу-
блика Саха (Якутия), Оленекский район. 

Наименование и адрес заказчика:
Общество с ограниченной ответственностью «Восток Ин-

жиниринг», ОГРН 1137746597779, ИНН7705544740, почто-
вый и юридический адрес: 678480, Республика Саха (Яку-
тия), Оленекский эвенкийский национальный улус, село Оле-
нек, Октябрьская улица, дом 20, кабинет 10, адрес электрон-
ной почты: ovos@threearc.ru.

Наименование и адрес исполнителя работ по оценке 
воздействия на окружающую среду:

Общество с ограниченной ответственностью «ИНВЕ-
СТИЦИИ СТРОИТЕЛЬСТВО МЕНЕДЖМЕНТ» (ООО 
«ИСМ»), ОГРН 1147847329673, ИНН 7801638790. Адрес: 
199004, г. Санкт-Петербург, 7-я линия ВО, д. 44, лит А, тел.:  
(812) 622-14-37, адрес электронной почты: pavlova@icmrus.ru.

Наименование, юридический/фактический адрес, 
контактная информация органа местного самоуправле-
ния, ответственного за организацию общественных об-
суждений:

Администрация МР «Оленекский эвенкийский нацио-
нальный район», юридический/фактический адрес: 678480, 
Республика Саха (Якутия), Оленекский эвенкийский на-
циональный район, с. Оленек, ул. Октябрьская, 24, сайт  
https://mr-olenekskĳ.sakha.gov.ru/ e-mail: admmr2014@mail.ru.

Название намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности:

«Объекты обеспечивающей инфраструктуры горнодобыва-
ющего предприятия на участке Буранный Томторского место-
рождения».

Цель и общее описание намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности:

Строительство объектов обеспечивающей инфраструктуры 
горнодобывающего предприятия на участке Буранный То-
мторского месторождения. 

Предварительное место реализации намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности: РФ, Республика Саха 
(Якутия), Оленекский район.

Срок проведения оценки воздействия — с октября 2020 
по апрель 2021 г.

Материалы для обсуждения доступны для ознакомле-
ния на сайте Заказчика https://threearc.ru/news и в общем от-
деле (каб. 17) здания Администрации МР «Оленекский эвен-
кийский национальный район» по адресу: 678480, Республика 
Саха (Якутия) Оленекский эвенкийский национальный район, 
с. Оленек, ул. Октябрьская, 24, с 15.02.2021. 

Предполагаемая форма проведения общественных 
обсуждений, в том числе форма и место представле-
ния замечаний и предложений, — общественные слуша-
ния 17.03.2021 в 18.00 по адресу: 678480, Республика Саха 
(Якутия), Оленекский Эвенкийский Национальный Улус, с. 
Оленек, ул. Октябрьская, д. 63, МБУК Оленекский Районный 
Этнокультурный Центр «Илкит» имени А.С.Иванова, зал со-
вещаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная в Журнале замечаний и предложений, размещен-
ном в Администрации МР «Оленекский эвенкийский нацио-
нальный район» по адресу: 678480, Республика Саха (Якутия), 
Оленекский эвенкийский национальный район, с. Оленек, 
ул. Октябрьская, 24, с 15.02.2021 по 23.04.2021 в общем отделе 
(каб. 17), письменные замечания и предложения также прини-
маются по e-mail: ovos@threearc.ru. 

Контактные данные ответственных лиц со стороны Заказ-
чика:

Ровенских Роман Владимирович, +7 (812) 456-98-64 
(доб. 240).| Моб.: +7 (911) 109-70-96, rrovenskikh@threearc.ru.

Контактные данные ответственных лиц со стороны органа 
местного самоуправления:

И.о. начальника общего отдела Администрации — Попков 
Олег Васильевич, каб. 17. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 
НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ФГУП «ГВСУ №4» уведомляет о начале проведения обще-
ственных обсуждений материалов проектной документации 
по объекту: «Строительство общежития на 240 мест для раз-
мещения военнослужащих войсковой части 62834», по адре-
су: Мурманская область, г. Оленегорск-2 (шифр объекта 834-
15/Общ) (далее «Проектная документация»), с целью озна-
комления населения и учета мнения общественности для по-
следующего проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее «ОВОС») в составе раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды» (далее —  
«ПМООС») в составе Проектной документации.

Цель реализации намечаемой деятельности: «Строи-
тельство общежития на 240 мест для размещения военнослу-
жащих войсковой части 62834», по адресу: Мурманская об-
ласть, г. Оленегорск-2 (шифр объекта 834-15/Общ). 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация города Оленегорска, 
ФГУП «ГВСУ №4».

Технический Заказчик работ: ФКП УЗКС МО РФ фи-
лиал УКС СВ.  

Генеральный проектировщик: ФГУП «ГВСУ №4».
Проектировщик: ООО «Инжиниринговая компания 

Главстрой».
Ориентировочные сроки проведения ОВОС и разра-

ботки ПМООС: с ноября 2020 г. по январь 2021 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: 

форма представления замечаний и предложений.
С техническим заданием на Разработку проектной доку-

ментации: «Строительство общежития на 240 мест для раз-
мещения военнослужащих войсковой части 62834» по адре-
су: Мурманская область, г. Оленегорск-2 (шифр объекта 834-
15/Общ), а также с материалами по ОВОС и проектной доку-
ментацией, для рассмотрения и подготовки замечаний и 
предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опублико вания данного объявления:

—  на сетевом ресурсе —  https://olenegorsk.gov-murman.
ru/UGH/ekologiya/sreda/index.php

— на сайте: https://gvsu4.ru/
Форма представления замечаний и предложений: 

электронные сообщения в адрес ООО «Инжиниринговая 
компания Главстрой» info@ikglavstroy.com в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления.

Контактная информация:
ФКП УЗКС МО РФ филиал УКС СВ (Технический заказ-

чик):
Адрес: 18301 О, Мурманская обл., r. Мурманск, ул. Генерала 

Журбы, д. 1. Тел.: 8 (815 2) 25-80-65 факс: 8 (815 2) 25-80-65. 
Контактное лицо: Ведущий специалист ПТО Марковец 

Кристина Романовна.
ФГУП «ГВСУ №4» (Генеральный проектировщик):
Адрес: 353912, Краснодарский край, г. Новороссийск,  

ул. Анапское шоссе, д. 59. Тел.: +7 (8617) 671-272.
Контактное лицо: Руководитель проекта Меркуль Олег 

Юрьевич, olegmerkul@mail.ru, 8921-044-44-38.
ООО «Инжиниринговая компания Главстрой» (Про-

ектировщик):
Адрес: 115114, г. Москва, Летниковская ул., д. 4, стр. 5, по-

мещение 9. Тел.: +7 (495) 644- 38- 92.
Контактное лицо: ГИП Кузьмин Евгений Александрович 

e.kuzmin@ikglavstroy.com
Заседание комиссии по результатам проведенных обще-

ственных обсуждений по материалам ОВОС, технического 
задания на ОВОС и проектной документации состоятся 
09.03.2021 г. в 16.00 по адресу: Мурманская обл., г. Олене-
горск, ул. Строительная, д. 52.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЧС В Карабахе спасатели 
помогают водителям 
преодолеть 
Лачинский перевал

Эх, дороги

Тимофей Борисов

В Нагорном Карабахе российские миротворцы не толь-
ко контролируют основные транспортные узлы на 
блокпостах. Специалисты сводной группировки МЧС 
России активно помогают автомобилистам на единст-
венной транспортной артерии безопасно миновать, 
так называемый Лачинский коридор. Российские спа-
сатели уже оказали помощь в более чем ста случаях. За 
каждым из них история спасения. 
Зимой в горах крайне опасно. Сохраняется угроза об-
леденения, схода лавин, опасность замерзнуть. Поэто-
му в рамках гуманитарной миссии российские спаса-
тели зимой гораздо активнее продолжают патрулиро-
вать Лачинский перевал. По информации пресс-служ-
бы МЧС всего совершено около 40 выездов с целью 
контроля дорожной ситуации. 

«Оперативные группы ведомства несут дежурство в 
транспортном коридоре для оперативного реагирова-
ния на возможные аварии и происшествия. Так, на 
днях из-за неблагоприятных погодных условий между 
населенными пунктами Сисиан и Горис помощь потре-
бовалась 15 автомобилистам. 

С помощью аварийно-спасательной техники специ-
алисты МЧС России эвакуировали транспорт местных 
жителей из снежных заносов и проводили буксировку 
в соседние поселки», — сообщили в пресс-службе ве-
домства.

В целом работа группировки МЧС России ведется 
по нескольким направлениям. Помимо помощи на до-
рогах и при восстановлении жилья идет разминирова-
ние территорий. А ведомственные медики проводят 
операции и приемы жителей Карабаха. 

ОРУЖИЕ  Первые итоги  международной выставки 
в Индии — повод говорить о крупных контрактах 

Гиперзвук 
на двоих
Сергей Птичкин

З
авершающий сегодня 
свою работу авиаса-
лон Aero India 2021 
подтвердил высокий 
экспортный потенци-
ал нашего оружия и во-
енной техники.

В  прошлом году 
должно было состоять-

ся несколько международных 
военно-технических форумов. 
И все они отменились из-за ко-
ронавирусной пандемии. Индия 
стала первой страной, решив-
шейся провести выставку авиа-
ционной и сухопутной военной 
техники. Правда, вместо пяти 
дней работа Aero India 2021 
продлилась всего три, и публич-
ных посещений не было — рабо-
тали только специалисты. Тем 
не менее выставка состоялась, 
российские специалисты оста-
лись довольные и результатами 
переговоров, и осмотром доста-
точно насыщенной экспозиции.

Стало известно, что в бли-
жайшие пять-семь лет на зару-
бежные рынки планируется вы-
вести около пятидесяти новых 
российских образцов вооруже-
ний и спецтехники. Одним из 
бестселлеров рынка вооруже-
ний обещает стать новейший 
комплекс «Деривация-ПВО» 
2С38. Как утверждают разра-
ботчики, этот зенитно-артилле-
рийский комплекс, оснащен-
ный скорострельной пушкой 
калибром 57 мм, по своим ха-
рактеристикам будет одним из 
лучших в мире. Он сможет эф-
фективно поражать различные 
воздушные цели, в том числе 
беспилотные, и участвовать в 
наземных операциях в качестве 
оружия поддержки.

Успешно развивается проект 
российско-индийской крылатой 
ракеты BrahMos. Она выпускает-
ся в наземном, морском и воз-
душном вариантах. Сейчас рас-
сматривается вопрос создания 
гиперзвуковой модели. Содирек-
тор совместного предприятия 

«БраМос» Александр Максичев в 
кулуарах выставки Aero India 
2021 заявил, что это вполне ре-
шаемая задача, но она потребует 
подключения серьезных сил. Ра-
нее говорилось, что гиперзвуко-
вая крылатая ракета BrahMos, 
развивающая скорость в 6—7 Ма-
хов, будет создана до 2028 года.

Стало также известно, что 
правительство Индии приняло 
решение закупить у России до-
полнительно 21 истребитель 
МиГ-29. Сумма контракта на за-
купку новых МиГов и модерни-

зацию имеющихся в ВВС этой 
страны 59 МиГ-29 составляет 
более 984 миллионов долларов. 
Новость хорошая. Дело в том, 
что в ряде индийских СМИ на 
протяжении многих лет ведется 
очень активная кампания по 
дискредитации этих истребите-
лей. Тем не менее машина лет-
чикам нравится, отказываться 
от нее они не собираются. Также 
командование ВМС Индии пла-
нирует закупить дополнитель-
ную партию палубных истреби-
телей МиГ-29К и МиГ-29КУБ. 

Кроме того, Нью-Дели реши-
ло приобрести у России еще 12 
самолетов Су-30МКИ на сумму 
1,42 миллиарда долларов. На са-
лоне Aero India 2021 велись ак-
тивные переговоры по МиГ-35, 
который сейчас участвует в ин-
дийском тендере на легкий ис-
требитель. 

В случае нашей победы Ин-
дия закупит 110 самолетов. 
Причем уже заявлено, что из 
России поставят 17 готовых ис-
требителей, а остальные 93 бу-
дут строиться в Индии по ли-
цензионному соглашению. 

Боевая машина «Деривация-ПВО» 
2С38, оснащенная скорострельной 
57 мм пушкой, — сенсация выставки.

А К Ц Е Н Т

Нью-Дели решило  приобрести у России 
еще 12 самолетов Су-30МКИ 
на сумму 1,42 миллиарда долларов

— Читайте также: «Умную» 
мишень для ускоренного 
обучения стрельбе создали 
в России
rg.ru/art/2036318

Общество с ограниченной ответственностью «Медвежий ручей» (за-
казчик) информирует о намечаемой деятельности по проекту «Рекон-
струкция магистральных хвостопроводов от НОФ до хвостохранилища 
«Лебяжье». Изменение конфигурации участка ПК8-ПК26 с защитой от 
подтопления» и, одновременно, уведомляет о планируемом проведении 
совместно с администрацией города Норильска (Организатор) обще-
ственного обсуждения предварительных материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду (далее — ОВОС) в составе документации по 
указанному проекту.

Цель и место расположения намечаемой деятельности: рекон-
струкция хвостопроводов в границах земельного участка с кадастровым 
номером 24:55:0404005:12, по адресу: Красноярский край, город Но-
рильск, Хвостохранилище № 1.

Наименование, адрес заказчика: ООО «Медвежий ручей», 
663310, Красноярский край, г. Норильск, ул. Горная, 13. 

Адрес для переписки: 663310, г. Норильск, а/я 625. е-mail: 
PriemnayaMR@nornik.ru.

Примерный срок проведения ОВОС: февраль 2021 — апрель 2021.
Форма общественного обсуждения — общественные слушания. 
Срок и место доступности: общее описание намечаемой деятель-

ности, Техническое задание на проведение ОВОС, предварительные 
материалы ОВОС доступны с 06.02.2021 с 09.00 до 17.00 по местному 
времени:

— в здании Управления городского хозяйства Администрации города 
Норильска по адресу: Красноярский край, г. Норильск, ул. Севастополь-
ская, д. 7 (конференц-зал);

— в офисе ООО «Медвежий ручей» по адресу: Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Горная, д. 13, кабинет 408, тел. (3919) 25-13-09, е-mail: 
TarlyshevAA@nornik.ru.

Форма и место представления замечаний и предложений об-
щественности: в письменном виде в журнале учета замечаний и пред-
ложений в месте ознакомления с материалами, а также по вышеуказан-
ным почтовым и электронным адресам. 

Срок представления замечаний и предложений:
Технического задания на проведение ОВОС — 

в адрес Заказчика в течение 30 дней;
предварительных материалов ОВОС — в адрес 

Заказчика либо Организатора в течение срока обсуждения и 30 
дней после проведения общественных слушаний.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Управление городского хозяйства администрации города Но-
рильска.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» Общество с ограниченной от-
ветственностью “НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ” уведомляет 
о начале процесса общественных обсуждений по материалам про-
ектной документации по объекту «Строительство разведочных 
скважин № 313Р и № 314Р Харбейского месторождения» (да-
лее — Проектная документация), в том числе раздел “Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды”, включая оценку воздей-
ствия на окружающую среду (далее — ПМООС, включая ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство разведочных сква-
жин № 313Р и № 314Р Харбейского месторождения.

Цель намечаемой деятельности: геологическое изучение 
недр. 

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюмен-
ская область, ЯНАО, Тазовский район, Харбейское месторождение.

Наименование и адрес заказчик: ООО “НОВАТЭК-ТАРКО-
САЛЕНЕФТЕГАЗ”, 629850, Российская Федерация, Ямало-Ненец-
кий автономный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Тарасо-
ва, 28.

Проектная организация: ООО “НОВАТЭК Научно-техниче-
ский центр”, РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д.53, элек-
тронная почта: ntc@novatek.ru, тел. +7 (3452) 680-300, факс +7 
(3452) 680-333.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду по обсуждаемому объекту: январь 
2021 — май 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района (ответственное лицо — началь-
ник отдела учета земельных участков Шумов Сергей Владимирович 
(тел.:8 (34940) 2-42-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: ООО 
«НОВАТЭК НТЦ» (ответственное лицо — старший эксперт отдела 
проектирования и экспертизы проектов управления проектирования 
обустройства Попов Игорь Александрович (тел.: 8 3452 680-823).

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду предоставляются:

1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень меро-
приятий по охране окружающей среды», включая оценку воздей-
ствия на окружающую среду, в составе проектной документации по 
объекту «Строительство разведочных скважин № 313Р и 
№ 314Р Харбейского месторождения», которое будет доступно 
для ознакомления с 05.02.2021;

2. Материалы проектной документации по оценке воздействия на 
окружающую среду и резюме нетехнического характера (краткое из-
ложение для неспециалистов), которые будут доступны для озна-
комления с 10.03.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъек-
тах РФ по причине угрозы распространения короновирусной инфек-
ции COVID–19, ознакомление с указанными материалами будет до-
ступно в сети Интернет:

— на официальном сайте Администрации Тазовского района в 
разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муниципальный 
контроль», вкладка «Материалы по оценке воздействия на окружа-
ющую среду»;

— на официальном сайте Департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского района в разделе 
«События» вкладка «Материалы по оценке воздействия на окружа-
ющую среду».

Замечания и предложения принимаются по электронной почте: 
Igor.Popov@novatek.ru, а также по телефону: +7 (3452) 680-823 (по 
будням с 09.00 до 18.00, перерыв с 12.00 до 14.00) в период:

— с 05.02.2021 по 06.03.2021 к техническому заданию;
— с 10.03.2021 по 08.04.2021 к материалам оценки воздействия 

на окружающую среду. 
Дата и место проведения общественных слушаний: 9 апреля 

2021 года в 15.00 часов посредством видеоконференцсвязи с исполь-
зованием платформы bigbluebutton по ссылке: https://demo.
bigbluebutton.org/gl/c42-80h-d7f-vrm.

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована на ме-
нее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания общест-
венных обсуждений (проведения общественных слушаний) замеча-
ния и предложения могут быть представлены в общественную при-
емную по вышеуказанному адресу или направлены в адрес заказчика 
в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намерении  
передать страховой портфель

Общество с ограниченной ответственностью «Страховая 
компания «Надежда» (сокращенное наименование  
ООО «СК «Надежда»,  ОГРН 1202400022725,  
ИНН 2466284979, адрес места нахождения: Красноярский 
край, город Красноярск, регистрационный номер в Едином 
государственном реестре субъектов страхового дела 2182) на-
стоящим уведомляет о своем намерении добровольно пере-
дать страховой портфель по всем видам страхования по при-
чине последующего осуществления процедуры отказа от осу-
ществления страховой деятельности.

Решение о передаче страхового портфеля принято уполно-
моченным органом (решение единственного участника  
ООО «СК «Надежда» №01/21 от 15.01.2021).

Передача страхового портфеля будет осуществляться в по-
рядке, предусмотренном ст. 26.1. Закона РФ от 27.11.1992 «Об 
организации страхового дела в Российской Федерации» на ос-
новании договоров о передаче страховых портфелей и актов 
приема-передачи страховых портфелей применительно к 
обязательному страхованию гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств и применительно к добро-
вольному личному и имущественному страхованию соответ-
ственно.

Информация о страховщике, принимающем портфель:
Акционерное общество «АльфаСтрахование», сокращен-

ное  наименование  АО «АльфаСтрахование»,  
ОГРН 1027739431730, ИНН 7713056834, место нахождение 
15162, город Москва, улица Шаболовка, д. 31, стр. Б. 

Финансовое положение принимающего страховщика под-
тверждается рейтингами ведущих российский и международ-
ных агентств: «ruAA+» — по версии Эксперт РА, «BB+» — по 
версии Fitch Ratings, «BB+» — по версии Standard&Poor’s 
Global Ratings. 

Принимающий страховщик удовлетворяет требованиям 
финансовой устойчивости и платежеспособности с учетом 
вновь принятых обязательств.

Принимающий страховщик имеет лицензии на осущест-
вление видов страхования, по которым передается страховой 
портфель: лицензия СИ № 2239 от 13.11.2017 на осуществле-
ние добровольного имущественного страхования (без огра-
ничения срока действия); лицензия СЛ № 2239 от 13.11.2017 
на осуществление добровольного личного страхования, за 
исключением добровольного страхования жизни (без огра-
ничения срока действия); лицензия ОС № 2239–03 от 
13.11.2017 на осуществление обязательного страхования гра-
жданской ответственности владельцев транспортных средств 
(без ограничения срока действия).

Страховщик просит всех кредиторов по договорам страхо-
вания, обязательства по которым передаются в составе стра-
хового портфеля управляющей страховой организации, в те-
чение 45 дней с даты опубликования данного уведомления 
выразить в письменной форме свое согласие на замену стра-
ховщика или отказаться от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1) Страхователь имеет право на отказ от замены страхов-

щика. Отказ подлежит направлению по адресу: 660049,  
г. Красноярск, ул. Парижской Коммуны д . 39. 

2) Направление кредитором отказа от замены страховщи-
ка влечет за собой досрочное прекращение договора страхо-
вания и возврат страхователю части страховой премии про-
порционально разнице между сроком, на который был заклю-
чен договор страхования и сроком, в течении которого он дей-
ствовал.

3) В случае, если в течение 45 дней с даты опубликования 
настоящего уведомления не будет получен в письменной фор-
ме отказ от замены страховщика, договор страхования подле-
жит передаче в составе страхового портфеля.

Продажа мачты связи высотой 60 м.  
и оборудования в ЯНАО, г. Надым

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром»: 8-812-609-78-53, 8-812-609-
76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения:  
ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. № 421, 
v.lysenin@etpgpb.ru. 

Дата проведения публичного предложения в элек-
тронной форме: 12.03.2021 в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 05.02.2020 с 12.00 
по 10.03.2021 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 11.03.2021 до 18.00 МСК.
Цена первоначального предложения (начальная 

цена): 1 240 001 руб., кроме того НДС.
Цена отсечения (минимальная цена продажи): 

680 001 руб., кроме того НДС.
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 

56 000 руб. 00 копеек.
Размер обеспечения заявки для участия в публич-

ном предложении (задаток) составляет: 124 000 руб., 
НДС не облагается.

Полная информация об имуществе и торгах размещена на 
официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и 
сайте Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах транспортные средства  
с пробегом ГАЗ-2705, ГАЗ-2705-226, ГАЗ 32213, автобусы 

ГАЗ, Луидор, автобус 223650 на базе Мерседес-Бенц 
Спринтер-515CDI, прицепы для перевозки грузов ТАЙГА 

8213 А7, снегоходы YAMAHA, TAYGA, Alpina, находящиеся 
в Ленинградской, Московской, Свердловской, Тюменской 

областях, Краснодарском крае, Республике Адыгея, 
ХМАО—ЮГРА, ЯНАО (всего 47 лотов)

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8  (495) 276-00-51,  
доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail: 
a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 17.03.2021 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12.00 05.02.2021 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 15.03.2021 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 16.03.2021 (время московское).
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион с пода-

чей предложения о цене имущества на повышение в электронной форме 
по продаже транспортных средств с пробегом ГАЗ-2705, ГАЗ-2705-226, 
ГАЗ 32213, автобусов ГАЗ, Луидор, автобуса 223650 на базе Мерседес-
Бенц Спринтер-515CDI, прицепов для перевозки грузов ТАЙГА 8213 А7, 
снегоходов YAMAHA, TAYGA, Alpina.

Полная информация о  торгах размещена на  официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и  Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, АО РАОС (заказчик, 
адрес: 115280, Москва, ул. Ленинская Слобода, д. 26, эт. 2, пом. 4, 
ком. 25, ИНН 772501001) уведомляет о начале проведения 
процедуры оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
при размещении атомной электрической станции малой 
мощности с реакторной установкой РИТМ-200Н мощностью не 
менее 55 МВт в Усть-Янском районе Республики Саха (Якутия).

Название намечаемой деятельности: деятельность по 
размещению объекта «Строительство атомной электрической 
станции малой мощности на базе реакторной установки РИТМ-
200Н мощностью не менее 55 МВт».

Цель намечаемой деятельности: размещение объекта 
«Строительство атомной электрической станции малой мощности 
с реакторной установкой РИТМ-200Н мощностью не менее 
55 МВт» для снабжения электроэнергией региона. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Усть-Янский 
район Республики Саха (Якутия).

Примерные сроки проведения ОВОС: январь—июль 2021 года.
Предполагаемая форма общественного обсуждения 

предварительного варианта материалов по ОВОС — общественные 
слушания; форма представления замечаний и предложений — 
свободная письменная, устная.

Органом, ответственным за организацию общественных 
обсуждений, является администрация Усть-Янского района 
Республики Саха (Якутия) (при содействии АО РАОС).

Проект технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) при размещении атомной 
электрической станции малой мощности с реакторной установкой 
РИТМ-200Н мощностью не менее 55 МВт в Усть-Янском районе 
Республики Саха (Якутия) будет доступен для ознакомления с 8 
февраля по 9 марта 2021 года по адресу: Россия, Республика Саха 
(Якутия), Усть-Янский район, поселок Усть-Куйга, ул. Ленина, 12, 
а также на официальном сайте администрации Усть-Янского 
района в сети «Интернет»: https://mr-ust-janskij.sakha.gov.ru/, а 
также на сайте АО РАОС: http://rusatom-overseas.com/ru/.

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц к проекту технического задания на 
проведение ОВОС принимаются в месте ознакомления в 
письменной форме, а также могут быть направлены в АО РАОС по 
адресу: 115280, Москва, ул. Ленинская Слобода, д. 26, эт. 2, пом. 4, 
ком. 25, или по электронной почте: raos@rosatom.ru, до 9 марта 
2021 года (включительно).

АО РАОС
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Уведомление о проведении общественных 
обсуждений в рамках l-го этапа ОВОС (заочные)
Публичное акционерное общество «Новолипецкий ме-

таллургический комбинат» совместно с Управлением Лево-
бережным округом Администрации города Липецка, в соот-
ветствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», уведомляет о начале проведения первого этапа обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) — Технического задания на 
проведение ОВОС по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы: проектная документация «ПАО «НЛМК». Га-
зовый цех. Строительство газоочистки».

Целью намечаемой деятельности является: сбор и очист-
ка газов, образующихся при обработке стали на стенде доводки 
металла и аспирации от мест пересыпки ферросплавов бункерных 
эстакад вакууматора и стенда доводки в конвертерном цехе №1. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, 2, 
территория ПАО «НЛМК».

 Наименование и адрес заявителя: Публичное акционерное 
общество «Новолипецкий металлургический комбинат», Липец-
кая область, г. Липецк, пл. Металлургов 2, 398040, тел. +7 (4742) 
44 22 44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», Липецкая область, г. Липецк, ул. Калинина, 1, 
398008, тел. +7 (4742) 77-46-32.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: февраль 2021 г. — июнь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом администра-
ции города Липецка, Россия, 398017, г. Липецк, пр. Мира, д. 30, 
тел. 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений на пер-
вом этапе: сбор замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде в 
журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на проведе-
ние ОВОС, Предварительной экологической оценкой наме-
чаемой деятельности и декларацией о намерениях можно с 
10 февраля 2021 г.:

— в электронном виде на официальном сайте администрации 
города Липецка: lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 2а 
(здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. 
с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, пр. Мира, д. 30 
(здание Управления Левобережным округом администрации го-
рода Липецка). Часы работы: пн.—чт. с 8.30 до 17.30, пт. — с 8.30 
до 16.30.

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления по 
указанным адресам в течение всего срока проведения ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осуществляться 
с 10 февраля 2021 г. по 11 марта 2021 г. по адресам: 

— г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, музея 
ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 
до 16.00; 

— г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобереж-
ным округом администрации города Липецка). Часы работы: 
пн.—чт. с 8.30 до 17.30, пт. — с 8.30 до 16.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Угольная ком-
пания «Разрез Майрыхский» (далее — Заказчик) извещает о 
проведении общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы: проектная документация 
«Разработка участка Майрыхский Бейского каменноугольного 
месторождения с производственной мощностью 6 млн т в год», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
в том числе Техническое задание на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Хакасия, Алтайский район, территория 
промплощадки ООО «УК «Разрез Майрыхский» (в 5 км юго-
восточнее с. Аршаново).

Цель намечаемой деятельности: увеличение производствен-
ной мощности.

Наименование и адрес заказчика: ООО «УК «Разрез Майрых-
ский», 655682, Республика Хакасия, район Алтайский, сельсо-
вет Аршановский, территория разрез Майрыхский, строение 1. 

Орган, ответственный за организацию проведения общест-
венного обсуждения: администрация Алтайского района Респу-
блики Хакасия. 

В соответствии с Постановлением администрации Алтайско-
го района Республики Хакасия № 62 от 01.02.2021 г. обществен-
ные обсуждения по объекту государственной экологической эк-
спертизы, включая предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду и техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду, пройдут в форме 
опроса в период с 15.02.2021 г. по 16.03.2021 г. по адресу: Рос-
сийская Федерация, Республика Хакасия, Алтайский район, 
с. Аршаново, ул. Ленина, д. 68 (МБУК Аршановский СДК), с по-
недельника по субботу с 09.00 часов до 13.00 часов, выходной: 
воскресенье. По данному адресу можно ознакомиться и с мате-
риалами по объекту государственной экологической эксперти-
зы. После проведения опроса материалы по объекту государст-
венной экологической экспертизы будут доступны для ознаком-
ления по 15.04.2021 г. по адресу: 655650, Республика Хакасия, 
Алтайский район, с. Белый Яр, ул. Ленина, дом 74, с понедельни-
ка по пятницу с 10.00 часов до 16.00 часов, обед с 12.00 часов до 
13.00 часов. Дополнительно техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и материалы оценки 
воздействия на окружающую среду будут размещены на офици-
альном сайте администрации Алтайского района Республики 
Хакасия  www.mo-altay.ru с 15.02.2021 г.

Замечания и предложения от общественности принимаются 
с 15.02.2021г в свободной форме, в письменном виде на элек-
тронную почту altay_admin@khakasnet.ru: по Техническому за-
данию на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
в срок по 16.03.2021г, по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, — по 15.04.2021 г. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОБЫТИЕ Уже идут старты 
Специальной Спартакиады

Ступая по снегу

Олег Платонов, Казань

В Казани стартовала зимняя Всероссийская спартаки-
ада Специальной Олимпиады. Вчера выявляли лучших 
в лыжных гонках, беге на снегоступах. Примечательно, 
что вместе с атлетами на одной трассе бежал посол 
Игр, знаменитый лыжник Александр Легков.

— Атмосфера шикарная, погода замечательная, 
осталось только получать удовольствие от самих со-
ревнований, — отметил Легков после забега. 

Несмотря на то что на Спартакиаде нет медалей, без 
слез на дистанции все же не обошлось. Некоторые ат-
леты очень бурно реагировали на то, что приходили к 
финишу не в числе первых. «Для ребят это настоящий 
стресс, — сказала тренер сборной ХМАО — Югра Гуль-
нара Латыпова. — У нас детки начинают заниматься с 7 
лет, но и в 17 часто со страхом выходят на старт. Одна-
ко только соревнования начинаются, все забывают и 
стремятся прийти к финишу как можно быстрее». 

— Радует, что спорт предназначен не только для уста-
новления рекордов, но это возможность реабилитации 
и социализации людей с проблемами интеллектуально-
го развития, возможность чувствовать себя частью 
мира, сообщества, прожить счастливо, — призналась 
президент Специальной Олимпиады в России Ольга 
Слуцкер. — Впервые у нас проводятся такие масштаб-
ные состязания в непростое время, связанное корона-
вирусом, но Татарстан, уверена, со всем справляется. 

ХОККЕЙ На ЧМ-2021 
в Латвии болельщиков 
не ждут

Без лишних 
глаз

Илья Соболев

В начале недели Международная федерация хоккея 
(IIHF) объявила, что предстоящий чемпионат мира по 
хоккею пройдет целиком в Риге. Однако по-прежнему 
не покидает ощущение, что IIHF приняла поспешное 
решение.

Напомним, изначально столица Латвии должна 
была провести турнир совместно с Минском. Однако 
две недели назад Беларусь лишили этого права. У IIHF 
были варианты дать Риге в напарники Братиславу 
(Словакия) или Хернинг (Дания), но хоккейные фун-
кционеры предпочли оставить Латвию единственной 
хозяйкой соревнований. Так что же именно смущает в 
выборе?

Оставим за скобками дефицит инфраструктуры, о 
котором уже было сказано немало. Как известно, зна-
чительную часть доходов хоккейного чемпионата 
мира составляет выручка от билетных продаж. Но с 
этим у Латвии тоже проблемы. На данный момент в 
стране действует 
локдаун. Все лица, 
прибывающие из-за 
границы, обязаны 
проходить 10-днев-
ный карантин. 
Спортивно-развле-
кательные меро-
приятия запреще-
ны. В выходные по 
ночам действует ко-
мендантский час. 
Перспективы вак-
цинирования нея-
сны: не хватает ни 
вакцины, ни денег на ее приобретение, ни людей, кото-
рые могли бы делать прививки. В лучшем случае про-
цесс масштабно запустится лишь в апреле. Неудиви-
тельно, что латвийские власти уже объявили — чемпио-
нат мира пройдет без зрителей.

Если к старту чемпионата, 21 мая, ситуация все-та-
ки улучшится, билеты поступят в продажу. Но и тут ор-
ганизаторам надеяться особенно не на что. Даже когда 
чемпионат мира проводился в Латвии в 2006 году, его 
посещаемость не потрясла воображение. Ни по обще-
му количеству зрителей, ни по средней посещаемости 
матчей латвийский ЧМ не входит даже в 20 лучших. А 
сейчас ситуация только сложнее. Очевидно, что ставка 
будет сделана на местную публику.

Между тем на протяжении более десятка лет наблю-
дается непрекращающийся отток из Латвии квалифи-
цированных кадров. Это значит, что способных пла-
тить за поход на хоккей все меньше. Невысокая посе-
щаемость матчей рижского «Динамо» в Континен-
тальной хоккейной лиге это только подтверждает.

Конечно, ситуацию могли бы и, возможно, еще смо-
гут подправить российские болельщики, но вот казус: 
все матчи на групповом этапе наша сборная проведет 
не на 10-тысячной «Арене-Рига», а в 6-тысячном 
Олимпийском спортивном центре. То есть латвийцы 
сами себя лишили потенциально значительной части 
прибыли.

На самом деле можно не сомневаться, что при дру-
гих обстоятельствах IIHF перенесла бы турнир в Рос-
сию. Та же Москва готова принять чемпионат мира 
хоть сейчас, да и с коронавирусом у нас ситуация по-
легче. Но по известным политическим, а не спортив-
ным причинам такой перенос невозможен. И теперь 
Международной федерация хоккея придется пому-
читься с Латвией. 

ЭКСКЛЮЗИВ Теннисист Хачанов готов провести ударный год 
и вернуться на лидирующие позиции в мировом рейтинге

Догоняй, Карен
Артур Нанян 

В 
начале следующей не-
д ел и  в  А в ст р а л и и 
стартует первый тур-
нир серии «Большого 
ш л е м а »  в  г о д у  — 
Australian Open. Ос-
новные надежды в 
мужской сетке у на-
ших  болельщиков 

связаны с Даниилом Медведе-
вым, Андреем Рублевым и Каре-
ном Хачановым. 

Еще недавно Хачанов был 
первой ракетой России, ворвал-
ся в топ-10 рейтинга, брал титул 
в Париже, обыгрывая Новака 
Джоковича. Казалось, еще чуть, 
и Карен вполне может оказать-
ся среди пяти лучших тенниси-
стов планеты. Но в последнее 
время ему чего-то не хватает. За 
этот период Медведев стал чет-
вертой ракеткой мира, Рублев — 
восьмой.

Хотя определенные удачи у 
Хачанова все же были, как фи-
нал Кубка Дэвиса в составе 
сборной, полуфинал Кубка ATP, 
четвертый круг «Ролан Гарро-
са». Так что все у Карена еще 
впереди. В интервью «РГ» он 
признался: амбиции у него вы-
сокие. Можно не сомневаться, 
что Хачанов постарается вер-
нуться на лидирующие роли и 
побороться за победу на «Шле-
ме». Может, уже в Австралии. 

Карен, как прошла подготов-
ка к Australian Open в каран-
тинных условиях?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Мы с самого нача-
ла знали, какие будут правила. 
Понятно, что кое-что измени-
лось по нашему приезду. В Ав-
стралии так внимательны в этих 
вопросах, потому что здесь по-
чти нет коронавируса и они ста-
раются предотвратить его рас-
пространение. У меня были две 
недели карантина, у кого-то он 
был тотальный. Нам же разре-
шают выходить из номеров по 
пять часов в день. Все 14 дней, 
что мы были на самоизоляции, 
сдавали тесты. 

Говорили, что условия прожи-
вания у теннисистов разные. 
Гвидо Пелья жаловался, что 
его комната размером с бал-
кон Новака Джоковича. Меж-
ду игроками не общались на 
эту тему?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Общаемся, но тут 
бессмысленно кому-то что-то 
предъявлять. Австралийцы из-
начально не хотели проводить 
турнир, они сделали это не 
только ради нас, но и экономи-
ческих выгод. Это бизнес. Но 
при этом непонятно, для чего 
было делать отдельные условия 
для топ-3 мужчин и женщин. 
Понятно, что любой на их месте 
поехал бы, и к игрокам никаких 
вопросов нет. Претензии есть к 
организаторам. 

У топ-3 в команде больше че-
ловек, да?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Нет, все так же: 
максимум трое. Просто им раз-
решается всю команду брать на 
корты в течение разрешенных 
нам пяти часов. Нам же можно 
взять только одного человека. 

Ты недавно переболел корона-
вирусом. В легкой форме все 
это проходило? 

КАРЕН ХАЧАНОВ: Да, мы с семьей за-
разились по прилете в Дубаи, 
после двух дней тренировок. 
Относительно в легкой форме 
прошло. Потерял обоняние, как 
и супруга. Горло болело, может 
быть, небольшая температура 
была. У нашего сына все было 
нормально, как и у большинства 
детей, которые заражаются ко-
ронавирусом. 

Какие плюсы карантина ты 
для себя отметил бы? Понят-
но, что минусов больше, но 
плюсы есть?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Не сказал, что поя-
вились какие-то хобби. Просто 
возникло дополнительное вре-
мя, которое ты можешь прове-

сти с семьей. Думаю, каждый 
для себя вынес какие-то поло-
жительные моменты. Глобально 
— это негативная ситуация, мно-
го людей потеряли своих близ-
ких. У меня был шанс побыть 
дома. Наверное, такого не было 
последние лет восемь. Я вос-
пользовался этим моментом. 
Теперь движемся дальше.

Как для себя оценишь прош-
лый год? Он ведь получился не-
обычным, скомканным из-за 
коронавируса.

КАРЕН ХАЧАНОВ: Не сказать, что 
лучший, но не самый худший 
год. Я все время стремлюсь к 
лучшему, тренируюсь, работаю. 
И всего, чего добиваюсь — это за 
счет упорства, потом и кровью. 
Знаете, быть в двадцатке луч-
ших почетно. Планы у меня 
большие, амбициозные. Посмо-
трим, как все сложится. 

Недавно Шамиль Тарпищев 
заявил, что сейчас тебе тре-
буется работать на фана-
тизме, через не могу, посколь-
ку после начала пандемии ты 
потерял более трех месяцев 

тренировок. Ты что-то поме-
нял в тренировочном процессе 
в связи с такой паузой? 

КАРЕН ХАЧАНОВ: Я все время трени-
руюсь на фанатизме и столько, 
сколько требует моя команда. Я 
вообще сам по себе работяга, 
без этого никуда. Кто-то со сто-
роны может что-то высказы-
вать, но не буду обращать на это 
внимания. Сам знаю, сколько 
надо тренироваться. Не сказал 
бы, что потерял время. Просто 
из-за пандемии у меня не было 
возможности работать с коман-
дой на протяжении 3,5 месяца. У 
меня команда международная, 
но ни я не мог вылететь в Евро-
пу, ни они в Москву. Но все это 
время я занимался. 

На Australian Open лучший 
твой результат — третий 
круг. Притом в прошлом году 
ты проиграл в драматичной 
схватке Кирьосу. Есть шанс 
улучшить результат в гряду-
щем розыгрыше? 

КАРЕН ХАЧАНОВ: У меня в прошлом 
году все три матча были очень 
тяжелые. Первый играл 3 часа 
20 минут, второй примерно 

3:40, с Кирьосом 4:40 вышло. 
Шансы есть всегда. В большин-
стве случаев все зависит от 
тебя, но и есть и другие факто-
ры. Сейчас мы все переживаем 
непростую ситуацию, связан-
ную с коронавирусом. Тот же 
карантин — это что-то новое. Все 
более-менее в равных условиях, 
но некоторые ребята не могли 
тренироваться 14 дней. Я вооб-
ще не понимаю, как можно под-
готовиться, не занимаясь две 
недели.

Какой из четырех «Шлемов» 
твой любимый? И почему?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Мне всегда нравил-
ся «Ролан Гаррос». С детских 
лет следил за этим турниром. 
Вообще мне нравится играть на 
любых покрытиях, но грунт — 
самое удобное из них. Мне ком-
фортно во Франции. Я почти 
всегда достаточно успешно там 
выступал. Если не ошибаюсь, с 
2017 года доходил там как ми-
нимум до четвертого круга. Это 
неплохой результат, есть ста-
бильность. 

«Ролан Гаррос» в то же время, 
наверное, самый предсказуе-
мый турнир. Сколько еще лет 
Рафаэль Надаль никому не бу-
дет давать шансов?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Надеюсь, что не 
так долго (улыбается). 

Игры без зрителей — это не 
то? Или, опять же, уже при-
выкли? 

КАРЕН ХАЧАНОВ: Непривычно, ко-
нечно. Да, даже при пустых три-
бунах есть драйв, но он вну-
тренний. Нет адреналина, кото-
рый исходит из атмосферы на 
таких аренах, как, к примеру, 
«Артур Эш». Это непередавае-
мые ощущения. 

Какие у тебя цели на этот се-
зон? Любишь строить планы 
или уже по ходу смотришь?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Амбиции, как я 
сказал до этого, — добиваться 
только высших результатов. 
Много тренировался в предсе-

зонке, знаю, в каком направле-
нии двигаться, куда расти. Тя-
жело сейчас строить какие-то 
планы, когда есть коронавирус. 
Какие турниры будут, какая бу-
дет система начисления очков — 
от этого тоже многое зависит. 
Но, конечно, если ты хорошо иг-
раешь, то и позиция в рейтинге 
у тебя будет хорошая. 

Осенью ты перекинулся не-
сколькими острыми фразами 
с Кирьосом из-за высказыва-
ний последнего о Матсе Ви-
ландере. Не жалеешь, что 
вступил в перепалку?

КАРЕН ХАЧАНОВ: А о чем жалеть? 
Было какое-то обсуждение, я 
выразил свою точку зрения, он 
свою. Ник почти весь год был у 
себя дома в Австралии. Если 
увидимся с ним — никаких про-
блем не будет. Я к нему нормаль-
но отношусь. 

Концовка года получилась для 
тебя эмоциональной. Еще и 
эпизод в Антверпене в матче с 
Эвансом, когда ты чуть не 
ушел с корта. Скажи — систе-
ма Hawk-Eye нужна на всех 
турнирах? 

КАРЕН ХАЧАНОВ: К хорошему бы-
стро привыкаешь. Раньше этой 
системы не было, возникали 
споры, в том числе с судьей. И 
ты тогда никак не мог доказать 
ничего. На некоторых турнирах 
системы нет из-за финансов. И в 
таких ситуациях ты начинаешь 
злиться и придавать этому 
большое значение. 

В конце прошлого сезона после 
определенных неудач рванул 
вверх Даниил Медведев, но 
взять «Шлем» ему так и не 
удалось. Чего ему не хватает, 
на твой взгляд?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Тяжело сказать. 
Так можно спросить про любого 
из молодых. Медведев — первый, 
кто вошел в топ-5, топ-10, выиг-
рал Лондон. Может, это опреде-
ленная стадия. У каждого свой 
путь, своя дорога.

Можно сказать, что Даниил 
— четвертый после троицы 
Джокович, Надаль и Федерер? 

КАРЕН ХАЧАНОВ: Считаю, что у нас 
ровное поколение. В ближай-
шие годы будет интересно, как 
будут развиваться матчи между 
нами. Тим — он первый, кто за-
крепился и является одним из 
топ-3 или топ-4, который уже 
стабильно играет на «Шлемах». 
Интересно, кто будет домини-
ровать в будущем, какие будут 
противостояния. 

Победа Доминика Тима на US 
Open может стать неким 
началом смещения топ-3? 
Или все же Тиму повезло, что 
дисквалифицировали Джоко-
вича?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Нельзя случайно 
выиграть «Шлем». Глупо так 
считать. Во всяком случае, меня 
бы не волновало, кто что гово-
рит. Тиму низкий поклон за то, 
что он сделал. Доминик в фина-
ле же проигрывал 0:2 по сетам с 
брейком, но победил. Это доро-
гого стоит. 

Удивляет прорыв Андрея Руб-
лева? 

КАРЕН ХАЧАНОВ: Нет, ничуть. Каж-
дый из нас тренируется, работа-
ет, мечтает быть в топах. Просто 
кто-то раньше выстреливает, 
кто-то чуть позже. Все хотят вы-
игрывать, но рейтинг один. Я 
всегда считал, что у Андрея есть 
большой потенциал.

Чувствуешь, что в России 
стали больше интересовать-
ся теннисом?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Да, за последние 
три-четыре года интерес вырос. 
Наверное, это связано с успеха-
ми. Чем лучше результаты, тем 
больше ты привлекаешь внима-
ние, тем больше о тебе говорят, 
показывают по телеканалам, 
транслируют матчи. Но мне бы 
хотелось, чтобы такой ажиотаж 
был всегда, неважно — уступил 
ты или нет. Чтобы люди всегда 
поддерживали и переживали за 
тебя, вне зависимости от места 
в мировом рейтинге или теку-
щей формы. 

Карен Хачанов — одна из наших 
главных надежд в мужском теннисе 
наряду с Медведевым и Рублевым.

Открытый чемпионат Австрии — первый турнир серии «Большого шлема» в году стартует уже 8 февраля. 

ЧМ-2021 в Риге, скорее всего, пройдет при пустых трибунах.

А К Ц Е Н Т

Карен Хачанов: У нас очень сильное 
поколение. Интересно, кто будет доми-
нировать в теннисе в ближайшее время. 
Я работаю, чтобы быть на этом уровне

Даже  когда ЧМ 
проводился 
в Латвии в 2006 
году, его посещае-
мость не потряса-
ла  воображение

Тем временем

Руководство командного турнира ATP Cup, в котором выступает и сбор-

ная России, решило отменить матчи, запланированные на четверг 4 

февраля, сообщает пресс-служба Australian Open. Причиной стало за-

ражение коронавирусом одного из охранников отеля в Мельбурне в ко-

тором размещаются теннисисты. По последним данным, соревнование 

возобновится уже сегодня.

ЦИФРА
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призовых заработал пока 

за карьеру Карен Хачанов
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БАСКЕТБОЛ  
Россиянки 
лучше Эстонии 
в игре отбора  
на первенство 
Старого Света

НИ ПУХА
В ОРЕНБУРГЕ
Илья Трисвятский

Женская сборная России в сво-
ем первом матче заключитель-
ного календарного «ковидного 
пузыря» квалификации чемпи-
оната Европы-2021 разгромила 
соперниц из Эстонии. Игра в 
Оренбурге завершилась с убе-
дительным результатом 79:35, 
это плюс 44 очка.

С одной стороны, ничего 
удивительного, так как еще в 
первом круге в Таллине коман-
да главного тренера Александ-
ра Ковалева, кстати, уроженца 
Оренбурга, победила прибал-
тийскую дружину «плюс 30» — 
96:66. С другой точки зрения, 
нынешний выигрыш дорогого 
стоит, так как Россия выступа-
ла без ряда ведущих баскетбо-
листок, откомандированных на 
сборы национальной команды 
по новой олимпийской дисци-
плине «3х3». В классике «5х5» 
наши девушки в Токио не про-
бились, а вот в «стритболе» ме-
сто на летних Играх было полу-
чено нами без всякой квалифи-
кации, на основании высоких 
позиций в мировом рейтинге. 
Поэтому на данном этапе реше-
но было все же сделать акцент 
на усиление сборной в той раз-
новидности вида спорта, где оп-
поненты сражаются на одной 
стороне площадки.

Впрочем, признанные лиде-
ры в распоряжении Ковалева 
остались. Мария Вадеева из 
екатеринбургского УГМК и Ра-
иса Мусина, перешедшая ми-
нувшим летом из уральского 
коллектива в курское «Дина-
мо», вышли в стартовом соста-
ве. Уже в первой десятиминутке 

хозяйки организовали себе со-
лидное преимущество — 23:11. 
Дальше перевес записных фа-
воритов этой игры рос в геоме-
трической прогрессии. Немно-
го сбавили обороты только под 
занавес противостояния.

В итоге лучшим бомбарди-
ром у победительниц стала Му-
сина (17 очков). За ней в числе 
самых результативных потом-
ственная баскетболистка Да-
рья Курильчук (14), Елизавета 
Комарова (13) и традиционно 
Вадеева (11 и еще плюс столько 
же подборов).

Ковалев дал возможность 
попробовать свои силы на пло-
щадке всем 12 игрокам, попав-
шим в заявку. Среди них оказа-
лось сразу четверо, кто дебюти-
ровал в главной команде стра-
ны в официальной встрече.

Ранее в Оренбурге наш глав-
ный оппонент в этом квалифи-
кационном цикле Босния и Гер-
цеговина нанесла поражение 
Швейцарии — 67:62. Команда с 
Балкан уже заработала путевку 
на финальный турнир чемпио-
ната Европы, который пройдет 
в Испании и Франции. Ну а Рос-
сии в субботу надо брать верх 
над Швейцарией. Задача это 
объективно не самая сложная.

В ноябре прошлого года 
предстоящий соперник был по-
вержен в «пузыре» в столице 
Боснии Сараево с огромным 
перевесом — 98:42.

На момент подписания в  пе-
чать этого номера «РГ» были 
известны следующие участни-
цы Евробаскета-2021: Испа-
ния, Франция (страны-органи-
заторы), Босния и Герцеговина, 
Словения, Швеция, Сербия, 
Бельгия, Хорватия. Всего награ-
ды континентального первен-
ства будут оспаривать 16 ко-
манд. 

Представительница курского 
«Динамо» Раиса Мусина (слева) 
принесла хозяйкам площадки 
17 очков.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 февраля, суббота,
«Матч! Страна» 
14.25. Эстония — Босния и Герце-

говина. Прямая трансляция.

«Матч ТВ» 
17.25. Россия — Швейцария. Пря-

мая трансляция.
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